
 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

416 

 

 

 

 

 

 

 

 سرکاری ر پورٹ 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب 

 

  2024مباحثات 

 

 

 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

417 

  

 

 

 سرکاری  رپورٹ 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب 

  2024مباحثات  

 

 (    2024    جون ۔ 26  بدھ ،  25  منگ     ،   24،  سوموار 22  ہفت       )

 ( ھ1445 والحج   ذ۔ 19لاربعاء ، یوم ا 18لثلاثہ ا   یوم  ، 17یوم الاثنین ،15 یوم السب )

 

 

   اجلاس   گیارہواں    :   اسمبلی   اٹھارہوی 

    9تا       : 6: شمارہ جات ( دوم )حصہ    11جل 

 

 

 

 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

418 

 

 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب 

 مباحثات 

 مندرجات 

 اجلاس   گیارہواں 

 2024      جون ۔22،   ہفت

 6  : شمارہ   11   جل

 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 413 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 1

 415 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 2

 416 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 3

 دعائے مغفرت  

 سابقہ ایم  پی اے محترمہ کنیز فاطمہ اور حج کے موقع پر شہداء کے لئ  ۔ 4

 417 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  دعائے مغفرت  

 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

419 

 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 ر پوائنٹ آف آرڈ  

 417 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔ ۔ ۔  اراکین کو استحقاق کے مطابق ادویات نہ ملنے کا معامل  ۔ 5

 بح  

 427 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔    )۔۔۔جاری( پر عام بح  25-2024سالانہ بجٹ برائے سال   ۔ 6

 

 2024جون ۔ 24، سوموار 

 7: شمارہ 11جل 

 525 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 7

 527 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 8

 528 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 9

 پاس کرن   2024بطور قائم مقام گورنر مسودہ قانون  ہتک عزت پنجاب   ۔ 10

 529 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  پر جناب سپیکر کی رولن  

 بح  

 536 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  )۔۔۔جاری( پر عام بح   25-2024سالانہ بجٹ برائے سال   ۔ 11

 605 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  قواعد کی معطلی کی تحری  ۔ 12

 قرارداد  

 606 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔                  کے واقعات کی روک تھام کا مطالب    Mob Lynchingملک میں   ۔ 13

 643 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  )۔۔۔جاری( پر عام بح   25-2024سالانہ بجٹ برائے سال   ۔ 14

 

 2024جون ۔ 25، منگ 

 8: شمارہ 11جل 

 711 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 15

 723 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 16

 

 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

420 

 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

        724     ۔۔۔۔۔۔ ۔۔ ۔۔۔۔    صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول  ۔ 17

 تحاری التوائے کار  

        725          ۔ ۔۔۔تونسہ میں کھلے مین ہول کی وجہ سے اموات پر انتظامیہ کے خلاف کارروائی کا مطالب  ۔ 18

 ضلع رحیم یار خان کے پولیس افسران کے کچے کے ڈاکوؤں کے سات  ۔ 19

        726       ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  دیرینہ روابط کا انکشاف  

 بح   عام  

        726          ۔۔۔۔۔   ۔۔۔ ۔۔  )۔۔۔جاری پر عام بح   25-2024سالانہ بجٹ برائے سال   ۔ 20

 تحری  

        740       ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  قائمہ کمیٹیوں کا انتخاب  ۔ 21

 بح اور رائے  شماری  

        741    ۔۔۔۔۔۔۔ کے مطالبات زر پر بح اور رائے شماری  25-2024سالانہ بجٹ برائے سال   ۔ 22

 

 2024۔جون 26، بدھ 

 9: شمارہ 11جل 

        863      ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 23

        865      ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 24

         866      ۔ ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 25

 پوائنٹ آف آرڈر  

 اراکین اسمبلی کو حاصل شدہ مشاہرہ اور مراعات کی درجہ بندی واض  ۔ 26

        867     ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  کرن کا مطالب  

 

 

 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

421 

 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 سرکاری کارروائی  

 قانون مالیات پر غوروخوض و منظوری  

 877 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔    کا زیر غور لایا جان   2024مسودہ قانون دی پنجاب فنانس   ۔ 27

 کا  25-2024گوشوارہ  برائے سال  منظور شدہ اخراجات کا  ۔ 28

 879 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  ایوان میں پیش کیا جان  

 انڈیک  ۔ 29

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

422 

 

413 

 

 فہرست کارروائی 
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 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجم اور  نعت رسول مقبول 

   عام بح 

 

 “ بح   پر   عام25-2024”سالانہ بجٹ برائے سال 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب 

اجلاس   گیارہواں   اسمبلی کا    اٹھارہوی   

 2024   ۔جون  22، ہفت 

 ( ھ 1445والحج ذ ۔ 15، یوم السب ) 

ر  میں اسمبلی  چیمبرز لاہور   صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس  
ہ

   منٹ پرزیر صدارت 14بج کر    2  د و پ

ڑ  ظہیر اقبال   ملک     سپیکر   ڈپٹ 

ن
 

 
 منعقد ہوا۔       چ

 

اد رری  تلاوت قرآن پاک و ترجم قاری 

 

 ق

ش
خ

 

   محم  ب

خ

 پیش کیا۔  ن

 الرجی 

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O  
س
ِ

     الرحیم  اللہ الرحمٰ ب
                                                       

 

تزََك ّٰى  رَب ِّهٖ فصََل ّٰى  (14)قدَْ افَلْحََ مَنْ  وةَ   (15) وَ ذَكَرَ اسْمَ  بلَْ تؤُْثِّرُوْنَ الحَْیّٰ
نیَْا  ّٰى  (16)الد ُ رَةُ خَیْرٌ و َ اَبقْ لاّْٰخِّ ّٰى  (17) وَ ا لاْوُْل حُفِّ ا ذَا لفَِّى الص ُ  (18)اِّن َ هّٰ

ى  یْمَ وَ مُوْسّٰ هِّ برّْٰ      (19)صُحُفِّ اِّ
 

 (       19                   تا 14ت نمبر )آیا  الاعلی   سورة 

وہ کامیاب ہو گ  کا نم لے کر نماز    ( 14) بے شک جس ن خود کو پاک کر لیا  اور اُس ن اپنے رب 

  ( 17) اور آخرت بہتر اور باقی  رہنے والی ہ   ( 16) بلکہ تم دنیاوی زندگی کو ترجیح دیتے ہو   ( 15) پڑھ 

 ( 19) ابراہیم  اور موسیٰ     کے صحیفوں میں   ( 18)   بے شک یہ بات ضرور اگلے صحیفوں میں ہ 

ماَ علینا الاالبلاغ 
َ
 oو
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 پیش کی۔   ڈاکٹر سرور حسین نقشبندی  ن   صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول 

 

 صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول

 

 

جائے   صلى الله عليه وسلم حضور  ہو  انتظام  کوئی   ایسا 

کے   جائے   لئ سلام  ہو  غلام   حاضر 

جائے   صلى الله عليه وسلم حضور  بن  بات  تو  لیں  سُن  جو   آپ 

جائے   صلى الله عليه وسلم حضور  ہو  کام  تو  دی  کہہ  جو   آپ 

دی  کہہ  میں  قبر  یہ  فرشتے  ہ  جب  تو   مزا 

خیرالانم  مدحتس  جائے   صلى الله عليه وسلم صبیح   ہو 

کو  طیبہ  صبحس  بار  اسک  لوں  دیکھ  صرف   میں 

جائے  ہو  شام  میں  نیا 
ُ
د میری  پھر  سے   بلا 
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  الرحیم۔ بسم  اللہ الرحمٰ      جناب ڈپٹ سپیکر:

 دعائے مغفرت 

 ایم  پی اے محترمہ کنیز فاطمہ اور حج کے موقع پر شہداء کے لئ دعائے مغفرت   سابقہ 

ممبر محترمہ کنیز فاطمہ    جناب سپیکر!  ہماری  فیصل آباد  سے ای سابقہ        محترمہ زیب النساء اعوان:

 انتقال فرما گئی  ہیں۔ ان کے لئ دعائے مغفرت کی جائے۔  

احمد: ان کے لئ بھی  جناب شہباز  پر بھی پاکستانی شہید ہوئے ہیں۔  جناب سپیکر! حج کے موقع 

 دعائے مغفرت کی جائے۔  

 جی،  دعائے مغفرت کی جائے۔    جناب ڈپٹ سپیکر:

 ممبر محترمہ کنیز فاطمہ اور حج کے موقع پر شہید  )اس مرحلہ پر ایوان میں سابقہ

 ہون والے حاجیوں کے لئ دعائے مغفرت کی گئی(   

 پوائنٹ آف آرڈر 

 اراکین کو استحقاق کے مطابق ادویات نہ ملنے کا معامل 

 پوائنٹ آف آرڈر۔  سپیکر!   جناب     :ن جناب آفتاب احمد خا 

 جی، ران صاحب!     جناب ڈپٹ سپیکر:

 Punjab Parliamentaryسپیکر!میری گزارش ہ کہ آپ  جناب :ن جناب آفتاب احمد خا 

Privileges     ہ کہ    8پر چلے جائیں اس  پر کلاز   122کی کتاب لے لیں۔  اس کے صفحہ: 

Medical facilities: A Member shall be entitled, for himself and for his 

parents, spouse, real and step sons and daughters, wholly dependent 

upon him, to free indoor and outdoor medical facilities of the 

standard admissible to a Class-I Officer of the Government. 

Provided that an ex-member of the Assembly shall also be entitled to 

free indoor and outdoor medical facilities of the same standards.  
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قسم کا پروگرام دیا تھا کہ جہاں پر   ambitiousیہ ہ کہ آپ ن بڑا    issue جناب سپیکر!  

مگر   گ۔  یہ دیکھا جائے  کہ   یہ ممبران ہیں، معلوم نہیں     unfortunately آپ کہیں گے  جتنے بھی 

ہو۔     کو گورنمنٹ  کے ممبران   ملی   There is no positive response fromشاید میڈیسن 

either the Health Department or the Hospital to provide the medicines 

دی ہ۔  دے  غلط  وہ مجھے  تو  تھی   لی   which could also failed myاگر میں ن میڈیسن  

kidneys   میرا دوسرا بڑا important issue   ة کے پیسوں سے ہ کہ یہ جو پیسے دیتے ہیں یہ زکو

دوائی دیتے ہیں۔    thisہ کہ    issue میرا یہ  We are not entitled for that Zakatہمیں  

matter is very serious  اور یہ اس اکاؤنٹ سے دے رہ ہیں اور دوسرا میڈیسن نہیں مل رہیں۔

اگر آپ ممبران کو  میڈیسن نہیں دے سکتے تو  آپ غریب عوام کو صرف ڈسپرین بھی نہیں  دے سکتے۔  

This is an inefficient attitude of the Health Secretary.  

ة کے پیسوں سے فرما رہ ہیں کہ یہ زکو  surety ران صاحب!  یہ بات آپ        جناب ڈپٹ سپیکر:

 سے   دے رہ ہیں۔  

 جناب سپیکر! اس کی انکوائری کری۔       :ن جناب آفتاب احمد خا 

ة سے آ رہا ہ۔  اس میں جناب سپیکر!   پچھلے پانچ سات  سال سے یہ سارا پیسا زکو     جناب شہباز احمد:

والے  ہی کہہ رہ ہیں کہ یہ زکو  ایسی بات نہیں ہ۔ آپ کے عملہ  ة کے پیسوں سے آتی  بالکل 

 ة کے پیسے ختم ہوئے ہوئے ہیں۔  اب یہ رمضان میں ہی آئے گ۔  ہیں۔ زکو

 جی، ران صاحب! آپ بات مکمل کری۔    جناب ڈپٹ سپیکر:

 زکام ہو جائے تو  فیس جناب سپیکر!  ای پروسیجر ہوتا ہ۔ یہ سرکاری آ        :ن جناب آفتاب احمد خا 

علاج کے لئ لندن  چلے جاتے ہیں۔ کہتے ہیں کہ میرا  بیٹا بیمار ہ تو اس کو لے جاتے ہیں۔ ہم تو یہ کہہ 

  available ہ۔  اگر     prescribed medicine ہی نہیں رہ۔  ہم یہ کہہ رہ ہیں جو ہماری  

کے لئ   reimbursement کرتے ہیں۔     reimburse نہیں ہ تو  ہم اس کو لے لیتے ہیں۔ آپ 

 So, this matterکر کے  بھیجتے ہیں  تو وہ سیکرٹری نہیں دیتا۔  allowسیکرٹری  صاحب یہاں  سے  

should be referred to the Committee   ہم وہاں ثابت کری گے کہ یہ کر کیا رہ ہیں
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 اور یہ میڈیسن دے نہیں رہ۔  وہ  سیکرٹری  صاحب  بھی شاید انگریزوں کی آخری نشانی ہیں۔  ان کا  

colonial attitude    اپنا وہاں  ادھر آئیں گے  تو ہم بھی  کری گے    case plead ہ۔  یہ بھی 

 I would request you to refer this matter to theیہاں تو  بات ہی ختم ہو جائے گی۔ 

Committee آپ ن جو کرن ہ کری۔ ہم وہاں اپنی بات کری گے۔ اگر کسی  ممبر کو میری بات

 پر اعتراض ہ تو وہ کھڑا ہو کر بتائے کہ میں غلط کہہ رہا ہوں۔ 

 پر وضاحت فرما دی۔   issue ة  والے جی،  وزیر پارلیمانی امور!  آپ زکو    جناب ڈپٹ سپیکر:

جناب سپیکر! آپ مجھے دس منٹ دی تو        :( )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ وزیر خزانہ و پارلیمانی امور 

ڈیپارٹمنٹ سے    اور ہیلتھ  تو  میں فنانس   دی  اجازت  آپ  اگر  گ۔   لوں  کر  سارا معامل چیک  میں 

معلومات لے لیتا ہوں۔   میں ن آج تک خود سرکاری میڈیسن  نہیں لی ہ۔ اس لئ مجھے معلوم  

 نہیں ہ کہ وہ کہاں سے ملتی ہ اور کیسے آتی ہ۔ اس لئ جو ممبران لیتے ہیں ان کو معلوم ہوگ۔      

 جناب سپیکر! یہ تو خود دوائیاں بناتے ہیں۔     :ن جناب آفتاب احمد خا 

جناب سپیکر! ہم خود دوائیاں بناتے ہیں تو       :( )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ وزیر خزانہ و پارلیمانی امور 

دوائی استعمال کر لیتے ہیں۔  میں ن صرف یہ کہا ہ کہ مجھے دس منٹ دے دی۔  میں ابھی   اپنی 

 ڈیپارٹمنٹ سے  معلوم کر کے بتا دیتا ہوں۔ 

ران آفتاب   point بھی  یہ    last time ہم ابھی اس کا حل نکالتے ہیں۔   یہاں پر     جناب ڈپٹ سپیکر:

خا  پر    raise صاحب ن  ن  احمد  ہم ن  یہاں  تھا۔  اتنی    ruling کیا  پر  باوجود یہاں  اس کے   دی 

negligence    ہ تو یہ برداشت نہیں ہوگی۔ 

امور  پارلیمانی  و  الرحمٰ وزیر خزانہ  یہ ہ کہ کسی بھی  :( )جناب مجتبیٰ شجاع  بات  جناب سپیکر!  

 ہ  وہ  ان کو ملنی چاہئے۔    entitlement معزز ممبر کی   جو 

 Punjab Privilegesاٹھایا گیا ہ۔ یہ انتہائی اہمیت کا حامل ہ اور    point یہ جو  جناب ڈپٹ سپیکر:

Members Act, 1974    کے Section-8     کا کی واض طور پر خلاف ورزی ہ۔ اس کے ذمہ داران 

 ا  میں اس پوائنٹ آف آرڈر کو  بطور تحری استحقاق  تعین کیا جائے۔  یہ تعین ہر حال  میں ہون چاہئے  لہٰ 
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take up  کو      1کرتا ہوں۔   میں اس معامل   کو سپیشل کمیٹی نمبر ۔ refer    کرتا ہوں۔   وزیر پارلیمانی امور ! اس

 کی  ای ہفت میں رپورٹ آنی چاہئے۔ 

 جی، ٹھیک ہ۔        :( )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ وزیر خزانہ و پارلیمانی امور 

 ہ۔  issue جناب سپیکر! یہ بہت بڑا      جناب شہباز احمد:

 کر دیا  گیا ہ۔ آپ ای ہفت انتظار کر لیں۔   refer یہ  معامل سپیشل کمیٹی کو     جناب ڈپٹ سپیکر:

جناب سپیکر! یہ جان بوجھ کر کرتے ہیں۔  اس میں  ہمارے منسٹر صاحب کا         جناب احسن رضا خان:

 ہ۔ یہ ہ۔  یہ ہماری  اور اس پورے ہاؤس کی بہت بڑی تضحی   issue گناہ نہیں ہ۔  یہ بہت بڑا  

کیا ہ۔  اگر ہم اپنا  blunder ای ای ممبر کی تضحی ہ۔  ان کو سزا دی جانی چاہئے جنہوں ن یہ 

و رسوا   اور ہمیں  عزت نہیں مل سکتی تو پھر یہ بتائیں کہ یہ بیوروکریٹ ہمیں ذلیل  تحفظ نہیں کر سکتے 

 کرن والے کون ہوتے ہیں۔ اس پر ایکشن لیں یہ بہت ضروری ہ۔  

اس پر ضرور ایکشن لیا جائے گ۔ جنہوں ن غیرذمہ داری کا مظاہرہ کیا ہ اس      جناب ڈپٹ سپیکر:

 کے خلاف بالکل ایکشن لیا جائے گ۔  

 پوائنٹ آف آرڈر۔   جناب سپیکر!چودھری محمد اعجاز شفیع :

 ہ؟جی میاں صاحب! relatedآپ کا پوائنٹ آف آرڈر اسی سے جناب ڈپٹ سپیکر:

 honest toتاریخ کو پورے پاکستان میں    21شکریہ۔کل    جناب سپیکر! چودھری  محمد اعجاز شفیع :

God  میں پوری ذمہ داری سے on the floor of the house کہہ رہا ہوں ہمارےpolitical 

workers    سب ن پرامن احتجاج کیا۔ کیونکہ ہم اس جماعت اور اس قائد کےfollower    ہیں جو

کا ضامن ہ۔ ہمارے تقریبا  و ترقی  اور    100  اس پاکستان میں تعمیر  کارکن گرفتار ہوئے  زیادہ  سے 

ہوئی ہیں۔ اپنے ہی پاکستان میں ہمارے اوپر فلسطینیوں والا    FIRسے زیادہ ہمارے اوپر    100  تقریبا 

ہمیں  کیا  ہیں  نہیں  شہری  کے  پاکستان  ہم  کیا  ہ۔  بات  خوفناک  کتنی  ہیں  رہ  جا  ڈھائے  ظلم 

constitution   19کا  article ہمیں یہfreedom  نہیں دیتاarticle 16,17  ہمیںfreedom  

کر دی کہ یہ جو اپوزیشن اور پی ٹی آئی    declareنہیں دیتا ہم ہمیشہ یہ آپ سے بات کرتے ہیں یا تو  

یہ ظلم    804قیدی نمبر    ہیں والے پاکستان کے شہری نہیں   کا شہری نہیں ہ۔  آج و پاکستان  ستم جو 
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کہتا ہوں کہ یہ  on the floor of the houseجا رہ ہیں میں آپ کو پوری ذمہ داری سے   ڈھائے 

یہ ادھر ہوں گے اور ہم ادھر ہوں گے۔ یہ روایت جو ڈالی جا رہی    چند دن کی بات ہ ان شاءاللہ تعالی 

 two wrong not makeیہ کوئی اچھی روایت نہیں ہ۔ ہم ن پہلے بھی عرض کیا تھا کہ   ہ 

one right   سال سے اس پنجاب کے اوپر   40عرض یہ ہ کہ ماضی میں غلطیاں ہوئی ہوں گی یہ پچھلے

مسلط ہیں۔ خدا کا خوف کری آج سوشل میڈیا کا دور ہ اگر پرامن احتجاج ہو رہ ہیں تو ان کو آپ 

bulldoze    کر کے پوری دنیا کے اندر کیاmassage   دے رہ ہیں۔ آپ کا پرائم منسٹر چائنہ میں گیا

کے ڈپٹ چیئرمین ن    کیا انہ   receiveہ تو وہاں کے ای ڈپٹ چیئرمین ن آپ کے پرائم منسٹر کو  

نہیں ہ۔تو اگر آپ یہ    political stability آپ کے ملک کے اندر  نکہ کیا ؟کیو   receiveکیوں  

massage  دے رہ ہیں تو اسmassage  سے آپ کے ملک میںinvestment  کہاں سے آئے 

لان چاہتے   dictatorshipآپ یہاں  ؟ کون دے گ یہاں آ کر کاروبار کون کرے گ   loanگی آپ کو  

مہربانی یہاں منسٹر صاحب بیٹھے ہیں  ہ ہیں تو آپ کی مرضی ہ آپ سے صرف یہ عرض کروں گ کہ برا 

اندر    ان رویوں سے اس ملک کی تباہی  و بربادی ہو رہی ہ ان رویوں سے اس ملک کا پوری دنیا کے 

image    اور اس طرح کے اور ہمارے جو    attitudeخراب ہو رہا ہ تو خدارا ہوش کے نخن لیں 

کو ختم    FIRsآپ آرڈر کری کہ ان کو رہا کیا جائے اور    لئ بے گناہ کارکن پکڑے ہوئے ہیں ان کے  

 کیا جائے۔ 

 ( حزب اختلاف کی طرف سے نعرہ بازی کی گئیز )اس مرحلہ پر معزز ممبر

جی میاں صاحب آپ کا پوائنٹ آ گیا ہ۔ شیخ صاحب خاموشی اختیار کری پلیز  جناب ڈپٹ سپیکر:

 شیخ صاحب ہاؤس کے ڈیکورم کا بھی دھیان کری۔ جی سجاد صاحب ! 

اور ہاؤس کی توجہ دلوان چاہتا ہوں کہ ہم جو اس بجٹ پر    جناب سپیکر! جناب سجاد احمد: میں آپ کی 

پر   وہاں  کی طرف سے  کہ ساؤت پنجاب میں پچھلی گورنمنٹ  دیکھا  رہ ہیں۔آپ ن  کر  بح 

تھا میری گزارش یہ ہ کہ ہم یہ   ملاآفس بنائے گئے۔ ساؤت پنجاب کو ڈویلپمنٹ میں کافی خاص حصہ 

 جو بجٹ کی کتابیں پڑھ رہ ہیں اس میں ساؤت پنجاب کا کوئی خاص حصہ نہیں رکھا جا رہا ہ۔ 

 آپ ن کل بھی اس پر بات کی تھی ۔ جناب ڈپٹ سپیکر:
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احمد: آپ  جناب سجاد  بات کرنی ہ  اس پر بہت ضروری  دو منٹ  جناب سپیکر! میں ن صرف 

بات سن لیں ۔جیس  جو    NFC Award  میری  کہ  یہ دیکھیں  آپ  ہ    jobsآرہا ہ۔  کا حصہ 

چاہئے دینا  حصہ  کو  ان  میں  ضلعے  ہر  سے  حساب  کے  کے آبادی  اس  باقی  اور  لاہور  صرف  یہ   

surrounding    میںjobs    دیتے ہیں تو میں سمجھتا ہوں اسی طرح جتنیjobs    کا حصہ خواہ وہ وفاق

میں ہو یا پنجاب میں ہمارے پنجاب کے جتنے بچے ہیں ان کو ہر ضلع کے حساب سے اور اس کی آبادی  

اور    jobsجتنی بھی    صوبائی  کے حساب سے ہمیں   ۔ ہماری ساؤت کی  میں حصہ ملنا چاہئے  CSSہیں 

سے  مخدوموں  اپنے  سے  نمبرداروں  اپنے  وڈیروں،  اپنے  لوگ  ہمارے  کہ  ہ  یہ  صورتحال 

رئیسوں سے بڑے بڑے تمن داروں کے پاس جاتے ہیں ان کے گھٹنوں کو ہات لگاتے ہیں پھر جا  

کے وہ کسی تھان یا کسی جگہ پر ان کی بات سنائی دیتی ہ ۔ جب تک ہمارے لوگوں کو اگر ڈویلپمنٹ  

 نہیں دیتے تو ہمیں ہماری نوکریوں کا حصہ دی۔ 

 ( حزب اختلاف کی طرف سے نعرہ بازی کی گئیان  )اس مرحلہ پر معزز ممبر

 Order in the House pleaseجناب ڈپٹ سپیکر:

رہا ہوں کہ    ،میںصرف آخر میں ای منٹ میں  جناب سپیکر!جناب سجاد احمد: اپنی بات مکمل کر 

کا حصہ مل جائے گ تو ہمارا ان کے ڈیروں پر جان کے بجائے ہمارے اپنے بچے فوج    jobsاگر ہمیں  

 ہوں گے۔  میں ہوں گے ہمارے اپنے بچے پولیس میں ہوں گے ہمارے اپنے بچے سی ایس پی آفیس

یہ جتنے وڈیرے ہیں یہ نہ تو تعلیم کو آگے جان دے رہ ہیں نہ ہی یہ سسٹم کو بدلنے دے رہ ہیں  

اگر ہمیں یہ صوبہ بنا کر دیا جائے تو آپ کا احسان ہوگ۔ یہاں پر پاکستان پیپلز پارٹی اور ن لیگ کے  

ممبرز اس ہاؤس میں موجود ہیں یہ ساری جماعتیں مل کر اس ہاؤس میں ای قرارداد پیش کری اور  

ساؤت کو ای صوبہ بنایا جائے اگر وہ جلی نہیں بن سکتا تو کم از کم ہمارے بچوں کے مستقبل کے  

 ر حصہ دیا جائے۔بہت شکریہ ۔ الفو میں تو کم از کم فی jobsہماری  لئ

 پوائنٹ آف آرڈر۔   جناب سپیکر!جناب محمد بلال یامین:

 جی بلال صاحب !جناب ڈپٹ سپیکر:
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کرن چاہتا ہوں میں   clearمیں پوائنٹ آف آرڈر پر ای چیز    جناب سپیکر!جناب محمدبلال یامین:

وہاں پر   804یہ بہت ذکر سنتا ہوں قیدی نمبر   اڈیالہ جیل سے اپنے ذرائع سے معلوم کیا  تو میں ن 

 کر لیں ۔  ری ہ ان سے میری گزارش ہ کہ ان کا نمبر پتاڈجو ہ وہ ای پو 804قیدی نمبر 

 No cross talk pleaseجناب ڈپٹ سپیکر:

 بات کر رہا ہوں۔ لئجناب سپیکر! میں ان کی تصحیح کے جناب محمدبلال یامین:

 آپ اس طرح نہیں کری آپ چیئر سے بات کری۔ جناب ڈپٹ سپیکر:

 804جناب سپیکر! میں یہ گزارش کرن چاہ رہا ہوں کہ جو اڈیالہ جیل کا قیدی نمبر جناب محمدبلال یامین:

پو  فروش  ای منشیات  وہ  قیدی  ڈ ہ  اسمبلی میں  بار  بار  یہ  حراست ہ  زیر  پر  وہاں  وقت  اس  جو  ری 

 کر لیں ۔   پتا اس کا نمبر تو    پہلے  کا ذکر کرتے ہیں ان کو کہیں   804نمبر 

ملک وحید    No cross talk pleaseبلال صاحب آپ تشریف رکھیں۔  جناب ڈپٹ سپیکر:

 صاحب تشریف رکھیں جی وزیر پارلیمانی امور! 

امور   و   خزانہ   وزیر  الرحمٰ جناب  )   پارلیمانی  پر   جناب سپیکر! (: مجتبیٰ شجاع  اس  یہ بجٹ سیشن ہ 

آرڈرنہ  آف  پوائنٹ  کہ  ہوگی  درخواست  زیادہ   لئ   میری  زیادہ سے  تاکہ  مہربانی ہ  کی  آپ  جائیں 

 point scoringکر سکیں۔ دوسری بات یہ ہ کہ یہ  participateہمارے لوگ بجٹ ڈسکشن میں 

یہاں پر کھڑے ہو جاتے ہیں یہ جیلوں میں جان ہم ن تو نہیں ان پر کوئی کیس بنایا ان کے اپنے   لئ کے 

 مئی کے کرتوت جو تھے جنہوں ن ان پر کیس بنایا۔ ۔   9

آپ شیخ صاحب ہر ای منٹ بعد کھڑے ہو جاتے ہیں منسٹر صاحب بات کر جناب ڈپٹ سپیکر:

 رہ ہیں اس طرح نہ کری۔ 

کا حوصلہ :( مجتبیٰ شجاع الرحمٰ جناب  ) پارلیمانی امور    و   وزیر خزانہ  جناب سپیکر! ان میں بات سننے 

ان کی تربیت نہیں ہ۔   وہ کیس ہم ن نہیں    کومئی    ۔ 9نہیں ہ  اندر گئے ہیں  جو  ان کے لوگ 

نل پنگا  ابے  ابا ہی ہوندا ہ جدو  ابا  کہ  تھا  بتایا  دن بھی  اس  بنائے جنہوں ن بنائے ہیں میں ن 
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ا  
ہ
نوں تے اے سارے ای ابا بنائے    804قیدی نمبر    ،لوگےابا دسے گ جرنل باجوہ نوں اسی نیں ابا ک

 ۔ ایناں نوں لگ پتا گیا  فیر بیٹھے 

 Order in the House pleaseجناب ڈپٹ سپیکر:

ان کی گرفتاری نہیں :( مجتبیٰ شجاع الرحمٰ جناب  ) پارلیمانی امور    و   وزیر خزانہ  جناب سپیکر! کوئی 

کھڑے ہو جاتے ہیں یہاں پر اب یہ کہہ رہ ہیں کہ جی   لئکے    point scoringہوتی صرف  

اس اسمبلی کے اس   روایات ہم غلط ڈال رہ ہیں جو انہوں ن اس اسمبلی میں روایات ڈالی تھیں

floor    پرnon members   ہوا ہ ۔آپ بھی اس اسمبلی کے ممبر تھے جو ان   را آکر ممبرز کو مان

ٰ   president  ٹی کے رآج پا  کے
ہ ہ
ل

ی جو پنجاب کا سب سے بڑا ڈاکو اور لوٹا اس  بنے ہوئے ہیں۔ پرویز ا

سے اندر آئے    galleriesوہاں سے لوگ ٹاپ ٹاپ کر ان    وا ئین یہاں پر ہمارے ممبرز کو مار پڑ 

اور انہوں ن یہاں پر آ کر جو کچھ کیا سب جانتے ہیں۔ ہم تو روایات ٹھیک کرن والے لوگ ہیں  

نہیں بنا رہ باقی ان کا کوئی شخص    casesاور ہماری تربیت بھی ایسی ہ کہ ہم ان کے خلاف کوئی  

اور ہمارے اوپر وہ ہو گیا تو میں   پکڑا نہیں جاتا بس یہاں آ کر صرف کہتے ہیں جی ہمارے اوپر یہ ہو گیا

 انہیں کہنا چاہتا ہوں کہ "او پئی گل سنو! ۔۔۔ 

 کری۔  addressکو  chairمنسٹر صاحب! آپ انہیں مخاطب نہ کری بلکہ   جناب ڈپٹ سپیکر:

جناب سپیکر! بات یہ ہ کہ پچھلے سالوں    :( )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ وزیر خزانہ و پارلیمانی امور 

ہم ان کی طرح نہ روئے تھے اور نہ شور ڈالا۔ ہم ن ان کے عمران   میں  جو کچھ ہمارے سات ہوتا رہا

نیازی ڈاکو کی جو سویلین آمریت تھی اسے جوتی کی نوک پر رکھا ہوا تھا اور میں پھر انہیں کہہ رہا ہوں  

نہیں بنوائے جنہوں ن بنائے ہیں ان سے جا کر معافی مانگ لو۔ جنہوں    caseکہ ہم ن ان پر کوئی  

بنائے ہیں معافی مانگو اور معافی مانگنا چاہتے ہو کیونکہ یہاں پر کئی لوگ معافی مانگ کر آئے    caseن  

پر بیٹھے ہیں جو معافی مانگ کر آئے ہیں اور باقی بھی آئیں گے۔   floorبھی ہیں اور اسی اسمبلی میں اسی 

جب معافی مانگیں گے تو باہر آئیں گے۔ بات یہ ہ کہ پنجابی میں کہتے ہیں نں کہ " مینوں اینہاں دا  

۔ ایہہ ایتھے آ کے بیٹھ جان تے جیہڑیاں اینہاں نیں    اے   کوئی پار نہ گ تے سانوں کوئی بھار نہیں 
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جیلاں ساڈے تے پانیاں نیں پا دن۔ اسیں اینہاں دیاں ہتھ کڑیاں وی ویکھ لیاں اینہاں دیاں جیلاں  

 ں۔ )نعرہ ہائے تحسین(ےآوی ویکھ لیاں تے اسیں اونوں جوتی دی نوک تے رکھ د

 point scoring, point! ان کا یہ کوئی طریقہ نہیں ہ جب اٹھتے ہیں سپیکر جناب   

scoring     اب یہ چاہتے ہیں کہ ہم بھی ان پرcase   جیس انہوں ن ہمارے اوپر جھوٹے   بنائیں

case   ہماری لیڈر شپ پر  بنائے ،case    بار بار ہمیں کرتے ہیں کہ ہم   provokeبنائے۔ اب یہ 

بنائیں اور انہیں اندر بھیجیں تو فی الحال ہمارا ایسا کوئی ارادہ نہیں ہ باقی بات یہ ہ کہ   caseان پر  

اگر یہ حدی پار کری گے تو ظاہر ہ کہ قانون حرکت میں آئے گ تو پھر قانون اپنا پورا راستہ لے 

گ۔ سپیکر صاحب آپ سے گزارش ہ کہ یہ بجٹ سیشن ہ تو اس ایجنڈے کے مطابق اجلاس کو 

 چلایا جائے۔

 جی، بالکل اسی طرح کرتے ہیں۔  جناب ڈپٹ سپیکر:

  I am on point of clarificationجناب سپیکر!  :ن جناب آفتاب احمد خا 

 ! جی، فرمائیں جناب ڈپٹ سپیکر:

خا  احمد  آفتاب  کو   :ن جناب  بات  یہ  سپیکر!  ممبر   detractجناب  فاضل  ای  کہ  ہیں  کرتے 

کیا ہ کہ ہمارے کارکنوں پر بے گناہ اور جھوٹے مقدمات درج کئے گئے ہیں۔  issue raiseن 

ایف آئی آرز ہیں جو کل کی تاریخ کی ہیں اور گرفتاریاں کر رہ ہیں۔ آپ ن یہاں  22میرے پاس 

ن  rulingپر  اور منسٹر صاحب  کر سکتے    assuranceدی تھی  احتجاج  امن  پر  آپ  کہ  دی تھی 

 Articlesاور  under the Constitution of Islamic Republic of Pakistanہیں 

تو  untoward incidentتھے کہ اگر کوئی    issuesدیا تھا۔ ہمارے   referenceکا بھی  ہوا ہ 

 نعرے لگا رہ تھے۔ ای چار دیواری ہ اور اگر آپ بھی اس پر یہی لکھا ہ کہ یہ اپنے ڈیرے پر

ہیں۔   سکتے  دے  پرچہ  ہی  ادھر  آپ  پھر  تو  ہیں  رہ  لگا  نعرے  بھی  ہم  اور  ہیں  رہ  لگا  نعرے 

 peaceful demonstration, peaceful assembly or peaceful associationاگر 

of members    ہو جاتی ہ توthis is not a violation of the law   آپ ن اس پولیس کو

پولیس فورس کی بجائے پرائیویٹ فورس بنایا ہوا ہ جس کا نقصان کل آپ کو بھی ہو گ اس لئ آپ اپنے  
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مئی لے آتے ہیں لیکن میں کہتا ہوں کہ  ۔   9راستے کا تعین کری۔ میں یہ نہیں کہہ رہا بلکہ انہوں ن کہا کہ  

کی ہیں جو آپ ن درج کروائی ہیں اور سب پر دی ہوئی ہیں تو آپ    2024جون  ۔   21یہ ایف آئی آرز تو  

ہ ہمارے    unlawful Assemblyجواب دے دی۔ میرا سوال یہ نہیں ہ کہ اگر  properاس کا  

  ڈی ایس 3ایس ایچ اوز،  11ہونی تھی تو وہاں   bail confirmکی اُن فاضل رکن بھٹی صاحب آج 

کرن کے لئ یہ لوگ  harassہو گئی ہ اور پھر  Bail confirmایس پی  کھڑے ہیں۔   6پی،  

یکھی ہیں تو  رویہ درست نہیں ہ۔ وزیر موصوف فرما رہ تھے کہ ہم ن بڑی جیلیں د   آئے ہیں تو یہ 

دفعہ جیل دیکھی ہ۔ میں ن وزارت سے بھی استعفیٰ دیا ہوا    13میں انہیں بتان چاہتا ہوں کہ میں ن  

 don’t try toہوں   political workerہ اور میں ن صدارت سے بھی استعفیٰ دیا ہوا ہ۔ میں  

teach us that what is politics    تھا آیا  پر یہاں نہیں  نم  دادا کے  اپنے کسی بڑے   as aمیں 

political worker    ہم آئے ہیںwe stand with Imran Khan,   اور ان شاء اللہ ہم اس کے

 سات کھڑے ہیں۔ 

ڈپٹ سپیکر: کہ    جناب  بالکل ٹھیک ہ  اس حد تک  بات  کی  آپ   being as aران صاحب! 

political worker    پر امن احتجاج ہرpolitical party    کا اورworker    کا حق ہ لیکن اگر

اوپر ایکشن لیتی ہ۔    stateاس میں کوئی انتشار پھیلان والے شامل ہو جاتے ہیں تو پھر   اس کے 

 کرتی ہ۔   identifyانہیں  stateاگر انتشار پھیلان والے ہوں تو 

جناب سپیکر! ران آفتاب صاحب محترم    :( )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ وزیر خزانہ و پارلیمانی امور 

ای   واقعی  یہ  اور  اور میرے بڑے بھائی ہیں  کہ  political workerہیں  جو   politicalہیں 

struggle   پارٹی میں یہ "لوٹے" ہیں۔ پہلے پیپلز  اور بات ہ کہ  یہ  کر کے یہاں تک آئے ہیں 

ہوتے تھے اور اب یہ پی ٹی آئی میں چلے گئے ہیں۔ ران صاحب جو بات کر رہ ہیں کہ ایف آئی آرز  

بھی   انہیں  تو  ہیں  کہ سیکشن    پتاہوئی  ایڈمنسٹر  144ہ  ڈسٹرکٹ  اطلاق  یہ  کا  اگر  تھا۔  کیا  ن  یشن 

اگر انہیں   یشن سے اجازت لے کر کہیں بھی اپنا جلسہ یا احتجاج کرن چاہتے ہیں تو ڈسٹرکٹ ایڈمنسٹر

 اجازت ملتی ہ تو یہ بے شک کری جس پر ہمیں کوئی اعتراض نہیں ہ۔  

 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

436 

 بح 

 )۔۔۔جاری( پر عام بح  25-2024سالانہ بجٹ برائے سال  

اوپر    جناب ڈپٹ سپیکر: اور بجٹ کے  ہ تو آج تیسرے دن    discussionآج بڑا اہم دن ہ 

اراکین اس بح میں حصہ لینا چاہتے    25-2024بھی سالانہ بجٹ   پر بح جاری رہ گی جو معزز 

ہیں اور اپنے نم نہیں بھجوا سکے تو وہ اپنے نم تاریخ کے سات سیکرٹری اسمبلی کو بھجوا دی۔ میں اب  

 دعوت دیتا ہوں میجر اقبال خٹک صاحب کو۔  جی، میجر صاحب! 

تو اپنے  بسم اللہ الرحمٰ   جناب محمد اقبال: ایاک نعبدو ایاک نستعین۔ میں سب سے پہلے   الرحیم۔ 

منسٹر صاحب کو جواب دوں گ کہ انہوں ن کہا کہ اگر آپ کو اجازت مل جائے تو اس صورت میں  

کا   اس  احتجاج کر سکتے ہیں۔  امن  کہ    referenceپر  گ  دوں  یہ  اپریل کو ہمارے پاس پوری    4میں 

بندوں پر پرچے ہو گئے  17 کے تقریبا activityاجازت تھی اور ہم پریس کلب میں گئے تو بغیر کسی 

تھے جن میں میرا نم بھی شامل تھا۔ یہ جس حساب سے بات کر رہ ہیں کہ ہماری پولیس اس حد 

کر کے آپ کے پاس لے   sealتک بے لگام ہو چکی ہ کہ ان کا جس وقت دل کرے ای پرچے کو 

 So this needsآئیں گے کہ یہ آپ کے خلاف پرچہ درج ہو چکا ہ اور اب آپ اسے بھگتو۔  

to be harnessed    رہا تو یہ صرف ہمارے لئ نہیں ہو گ کیونکہ آج ہم اس طرف اگر یہ چلتا 

 اگلی مرتبہ آپ یہاں بیٹھے ہوئے ہوں گے اور یہ زیادتی ہمیشہ ہوتی رہ گی۔ ربیٹھے ہوئے ہیں او 

جناب سپیکر!ہر سال بہت سارے لوگ اس انتظار میں ہوتے ہیں کہ بجٹ پیش ہو رہا ہ   

جس میں ہمیں کوئی ریلیف ملے گ۔ خاص طور پر غریب تنخواہ دار لوگ جن کا گزر بسر ہی اسی پر ہوتا 

پچھلے سالوں کی طرح اس سال کے بجٹ کے متعلق میں یہی کہوں گ   but unfortunatelyہ 

ہ۔ یہ وقت ہ کہ ہم اپنے بجٹ کے اہداف اس کے مطابق رکھیں   jugglery کی  wordsکہ یہ 

کہ جہاں پر ہمارا ملک پاکستان کشکول لے کر مختلف فورم پر جان کی بجائے دینے والے ممالک میں  

تو   بات  ہم  ہو جائے۔  ای    austerity measuresشامل  ہم  اس کی طرف  کی کرتے ہیں لیکن 

step    لیتے کہ   today is the timeبھی نہیں  ہیں  ہم کہتے  طرح   A journey of aجس 

thousand miles begins with a single step. Now, let’s take a step and 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

437 

get the decision  اور ہم اسی اسمبلی کےfloor  پر یہdecide  کرتے ہیں کہ آج کے بعد ہم ن

اور اس کے بعد اپنے قرضوں میں دے   کری  curtailجتنے بھی پیسے بجٹ میں مختص کئے ہیں انہیں  

چار   میں  گھر  کے  گورنر صاحب  میرے  بھی  آج  اگر  کی   VVIP guest roomsدی۔  بنان 

۔ خیر مجھے تو کبھی موقع ہی نہیں ملا کہ میں گورنر ہاؤس کو دیکھ سکوں  آتی ضرورت ہ تو مجھے سمجھ نہیں  

موجود نہیں  guest roomsاور اللہ کرے کہ میں کبھی دیکھ سکوں۔ اگر اس کے اندر پہلے سے کوئی 

چار   تو  ہیں  موجود  اگر پہلے سے  جائیں۔  بنائے  تو  پھر  کیا   further guest roomsہیں  کی   بنان 

اور اس کے لئ بھی   کروڑ روپے غالباً مختص کئے گئے    85ضرورت ہ جس کی مجھے سمجھ نہیں آتی 

کم   از  کم  باقی ساری   5/6ہیں۔اس سے صوبے کے  اور  دو چار ایکسرے مشینیں  کوئی  ہسپتالوں میں 

اس اسمبلی سے   آ سکتی ہیں۔ میں  کہ    requestچیزی  گ  کو    please sirکروں  کیا   addressان 

 جائے تاکہ لوگوں کو کوئی تھوڑی بہت سہولت ملے۔ 

ہ کہ اگر ممکن ہو تو ایسے کری کہ ہمارے جو   suggestion!  میری ای  سپیکرجناب  

اور اسسٹنٹ کمشنر صاحبان کو یہاں پر بٹھایا جائے انہوں    decisionsاگر    ڈپٹ کمشنر صاحبان ہیں 

ن لینے ہیں۔ میں اپنے میانوالی حلقے کی مثال دوں گ کہ ہم وہاں سے دو ایم این ایز  اور چار ایم پی ایز   

فیصد لوگوں کو ڈال   5جیت کر آئے ہیں وہاں پر جو ڈسٹرکٹ کمیٹی ہ اُس کے اندر انہوں ن اُن  

فیصد ووٹ لئ ہیں۔ مجھے اس بجٹ میں جو تھوڑا  بہت ملا ہ اسُ کا وہی  لوگ فیصلہ   5دیا جنہوں ن  

کری گے، وہ فیصلہ ڈپٹ کمشنر کرے گ۔ ہم ن ان بیوروکریسی کو اس حد تک منہ زور کردیا ہ  کہ  

کر چکا ہوں     approachوہ آپ کو ملنے کے لئ بھی تیار نہیں ہوتے۔ میں دو مرتبہ ڈپٹ کمشنر تک  

کا حال ہ۔ ان تمام لوگوں کو اپنے اپنے دائرہ کار کے اندر    DPOsلیکن وہ مجھے نہیں ملا۔ اسی طرح  

insert    کیا جائے ۔ یہاں پر جو ہم ای لفظ استعمال کر رہ ہوتے ہیں کہ "اس معزز ایوان کو " مجھے

 تو یہ معزز ایوان نہیں لگتا۔  

کر رہ    interruptمنسٹر سی اینڈ ڈبلیو!  معزز ممبر تقریر کر رہ ہیں اور آپ    جناب ڈپٹ سپیکر:

 ہیں ۔جی، میجر صاحب!  
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جناب سپیکر! اس بجٹ میں جو وسائل کی تقسیم ہوئی ہ اس میں مجھے سرا سر  ن انصافی  : جناب محمد اقبال 

ایوارڈ ملتا ہ وہ اس کی آبادی کے مطابق اور ڈویلپمنٹ  NFCنظر آ رہی ہ۔ جس طرح اس صوبے کو  

کے وسائل کے حساب سے ملتا ہ۔ جب میں اپنے ضلع میانوالی  اور اپنی تحصیل کو دیکھتا ہوں تو وہ شاید 

کیا گیا ہ میرے خیال میں   allocateپاکستان کی سب سے پسماندہ تحصیل  ہوگی اُس کے لئ جتنا بجٹ 

 minesوہ آٹے میں نمک کے برابر ہ۔  حالانکہ میری تحصیل سے اس وقت بھی کم از کم دس قسم کے 

مل رہا ہ    production bonus، نہ مجھے  مل رہی ہ   royaltyنکل رہ ہیں۔ نہ تو  اس کی مجھے کوئی  

فنڈ  مل رہا ہ۔  ہماری ای پٹرولیم کمپنی ہ جنہوں ن پچھلے پانچ سالوں سے   CSRاور نہ مجھے اس کا  

ای پیسا بھی اس علاقے میں نہیں لگایا ہ۔ وہ سارے کا سارا فنڈ ڈپٹ کمشنر عزت مآب کے پاس پڑا ہوا 

ہ اور وہ اس پر سانپ کی طرح بیٹھا ہ۔ اس کے پاس بہانہ کیا ہ کہ ابھی میرے پاس ٹائم ہی نہیں 

بھی ہ   hitchنہیں ہ۔ اگر یہ تمام چیزی خدا نخواستہ  قانون کے اندر    representativeہ، ابھی  

کیا جائے بجائے آپ اس پیسے کے اوپر بیٹھ جائیں۔ میں حکومت سے گزارش کروں    addressتو اس کو  

 sameکیا ہ    allocateر کی یا بڑے شہروں کی بات کر رہا ہوں آپ ن جو یہاں بجٹ  گ کہ  میں لاہو 

budget  میرے پسماندہ علاقے کو بھی دیا جائے۔ 

رہا  ہ۔ لاہور میں کافی    allocateجناب سپیکر! ٹرانسپورٹ کے لئ کافی سارا پیسا    ہو 

راولپنڈی شامل تھا۔ میں کہتا ہوں کہ یہ سب شہر  ساری بسیں چلی تھیں جس میں ملتان شامل تھا، 

اور یہ پورا پاکستان ہمارا ہ  اس لئ ملک کے ہر حصے میں ترقی ہونی چاہئے لیکن کیا میں    میرے ہیں 

اندر  اُس کے  اور اٹک ہ  پوچھ سکتا ہوں کہ جو سرگودھا ہ، خوشاب ہ، بھکر ہ، میانوالی ہ 

کیا   allocateکوئی ای بس بھی   دار نہیں ہیں؟  اس ملک کے حصے  وہاں کے لوگ  کیا  ہوئی ہ؟ 

وہاں کے لوگوں کا اس  ملک کے وسائل کے اوپر کوئی حق نہیں ہ؟  کم از کم وہاں پر جو میری بچیاں 

ا  
 
والی سائیڈ     ںہیں خصوصی طور پر عیسیٰ خیل سے لے کر پ رڑاں  

چ 
ھِ
ب

یا  واں   والی سائیڈ سے لے کر 

سے لے کر  اُن کو کوئی سکول بسیں ہی دے  دی جائیں  تاکہ وہ بچیاں اس میں سفر کری اور باعزت  

 طریقے سے یونیورسٹی سے گھر چلی جائیں۔ 

 کری۔  آپ کے آٹھ منٹ ہوگئے ہیں۔   wind upمیجر صاحب! پلیز،   جناب ڈپٹ سپیکر:
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 نہیں سر، کہاں آٹھ منٹ ہوگئے ہیں۔    :جناب محمد اقبال 

 budget speechمیری تمام معزز ممبران سے یہ گزارش بھی ہ  کہ جو بھی اس   جناب ڈپٹ سپیکر:

 میں ہی بات کری گے۔  limitمیں حصہ لیں گے وہ پانچ منٹ کی  

جناب سپیکر! مجھے دو منٹ دے دی میں اسی میں بات مکمل کرتا ہوں۔ ای   : جناب محمد اقبال

کا   اس  اور  پڑا ہ  اسی طرح  اڑھائی سالوں سے  دو  وہ پچھلے  باغ شکردرا   کالا  روڈ ہ  الصوبائی  بین 

یا    total undeveloped areaجو   ہ  اس  کے لئ ای روپیہ  ongoing schemeہ 

کا    6بھی نہیں ملا۔ آئے روز اس روڈ پر حادثات ہوتے ہیں، یہ کل   ہ۔ میں منسٹر   patchکلو میٹر 

سی اینڈ ڈبلیو سے گزارش کروں گ کہ اگر اس میں تھوڑے بہت پیسے رکھ سکیں ، ابھی تک تو انہوں 

 ن  رکھے  نہیں ہیں اگر کسی بھی وقت، کسی طریقے سے رکھ  سکیں تو  اس کے لئ کچھ کام کر لیں ۔

بارشیں    کی  ۔ آگے مون سون  جناب سپیکر! میرا علاقہ عیسیٰ خیل چونکہ پہاڑی علاقہ ہ 

اللہ  آپ ہفتے دس دنوں کے بعد سنی  اسن شاء  تو  گے کہ وہاں کے  آدھے سے زیادہ   شروع ہو رہی ہیں 

 بند بنائے جائیں تاکہ لوگوں کو تکلیف نہ ہو۔   properگؤں پانی کے اندر بہہ گئے ہیں۔   وہاں ان کے لئ  

 میجر صاحب! صرف آدھ منٹ میں اپنی بات مکمل کری۔  جناب ڈپٹ سپیکر:

جناب سپیکر!  میرے علاقے میں صاف پانی نہیں ہ، میرے ہسپتالوں میں ڈاکٹرز   : جناب محمد اقبال 

نہیں ہیں،  میرے پاس ٹراماسنٹر نہیں ہ۔ عیسیٰ خیل  انٹر چینج پر کام کیا جائے۔ ماڑی پٹرولیم جو وہاں 

کام کر رہی ہ وہ میرے لوکل افراد کو کسی بھی قسم کی ملازمت دینے کی اجازت نہیں دے رہی اور باہر 

ہ۔ بے نظیر انکم سپورٹس پروگرام جو   constitutional mistakeسے لوگ رکھ رہی ہ جو کہ  

زبردست چل رہا ہ  اس کو ہون چاہئے لیکن  جس بے دردی سے بے نظیر انکم سپورٹس پروگرام کو اس 

کے ذمہ دار بہت برے طریقے سے استعمال کر رہ ہیں۔پچھلی گورنمنٹ میں جتنے بھی پنجاب کے  

کینسل کردی تھی۔  سپیکر صاحب ن ان لوگوں کے    leave encashmentملازمین تھے  ان کی  

آپ کو دی گے لیکن یہ بجٹ    leave encashmentسات وعدہ کیا تھا کہ اگلے بجٹ میں ہم آپ کی 

 بھی چلا گیا  ابھی تک ان لوگوں کا مسئلہ حل نہیں ہوا۔  ان لوگوں کے سات زیادتی نہ کی جائے۔ 

 میجر صاحب! آپ کا بہت شکریہ۔ شعیب صدیقی صاحب!   جناب ڈپٹ سپیکر:



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

440 

   : جناب محمد شعیب صدیقی 
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا ی علی رسولہ الکریم۔ اما بعد فاعوذ  باللہ من 

صل

 

ن

مد ہ و
ح

 

ب

 الرجی۔  

 

ن

سنتا  الرحیم ۔ شروع اللہ تعالی کے نم سے جو صحرامیں چلنے والی چیونٹی کی آہٹ کو بھی  بسم اللہ الرحمٰ

 پر جنہوں ن انسان کو انسان کی غلامی سے نجات دلائی ۔   صلى الله عليه وسلم ہ اور درود  و سلام حضرت محمد 

کے بجٹ پر مجھے   25-2024جناب سپیکر! میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ آپ ن   

بات کرن کا موقع دیا۔ اس سے پہلے کہ میں بجٹ کی تقریر شروع کروں میں چند الفاظ اپوزیشن کے  

دوستوں کے لئ کہنا چاہوں گ کہ خدا تعالی ن فرمایا ہ  کہ جو  تم  دنیا کے اندر بو گے وہ تم دنیا میں 

کے   اقتدار  ن  انہوں  جائیں  جب  ماہ پہلے چلے  چند  یہ صرف  آخرت میں بھی۔  اور  گے  کاٹو  بھی 

ایوانوں میں بیٹھ کر ای مہینے کے اندر پانچ سے زیادہ  دہشت گردی کے پرچے  میرے اوپر کرائے،  

 ہمارے کاروبار کو مسمار کیا  اور  ہمارے دفاتر کو توڑا ۔ انہوں ن جو ظلم و ستم  کا بازار گرم کئے رکھا۔۔  

صدیقی صاحب! آپ پلیز بجٹ پر ہی رہیں۔ صرف پانچ منٹ کا وقت ہ جب آپ    جناب ڈپٹ سپیکر:

left, right    جائیں گے تو پھر آپ اپنے حلقے کی بات نہیں کر پائیں گے۔ آپ اپنے حلقے کی نمائندگی کری۔ 

 ۔۔   804جناب سپیکر!  یہ جو انہوں ن شور مچایا ہ اور بار بار قیدی نمبر     : جناب محمد شعیب صدیقی 

  budget speechوہ پوائنٹ آف آرڈر پر بات کر رہ تھے لیکن آپ کی تو    جناب ڈپٹ سپیکر:

 شروع ہوچکی ہ اس لئ پلیز آپ بجٹ پر ہی رہیں۔  

جناب سپیکر! میں بجٹ کی تقریر شروع کرن سے پہلے صرف اسن کو یہ    : جناب محمد شعیب صدیقی 

 : کہوں گ کہ 

کیسے   گے  چلو  میں  دنیا  اس  تو  گے  الجھو  سے   ہم 

ہیں دیتے  گِرا  دیوار  کی  ظلم  ہر  تو   ہم 

جئے   کر  چھپا  منہ  نہ  ہم  جئے  کر  جھکا  سر   نہ 

جئے  کر  ملا  نظر  سے  نظر  کی  گروں   ستم 

سہی  ہی  کم  تو  جئے  کم  رات  ای  اگر   اب 

جئے   کر  جلا  مشعلیں  ہم  کہ  ہ   بہت   یہی 

 

 )نعرہ ہائے تحسین( 
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 صاحب   اور  میں وزیراعلی پنجاب مریم نواز شریف صاحبہ، وزیر خزانہ مجتبیٰ شجاع الرحمٰ  

اُن کی تمام ٹیم کودل کی گہرائیوں سے مبارک باد اور خراج تحسین پیش کرتا ہوں کہ انہوں ن اس  

عوام بلین روپے کا عوام دوست بجٹ پیش کیا اور اسن شاء اللہ تعالی یہ    5446مشکل حالات میں بھی  

مریم  محترمہ    کی امیدوں اور امنگوں کا بجٹ ہوگ۔ میاں نوازشریف صاحب کی ہدایت پر وزیراعلی  

 ن جو ٹیکس فری بجٹ پیش کیا ہ اس سے اس  نواز شریف کی قیادت میں  جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ 

انتشاری ٹولے پر بجلیاں گر گئی ہیں۔ ہم ن غیر ملکی دشمن ایجنٹوں اور قوتوں کو اس بجٹ کے اندر  

وہ  کا  ان  ہاؤس ہ۔ کہاں گیا  کا  ہاؤس پنجاب کے رکھوالوں  اور میں یہ بات کروں گ کہ یہ  مسمار کیا 

اختر بھی ثابت نہیں   تو منصور  کو نقصان پہنچا۔وہ  خزان  بدولت پنجاب  کی  اکرم پلس؟جس  وسیم 

 ہوا۔۔۔)قطع کلامیاں( 

 اس طرح نہ کری۔   .please no cross talk: جناب ڈپٹ سپیکر 

  اک  attendوہ جو پوری میٹنگ  : جناب محمد شعیب صدیقی   

 

ے کی بات ہوتی اور ن
شل
 

ی

 

ن

کرتا تھا جہاں پر 

ے سمجھتا رہتا تھا۔ ہم اسے وزیراعلی نہیں لے کر آئے تھے ہم 
شل
 

ی

 

ن

کی بات ہوتی تو وہ اس میٹنگ کے اندر 

میں فری یونٹس دینے کے لئ   speechپنجاب کی ترقی کی بات کی ہ اگر ہم ن اپنی الیکشن  ن صوبہ 

کہا تھا تو میں خراج تحسین پیش کرتا ہوں مریم نواز شریف صاحبہ کو کہ پہلی دفعہ انہوں ن اس صوبے  

یونٹس تک بجلی فری دینے کے لئ کہا، سولر سسٹم لگان کے  100کی نہ  بلکہ پاکستان کی تاریخ کے اندر 

ارب روپے کسان  ۔   75لئ کہا،یہ کسانوں کی بات کرتے ہیں تو کسانوں پر سیاست کرن کی بات کی تو  

کارڈ کے لئجاری کیا جارہا ہ جو نہ صرف اس کسان کے مسائل کو حل کرے گ  جو صوبہ پنجاب کے  

اندر  کسان ریڑھ کی ہڈی کی حیثیت رکھتا ہ ان شاءاللہ تعالی  صوبہ پنجاب ترقی کرے گ۔ اس کے بعد  

جو ۔   3 روپے کی لاگت سے  یہ پاکستان میں نئے   new garments cityارب  لایا جارہا ہ  کا قیام 

۔   کا قیام، جو مریم نواز صاحبہ ن اس کی بنیاد رکھی تو نوجوانوں میں   IT cityپاکستان کی بنیاد رکھے گ 

 خوشی کی لہر دوڑ گئی ہ۔  
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میں   ملک  جو  ہوں  کررہا  نمائندگی  کی  پارٹی  پاکستان  استحکام  پر  یہاں  جناب سپیکر!میں 

 چاہتی ہ۔   انصاف جمہوری اقتدار کی ترویج

نہیں  محتاج  کی  تشہیر  کسی   خوشبو 

کرتا  نہیں  وکالت  اپنی  مگر  ہوں   سچا 

 

کیا یہ خوش آئند نہیں کہ ہم ن کھیلوں کے لئ پنجاب کی زمین کو ای  جناب سپیکر!

اور    declareپھلتا،پھولتا پنجاب    ارب روپے سے یہاں سکیم متعارف کرائی گئی۔ میرا حلقہ  ۔  7کیا 

آبادیاں موجود ہیں میں   پر کچی  کا سب سے پسماندہ ترین حلقہ ہ جہاں  لاہور   on theاس شہر 

floor of the House   یہاں پر کھڑا ہوکر آپ سے گزارش کروں گ کہ یہاں پر دس سال پہلے

کا   دینے  مالکانہ حقوق  کو  آبادیوں  کچی    processکچی  جو  گیا ہ  دیا  روک  اب  جو  تھا  گیا  کیا  شروع 

آبادی  کچی  جی  جائیں۔ڈی   

ے

دی  حقوق  مالکانہ  کو  ان  ہیں  موجود  پر  وہاں  لوگ  کے  آبادیوں 

ڈی اے کو کہا جائےکہ فوری طور پر اس عملدرآمد    ،منسٹرصاحب لوکل ایل  اور ڈی جی  گورنمنٹ 

دعائیں کی  لوگوں  تاکہ  اور    کری  کامیابی  کی  اس حکومت  یہ   تعالی  شاءاللہ  ان  اور  کری  حاصل 

فیصد ریلوے کی کالونیاں آتی ہیں۔ بیشک ریلوے جو   60کامرانی کا باعث بنے گی۔ میرے حلقے میں  

کہ وفاق کا ای ادارہ ہ مگر یہاں پر جو لوگ رہنے والے ہیں انہوں ن صوبہ پنجاب کی حکومت کو 

 ہیں۔ ریلوے کے مسائل ہیں وہاں پر ریلوے کے سٹیڈیم موجود ہیں ،وہاں  ریلوے کے  

ے

ووٹ دی 

ان  زگراؤنڈ   بنایا جائے بلکہ  شادات  اور  کو سرسبز  ان  نہ صرف  پارکس موجود ہیں  اور   ہیں  موجود 

پیدا    playersانوں کو آباد کیا جائے تاکہ اس ملک کے اندر  نوجوانوں سے یہاں پر  کھیلوں کے مید

 کئے جاسکیں۔ 

باوجود   اقتصادی صورتحال کے  ترین  اور مشکل  کمی  کی  کے   ADPجناب سپیکر!وسائل 

  کروڑ روپے ،   65ارب  ۔ 280ارب روپے مختص کئے گئے جس میں سوشل سیکٹر کے لئ  ۔   842لئ  

،   74ارب  ۔ 669تعلیم کے لئ   روپے    کروڑروپے،زراعت کے لئ   15ارب  ۔ 539کروڑ 

لئ    60ارب  ۔ 64 کے  روپے، ۔ 9کروڑروپے،لائیوسٹاک  لئ  infrastructureارب  کے 

ارب روپے مختص کئے گئے ہیں۔ پنجاب کی ۔   135ارب روپے اورسڑکوں کی بحالی کے لئ  ۔ 143
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ڑ میں پہلی دفعہ    25تاریخ میں پہلی دفعہ  

 
  
 

 

فیصد تک ملازمین کی تنخواہوں میں بنیادی اضافہ کیا گیا،پ

دن کی اس حکومت میں جس طرح مریم نواز شریف صاحبہ ن متحرک 100فیصد اضافہ کیا گیا۔   15

اور اہلیت کے مطابق پنجاب کے ترقیاتی منصوبوں کو  ہوکر اس پورے صوبے کے اندر اپنی قابلیت 

  Clinic  on wheels پروان چڑھایا ہ جس میں مفت ادویات،جس میں فیلڈ  ہسپتال،جس میں  

میں   فائی،جس  وائی  فری  میں  ہ    ITجس  دیا  پروگرام  اپنی چھت  گھر  اپنا  اور  پروگرام  ٹریننگ 

دن کے قلیل عرصے میں اس کی مثال کہیں نہیں ملتی ۔یہ پنجاب حکومت کی کارکردگی ہ جو 100

آتے سات ہی مشکل ترین حالات کے اندر،وہ گورنمنٹ جو خزانہ خالی کرکے گئی تھی وہ گورنمنٹ  

اور نکامی کی وجہ سے اس خزان کو لوٹا گیا ۔ ہم ن  جس ن خزان پر شب خون مارے تھے ناہلی 

سے قرضہ نہیں مانگیں گے  IMF،ہم  گے   سے جاکر بھیک نہیں مانگیں   IMFکبھی نہیں کہا تھا کہ ہم  

سے قرضہ مانگنے پر خودکشی کو ترجیح دی گے۔ یہی ان کے وہ یو ٹرن ہیں کہ جنہوں ن   IMFاور ہم  

پہلے پورا ای سال اس ملک کی معیشت  کا بیڑہ غرق کیا اور پھر جاکر جوتے اور تلوے چاٹتے رہ ۔  

آپ ن معیشت کا بیڑہ غرق کیا جس کی وجہ سے آج کی تاریخ تک ملک اپنے پاؤں پر  کھڑا  نہیں  

پاس   ان کے  ہوتا،اگر  وزیر صحت  پاس  ان کے  اگر  ہوتا،  خزانہ  وزیر  پاس  کے  ان  اگر  ہوسکا۔ 

وزیر داخلہ ہوتا تو شاید آج ملک کی یہ صورتحال نہ ہوتی ۔ آج میاں شہباز شریف صاحب ن کہا  

دفعہ   آخری  یہ  ہم  کہ  تعالی    IMFہ  شاءاللہ  ان  ہم  اقدام کے بعد  اس  ہیں  جارہ  پاس  کے 

IMF   )کے پاس نہیں جائیں گے۔۔۔)قطع کلامیاں 

 honourableآپ اس طرح نہ کری۔    .please no cross talkجی،   : جناب ڈپٹ سپیکر 

member   بات کررہ ہیں۔ 

جناب سپیکر!یہ حوصلہ کرکے سنی جب یہ بات کرتے ہیں تو ہم یہاں    :جناب محمد شعیب صدیقی 

پر خاموشی سے سنتے ہیں۔ ان کے پاس سچ سننے کی ہمت ہونی چاہئے یہ اپنے آقاؤں کو خوش کرن 

دکھا سکیں،   videosکرتے ہیں تاکہ یہ  باہر جاکر  اپنی    points scoringکے لئیہاں پر صرف

اور یہ اس کے ن144یہ دیکھیں کہ ہم ن تو جاکر ایوان کے اندر بات کی۔ یہ دعا کری کہ   فذ ہ 

بندوں سے زیادہ  کاکوئی احتجاج ریکارڈ نہیں کرواسکے۔ ان کو عوام ن   100پیچھے چھپ رہ ہیں یہ  
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reject    کردیا ہ۔ اب لوگ نواز شریف صاحب اور مریم نواز شریف صاحبہ پر اعتماد کررہ ہیں

آچکی ہ جو اس ملک کو صحیح سمت   میںوہ سمجھتے ہیں کہ اس ملک  کےاندر ای جمہوری قوت اقتدار  

 : صرف اتنا کہوں گ کہ   پرڈالے گی اور میں آخر  میں 

اتنا کمال دے نہ جلال دے مجھے صرف   کوئی ضبط دے 

دے مثال  میری  زمانہ  کہ  دے  ڈال  پر  راہ  اپنی   مجھے 

 

 بہت شکریہ۔  

پارٹی کی نمائندگی    :جناب ڈپٹ سپیکر  جی،بہت شکریہ۔ جناب محمد شعیب صدیقی استحکام پاکستان 

 شہباز احمد!  جنابکررہ ہیں۔  

احمد  الرحمٰ   :جناب شہباز  اللہ  اس رجی چینجبسم  الرحیم۔ جناب سپیکر!میں  باہر نہیں    بجٹ سے 

گاورمیں   آتا    25-2024جاؤں  پر  بجٹ  سیدھا  تو  ہ  رہی  چل  بات  گ۔  رہوں  پر  بجٹ  کے 

،    23-2022ہوں۔ اور یہ جو جون    2024میں جو بجٹ آیا  بجٹ 2024میں جو ای منی بجٹ آیا 

ہ ۔آپ کو پتا ہ کہ جب پیپلزپارٹی ن قومی اسمبلی    copy pasteآرہا ہ یہ اس بجٹ کی ای  

میں بجٹ کا بائیکاٹ کیا اور صوبہ پنجاب میں سید حیدر علی گیلانی صاحب ن بائیکاٹ کیا، جب بلاول  

ہم   آپ ن  کہ  کیا  انہوں نگلہ  تو  کی  ملاقات  وزیراعظم سے  ن  انہوں  اور  گئے  بھٹو صاحب 

سےپوچھ کر بجٹ نہیں بنایا اور ہمیں اس کی تیاری میں شامل نہیں کیا گیا تو انہوں ن بڑا اچھا جواب 

دیا کہ ہمیں بھی نہیں پوچھا گیا اور کہا کہ آپ کو پتا ہ کہ یہ وزیر خزانہ صاحب  جہاں سے آیا وہاں 

اس رجی چینج بجٹ میں   اس بجٹ میں سرکاری ملازمین  فیصد تنخواہ   25سے بجٹ لے آئے ہیں۔ 

بڑھنے پر پہلے تو خوش ہوئے  بعد میں انہیں پتا چلا کہ ہمیں بھی اس رجی چینج کے چکر میں پھنسا لیا گیا  

والا ہر   45ہ۔ جتنی تنخواہ بڑھ ہ اس سے زیادہ ان پر ٹیکس کے نم پر ٹیکہ لگا دیا گیا ہ۔ فارم  

والے پاکستانی کو کاروباری دشمن،کسان دشمن اور مزدور دشمن بجٹ سمجھ رہا ہ۔    47پاکستانی ،فارم  

پر بنایا گیا ہ اس بجٹ میں درمیان طبقے کے لئ کچھ نہیں ،کبوتر    dictationکی    IMFحالیہ بجٹ  

والے بابے اور سندھ کے ڈاکو کی ہمیشہ کے لئ جنگ ہ تو اپنی آن والی نسلوں کو  اس ملک پر مسلط 

 imported،  وزیر خزانہ  importedسرکار،  importedمال،  importedکرن کی جنگ ہ۔  
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بچوں سے جان چھڑان ہوگی اگر ہم ن اس ملک کو ترقی    importedوزیر داخلہ ،ہمیں اس وقت ان  

کی راہ پر لے کر جان ہ۔ عمران خان ن مشکل حالات میں معیشت کو اٹھایا اور میرے کپتان کی دور 

کو  ن  رکھا، اندیشی  بہتر  پر  طور  معاشی  دوران  کے  کے  Economic Hitmanرون  پاکستان  ن 

خلاف سازش کی۔ لندن پلان کے ذریعے معیشت کو ڈی ریل کیا گیاجس کے نتیجہ میں رجی چینج قبضہ 

سالہ دور میں سب سے کم سرمایہ کاری اس دور میں ہو رہی ہ، اس سے پہلے  50صورت میں نکل بجٹ کی 

سال میں نہیں ہوئی جو اس امپورٹڈ گورنمنٹ کی حکومت میں ہو   50اتنی کم سرمایہ کاری پاکستان میں 

  لئ جسے تباہ کر دیا گیا،سب مزدور  کپتان کے  تھا   فیصد پرمعیشت چل رہا growth rate  6          ۔    رہی ہ  

والوں کے لئ  regime changeدعائیں کر رہ تھے، کسان دعائیں کر رہ تھے، آج ہر پاکستانی 

جھولیاں اُٹھا اُٹھا کر بد دعائیں دے رہ ہیں۔ میرے کپتان عمران خان ن جب بھی بجٹ پیش کیا تو 

 ۔ کئے بجٹ پیش    لئ پہلی ترجیح عوام کو رکھا اور عوام کو فائدہ پہنچان کے  

جناب سپیکر! انسانیت بھوک سے ،افلاس سے ،مہنگائی سے، بدامنی سےمر رہی ہ خدا   

جائے۔   لئکے   بچائی  اور  16انسانیت  تھی  رہی  چل  انڈسٹری  ہماری  تو  تھی  بجلی  پر  یونٹ  روپے 

کہ  ۔5 یہ ہیں  اب حالات  رہی تھی۔  ہو  ڈالر کی برآمدات  اور    90ارب  ہو گیا ہ  کا یونٹ  روپے 

ہزار روپے  کا   25ہزار روپیہ تنخواہ لینے والا کیسے  37کا حاشیہ کراس کرن والا ہ تو ایسے میں  100

سال میں   76بجلی کا بل بھرے گ؟ جتنی خودکشیاں امپورٹڈ حکومت کی گورنمنٹ میں ہو رہی ہیں 

پیسے  نہیں     لئاتنی خودکشیاں نہیں ہوئیں کیوں کہ غربت کی لکیریہ ہ کہ کسی کے پاس دینے کے  

ہزار میں وزیر صاحب ای گھر کا خرچہ بنا کر دکھائیں جو    37ہیں اور اُن کے بجلی کے بل آگئے ہیں ۔

 ہزار  روپے رکھی ہ ۔  37کہتے ہیں ہم ن کم از کم  تنخواہ 

ہزار بچے مارے لیکن موسیٰ تو پیدا ہوا ،یہ ظلم کی اندھیری   70جناب سپیکر ! فرعون ن   

ہی ہ۔ اب یہ جو  ہتک عزت کا  بل آیا    لئرات ہ لیکن یہ ظلم مٹ جائے گ کیونکہ ظلم مٹنے کے  

ران سکندر  حیات    وزیر  صوبائی  ہمارے  خبر ہ جس میں  کی  وی  ٹی  جو  گ  کروں  بات  وہ  تو میں  ہ 

صاحب بھی پیچھے کھڑے ہیں تو مریم نواز صاحبہ ن کہا گندم خریدن سے کرپشن کے انبار لگتے تھے 

 میں ن راستہ بند کر دیا۔  
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کا    اگر آپ  گ  اس پر کہوں  ادارے بند    50جناب سپیکر! میں   سال حکومت کر کے بھی 

کرن کا طریقہ ہ تو سب سے پہلے پولیس کا ادارہ بند کیا جائے ،ادُھر تو انبار سے بھی بات اوپر کی  

گئی ہوئی ہ ،دوسرا سابق وفاقی وزیر خزانہ محمد زبیر صاحب ٹی وی پر آئے ہیں انہوں ن کہہ دیا ہ  

 کہ  مجھے مریم نواز صاحبہ اور نواز صاحب ن بھیجا ۔۔۔ 

 ران صاحب!یہ بھی بجٹ کا حصہ ہ ؟  :   جناب ڈپٹ سپیکر 

جناب سپیکر!بجٹ پر  آگیا ہوں ۔ ٹی وی کے ای پروگرام  میں  مریم نواز صاحبہ   : جناب شہباز احمد 

گنوان پڑتی  self-respectہ کہ اسدھر راستہ کیسے جاتا ہ، ہات جوڑن پڑتے ہیں   پتان کہا مجھے  

۔اس    ہ ،جوتے پالش کرن پڑتے ہیں میں جانتا ہوں ۔یہ ٹی وی کی خبر ہ میری خبر نہیں ہ 

حکومت ن سب سے زیادہ جو ظلم کیا وہ یہ کیا کہ کسان کی جو گندم تھی اُس کا تو راستہ بند کر دیا لیکن 

سب ن آنکھیں بند کی ہوئی ہیں۔یہاں پر جب ہم ن کسانوں کے حق میں احتجاج کیا ۔ جب کسان  

پر پہنچیں یہاں  ن  تنظیمیں   جی  آئی  اس  ن،  پولیس  رڑد 
گ

 

ت

 

ش
ہہ

د اس  پر  یہاں  کو  ان  تو  ، کسان پہنچے 

 روپیہ فکس کیا تھا ،  3900کسانوں کو پٹوایا جو اپنی گندم کا ریٹ لینے آئے تھے جو آپ کی حکومت ن  

وہ ریٹ لینے آئے تھے ان کو اس لاہور کے مال روڈ پر مارا گیا، گھسیٹا گیا،جیلوں میں بند کیا گیا اور آپ 

کے سپیکر کی مداخلت سے چار پانچ لوگ باہر نکل پائے  باقی سب اندر  ہیں ۔ دوسرا ہر ضلع کے اوپر، 

باہر     کالی رات ہ ۔   لئ تحصیل کے اوپر کسانوں کو احتجاج سے روکا گیا،جیلوں میں ڈالا گیا،کسان کے  

 سے گندم منگوائی جا رہی ہ ۔

 کری ۔ wind upجی، ران صاحب  :   جناب ڈپٹ سپیکر 

جناب سپیکر !یہ غریب کی بات ہ، کسان کی بات ہ۔وزیراعظم ن  گندم    :   جناب شہباز احمد 

کے حوالے سے ای کمیٹی بنائی تھی۔ میں ن کہا تھا کہ اگر گندم آپ ن نہ لی تین مہینے میں اس  

،آپ کے    economyملک کی تمام بازاروں میں کوئی گہک نہیں ہ  بیٹھ جائے گی،آج دیکھیں 

 

ے

 ہیں،یہ  کاروں کے کارخان بند ہو رہ ہیں،ٹریکٹر مہنگے ہو رہ ہیں،آپ ن ٹیکسز اتنے لگا دی 

نظام چلنے کی طرف نہیں جا رہا تو اب میں اپنی با ت کو مختصر  کرتا ہوں کیو ں کہ آپ ن کہہ دیا ہ۔ 

پر  وزیراعظم ن  ای کمیٹی   اس  کا فراڈ ہ،  ڈالر  ارب  جو باہر سے گندم منگوائی گئی اس میں ای 
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بنائی،اس کمیٹی ن کچھ نہ کیا صرف یہ کر دیا کہ تین افسران کو معطل کر دیا اور اُن کو اپنے خرچے پر 

ماہ کے Korea  لئباہر ٹریننگ کے   دیا ۔یہ ایسی سزا ہ تو جناب مجھے بھی کسی ملک میں تین  بھیج 

لئ بھیج دی۔ آگے دیکھیں وہ جب باہر گئے ہیں تو وہ کہہ رہ ہیں کہ جب  ہم  واپس آئیں گے  تو 

 اسی ملک  کے وزیر خزانہ لگیں  گے ، اور وزیرداخلہ لگیں گے ۔  

ب    تو    سپیکرجنا  ہیں  کی 1!اگر یہی سزائیں  اپنے حلقے  اب میں  گ؟  کیا بنے  کا  ڈالر  ارب 

 طرف  آتا ہوں ۔  

 کری ۔ please wind upران صاحب ! : جناب ڈپٹ سپیکر 

احمد  دی۔ : جناب شہباز  دو منٹ دے  وہ   12جناب سپیکر! صرف  جو ہ  بات  کی  روٹی  کی  روپے 

روپے کی روٹی ہوئی وہ تندور پر گئے  انہوں ن کہا ہم  16ہمارے سابق وزیراعظم اور ان کی بیٹی جب 

روپے کی کر دی ہ لیکن دو تین دن بعد انہوں ن بتایا کہ کسان کی گندم ہی 16سے  20ن روٹی  

روپے  کی جو روٹی ہ وہ  اس پنجاب  12روپے کی  ہو گئی ہ تو پھر اب  12اتنی سستی ہو گئی ہ  کہ روٹی 

تو   جائیں  میں    

 

 

ن
 

اوپرک میں  اس    12اسمبلی  تو  ملتی  نہیں  روٹی  کی  کہ  لئ روپے  ہوں  کہتا  میں 

نہ لے یہ کسان ن اپنے بچوں کا پیٹ کاٹ کر اپنے حق حلال کی کمائی سے یہ سستی creditگورنمنٹ 

  کی ہ اس میں حکومت کا کوئی کردار نہیں ہ  اور سب میرے حلقے تحصیل احمد پور سیال ضلع جھن 

وزیراعلی  دور میں جب عثمان بزدار صاحب  تھے عمران خان   کی سب سے پسماندہ تحصیل ہ پچھلے 

گؤں  اُس  سکیم میں    10ارب روپے  کی سکیم دی، جس میں سے ہمارے    ۔ 5صاحب کے کہنے پر مجھے  

کام ہو رہا ہ ۔ میری گزارش  ہ کہ ان کاموں کو کچھ تیز کرایا جائے  slowبڑا    پر   چل رہ ہیں،اُن 

خان   عمران  وزیراعظم  دوسرا سابق  اور  جائیں  کروائے  ان کے  جلی ٹینڈر  ہیں  گؤں  جو  باقی  اور 

ر  کو پوری تحصیل میں  کی   ۔ 3لئ پکے کرن کے  ہ  جبا  ا صاحب ن پنجاب اسمبلی سے ہی مجھ  ارب 

فیصد  رہ گئے ہیں تو میری گزارش ہوگی اس پر بھی فنڈز  50گرانٹ دی تھی تو وہ کافی پکے ہو گئے کوئی  

وہ    جائیں   کئے جاری   بیڈ کا تھا تو میں ن جب    40سال میں   75اور دوسرا ہماری تحصیل کا جو ہسپتال تھا 

وزیراعلی  تو  تو   50عثمان بزدار تھے انہوں ن مجھے    عمران خان صاحب کو بتایا  دیا  کا گئنی ہسپتال   بیڈ 

 میری گزارش ہوگی وہ مکمل ہو چکا ہ، سامان آ چکا ہ اس کو  مکمل کیا جائے ۔
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 ران صاحب !بہت شکریہ ۔  :   جناب ڈپٹ سپیکر 

 جناب سپیکر !ای منٹ !آدھا منٹ  کی بات رہ گئی ہ ۔ : جناب شہباز احمد 

ڈپٹ سپیکر  آخری : جناب  پاس   !آپ کے  بات سن لیں۔   30رانصاحب  میری  ۔آپ  ہیں    سیکنڈ 

کی بات کی  ہ اور ای منٹ آپ ن اپنے حلقے کی بات left rightمنٹ    9منٹ میں آپ ن    10یہ 

 کی ہ یہ آپ کا حلقہ دیکھے گکہ آپ صرف ای منٹ اپنے حلقے کی بات کر رہ ہیں۔ 

کچھ بھی نہیں رکھا گیا میں بجٹ   لئ جناب سپیکر! اس بجٹ میں ہمارے ضلع کے  : جناب شہباز احمد 

کے اوپر کیا بات کروں  میں تو پچھلی سکیموں کی بات کر رہا ہوں کہ یہاں پر ہمارے ہسپتال میں صرف  

اور میری  ڈالی گئی ہ  اس میں ای سکیم  اور یہ جتنے ہمارے منصوبے تھے  رہ گئی ہ   والی  بجلی لگنے 

گزارش ہوگی ہمارے جو اے سی صاحب  ہیں وہ دوسرے لوگوں کو اُن کاموں پر لے کر جا رہ ہیں 

، ہم ن کیا ہوا ہ کسی کے بچے کو چومنے سے    کہ یہ کام چیک کری،یہ کام ہماری گورنمنٹ  کے ہیں 

 اس کے والد کے نم  میں  ہمارا نم ہی لکھا جائے گ  کسی اور کا نہیں لکھا جائے گ ۔ 

پہلے  یہ  ہ  روڈ  مظفرگڑھ  سپیکر!خوشاب  اس  Hassu Balailجناب  تھی  تک 

کو    553میں اس  ن  اس  گورنمنٹ  اب  تھا  یہ    20ملین  ہیں،  ہی  اُتنے  دیا لیکن پیسے  بڑھا  کلومیٹر 

 سال میں سڑک مکمل ہو گی تو کیسے گزارہ ہوگ۔۔۔ 60

 آگیا ہ ۔ pointران صاحب !آپ کا  :   جناب ڈپٹ سپیکر 

کروڑ روپیہ لگنا ہ، اس پر   45جناب سپیکر !آخری ای کچا پکا روڈ ہ اس پر بھی  :  جناب شہباز احمد 

  لئ سال میں مکمل ہوگی۔ میری گزارش ہوگی اُس کے    45بھی ای کلومیٹر کے پیسے لکھے ہیں  تو وہ  

اُن کے بچے بھی نہیں دیکھ پائیں گے جیس آپ پیسے دے  پیسے رکھے جائیں۔یہ جو ہمارےبچے ہیں 

 رہ ہیں یہ پیسے  آپ ن گھر سے نہیں  دینے ہیں یہ حکومت کے پیسے ہیں  ۔ 

   :   جناب ڈپٹ سپیکر 
ٰ
م
سل

 بٹ صاحبہ !   ی ران صاحب !بہت شکریہ۔ باقی آپ لکھ کر بھجوادی ۔جی، محترمہ 

 
ٰ
م
سل

پچھلے تین روز سے جو  ہم یہاں  ! جناب سپیکر !بہت شکریہ۔ سب کو السلام و علیک :بٹ یمحترمہ 

ڑ پر 

 

 

 

ِ

پر بح سن رہ ہیں، بجٹ پر تقریر سن رہ ہیں ان کو سن کر لگتا ہ کہ جو اپوزیشن کے ب

بیٹھے ہوئے اراکین ہیں ایسا لگتا ہ کہ وہ بھول گئے ہیں کہ گذشتہ پانچ سالوں میں سے ساڑھے چار 
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چند حقائق سامنے رکھنا چاہوں   لئ سال  صوبے میں حکومت ان کی تھی ان کو یاد دہانی کران کے  

 گی۔۔۔)قطع کلامیاں(

 اب ذرا سکون سے محترمہ کی بات سنی ۔no cross talk: جناب ڈپٹ سپیکر 

 
ٰ
م
سل

چند حقائق سامنے رکھنا چاہتی ہوں   لئجناب سپیکر ! ان کو یاد دہانی کران کے  :  بٹ  یمحترمہ 

وہ تھا    2018 ایوان میں آئے تھے  ،وہ تھا  صوبہ 100میں جو یہ نعرہ لگا کر اس  دن  میں نیا پاکستان 

اور   اُس کے برعکس ان کا عمل یہ تھا کہ    50جنوبی پنجاب ،ای کروڑ نوکری   2018لاکھ گھر لیکن 

کا جو   ا ٓکر  ۔   635میں پنجاب   ارب روپے کر دیا ۔۔238ارب کا ترقیاتی بجٹ تھا اس کو انہوں ن 

اور یہ ان کا عمل تھا۔   60پہلے سال ہی صوبے   فیصد سے زائد ترقیاتی بجٹ کھا گئے ،یہ ان کی ترجیح 

فیصد ترقیاتی بجٹ ختم   60کری گے، انہوں ن    regional equalizationانہوں ن کہا تھا  

کے بجٹ میں    2019آگیا اور    2019اس کے بعد    کر کے پورے صوبے کو محرومی میں دھکیل دیا 

on the floor of the House  تقریر میں کہا کہ ہم لوکل باڈیز کا ای نیا نظام   اپنی انہوں ن

اور ساڑھے چار سال تک   dissolveلے کر آئے ہیں مگر آتے ہی لوکل گورنمنٹ   دی گئی  کر 

یہ   ordersسپریم کورٹ کے   کا  ان  تو  باوجود انہوں ن لوکل باڈیز کے الیکشن نہیں کروائے  کے 

انہوں ن جو اختیارات  کی  منتقلی نچلی سطح تک کرنی تھی یہ وہ سسٹم ہی لپیٹ کر چلے گئے   ۔ عمل تھا

ی کیا کہ  اس چیز کا دعوٰ on the floor of the Houseکے بجٹ میں انہوں ن 2020-21

ہم اس صوبے کو مظفر گڑھ، ٹوبہ ٹیک سنگھ، قصور اور شیخوپورہ میں سات نئی یونیورسٹیاں دی گے، 

کراپنے  لگا  تختیاں  اپنی  پر  کے منصوبوں  لیگ)ن(  مسلم  ن  انہوں  درکنار  تو  دینا  یونیورسٹیاں 

ہمارا  کری  بات  کی  بھی منصوبے  کسی  آپ  اگر  تھا  چکا  آ  دور  وہ  تک  تب  رہ،  بتاتے  کارنمے 

Violence Against Women Center ہمارا  ،   بندPKLI بند، حتیٰ کہ ہمارے صوبے کی

یہ صوبہ   اور  آج یہ تنقید اس صوبے  پر کرتے ہیں جب  دی  میں   2024ہر چیز انہوں ن بند کر 

دن میں تاریخی اور ترقیاتی بجٹ    100مریم نواز شریف صاحبہ کے حوالے کیا گیا تو پہلے    وزیراعلی 

کو  842 ان  دیا گیا،ہم جب  کا  روپے  ارب  تو   2018۔  کر گئے  دے  اچھا چلتاہوا صوبہ  ای  میں 

ترقیاتی بجٹ میں   دور میں  اپنے  ن  دوسری طرف جب ۔   400انہوں  اور  کئے  کم  روپے  ارب 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

450 

دن میں ترقیاتی   100مریم نواز شریف صاحبہ کو ای ڈوبا ہوا صوبہ ملا تو انہوں ن پہلے    وزیراعلی 

بات 200بجٹ میں   کا،دوسری  اور لیڈرشپ  وژن  ان کے  یہ فرق ہ  تو  کیا  اضافہ  کا  روپے  ارب  ۔ 

انہوں ن چار سال تک ہیومن ڈویلپمنٹ اور سوشل پروٹیکشن کا  ڈھول پیٹا، انہوں ن اپنے دور میں  

کا عمل یہ تھا کہ پٹرول ب    capitalکہا کہ نوجوان ہمارا   اور ان کا عمل کیا تھا ان  سوشل میڈیا کی   ، ہ 

ت ک پر 
ف
مئی کی صورت میں نکل ہ۔ ہیومن ڈویلپمنٹ کیا ہوتی ہ  ۔   9پیگنڈا اور اس کا نتیجہ  ا ٹرولن، 

۔ ارب روپے 26 کے بجٹ میں بتایا گیا ہ سوشل پروٹیکشن کے لئ  25-2024اس کے بارے میں 

کروڑ روپے کے ہیومن ڈویلپمنٹ منصوبے رکھے گئے ہیں۔ ہیومن ڈویلپمنٹ اس کو کہتے ہیں جہاں  65

روپے کہ لی 10نوجوانوں کے لئ   ارب  انڈر    ۔  روپے کے  ارب  اڑھائی  اور  ہیں  ٹاپ رکھے گئے 

کروڑ روپے    90گریجویٹ سکالرشپ متعارف کرائے گئے ہیں، جہاں پر سٹوڈنٹس کے لئ ای ارب  

رہا ہ یہی نہیں بلکہ  جا  لایا  آئی ٹی سٹی  کا پہلا   پر پاکستان  س رکھی گئی ہیں جہاں 

ک

ے

ن

ای۔با جو   کی  ہمارے 

۔ ارب روپے کے 75دیہاتی نوجوان جو کہ کھیتی باڑی سے وابستہ ہیں ان کے لئ ایگریکلچر کی مد میں  

لان   دیا  کسان  اس میں  نوجوانوں کو حصہ   رکھے گئے ہیں جو کہ پانچ لاکھ کسانوں تک پہنچیں گے 
ِ
ج

 ت ک
پ

ارب روپے کے گرین ٹریکٹرز میں بھی نوجوانوں کو حصہ دیا جائے گ اور یہی نہیں بلکہ  ۔  30جائے گ۔ 

لئ   کے  ان  ہیں  لکھے  پڑھے  کم  نخواندہ  جو  نوجوان  سے    97۔ارب    2وہ  لاگت  کی   Skillکروڑ 

Development Program    رز کے لئ 

ن

د

 

 ت
جِی
 Skillلایا گیا ہ۔ ای ارب روپے سے ٹرانس 

Development Program    متعارف کرایا گیا ہ۔ یہ ہ ہیومن ڈویلپمنٹ۔ ہمارے بجٹ میں

۔ ارب روپے کی گرمنٹس  مارکیٹ متعارف کرائی گئی ہ جس سے تمام نوجوانوں کو روزگر کے  3

پر   یہاں  گے  جائیں  کئے  فراہم  ای 8مواقع  سے  روپے  ارب   Aquaculture Shrimp۔ 

Farming یہاں پر پانچ ۔ متعارف کرائی گئی ہ جس سے نخواندہ نوجوانوں کو روزگر دیا جائے گ

ارب روپے کی لاگت سے لاہور میں  ماڈل فش مارکیٹ لائی جا رہی ہ جس سے نوجوانوں کو روزگر  

 جائیں گے۔ جو نوجوان  

ے

خواتین  نوکریاں  کرتی ہیں ان کے لئ ای ارب روپے کی  کے مواقع  دی 

ارب   کروڑ روپے    40لاگت سے ڈے کیئر سنٹرز بنائے جائیں گے،وومن ڈویلپمنٹ کے لئ ای 

کے لئ رکھے گئے ہیں تو یہ ہیومن ڈویلپمنٹ ہوتی  minoritiesرکھے گئے ہیں، اڑھائی ارب روپے 

گے بھی مزید بہت ساری مثالیں دے سکتی ہوں لیکن آخر میں، میں صرف اتنا آ ہ۔ میں اس سے  
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نواز شریف ن عید الاضحیٰ کے موقع پر   مریم   پنجاب محترمہ   کہنا چاہتی ہوں  کہ جس طرح وزیراعلی 

آلائشوں کی گندگی مٹا کر عرق گلاب سے پورا صوبہ دھو ڈالا اسی طرح گزشتہ پانچ سالوں کی آلائشوں 

 کو ترقی اور خوشحالی کے عرق گلاب سے اگلے پانچ سالوں میں  دھو ڈالیں گی۔ بہت شکریہ۔ 

 جی محترمہ! آپ کا بہت شکریہ۔ اب جناب ندیم صادق ڈوگر اپنی بات کری۔   جناب ڈپٹ سپیکر:

 شکریہ۔ ایاک نعبد وایاک نستعین۔ جناب سپیکر! الرحیم۔  بسم اللہ الرحمٰ  :جناب ندیم صادق ڈوگر 

زر  نہ   نہ   زر کی سلامتی مانگو   کی   اہل 

مانگو  تو بشر کی سلامتی   جو ہو سکے 

 تیرے تیر ضائع ہوں خدا نہ کرے 

 تم ہمارے قلب و جگر کی سلامتی مانگو 

مانگ  کا بنگلہ کشادگی  شہر   امیر 

 غریب شہر کے گھر کی سلامتی مانگو 

گورکھ   جناب سپیکر! کا  شمار  و  اعداد  اور  دھندہ  گورکھ  پہلے  آن سے  اسمبلی میں  یہاں 

کے الفاظ  سنا کرتے تھے تو یہ جو بجٹ پیش ہوا ہ تو حقیقی معنوں میں سمجھ آگئی ہ کہ الفاظ کا ادھند

آپ ابھی میرے ای فاضل دوست سے کہہ رہ تھے کہ آپ اپنے    ۔گورکھ دھندا کیا ہوتا ہ

 on the floor ofحلقے کی بات کری کیونکہ آپ کے حلقے کی عوام آپ کو دیکھ رہی ہ تو میں  

the House  اس کر  دے  ووٹ  اگر ہمیں  ن  عوام  کہ  ہوں  چاہتا  کرن  بات  اپنا    یہ  میں   ایوان 

نمائندہ منتخب کر کے بھیجا ہ تو ہمارے بلکہ پورے پاکستان کے حلقے کی عوام کی اپنے ہر امیدوار سے  

صرف ای ہی ڈیمانڈ تھی کہ ہمیں  ڈویلپمنٹ نہیں چاہئے بلکہ  ہمیں صرف آپ سے ای حلف  

اگر میں عوام کی   اور کھڑے رہیں گے  چاہئے کہ آپ عمران خان صاحب کے سات کھڑے تھے 

نمائندگی کرتا ہوں تو سب سے پہلے میں اپنے کپتان عمران خان کی بات کروں گ اور عمران خان کے  

وژن کی بات کروں گ اور اس کی پارٹی کے کارکنان کے سات ہون والی زیادتیوں کا بھی ضرور ذکر  

اگر کوئی بات کرتے   on the floor of the Houseکروں گ۔ بات صرف اتنی ہ کہ اگر ہم  

کا نوجوان بلکہ پورا معاشرہ اتنی آگہی رکھتا ہ اور نوٹ بھی کرتا ہ کہ کون ممبر ہاؤس   ہیں تو آج 
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مداح   اور صرف  کا مقصد صرف  ان  کا  گینگ ہ  مداح سراؤں  یہ جو  جا کر کیا بات کرتا ہ؟  میں 

اور اپنے ضمیر کی بھی کوئی بات کر لیں۔ یہاں  بجٹ کے  سرائی کرن ہ۔ خدا کے لئ کوئی حق کی 

حوالے سے جو بات ہوئی ہ اور یہاں پر ابھی میرے بھائی ن جو بات کی ہ میں بھی بالکل ان کی 

کیا گیا ہ۔ شاید منسٹر صاحبان کو اس کی تفصیل کا   paste پیکرتا ہوں کہ یہ بجٹ کا  agreeبات سے 

پتا نہیں ہوگ کہ اس میں کیا تفصیل لکھی گئی ہ، منسٹر صاحب ن جب یہاں آ کر اس بجٹ کو پڑھا 

 ہ تب ان کو پتا چلا ہ کہ یہ بجٹ ہمیں ملا ہ؟  

جناب سپیکر! میں اب  بجٹ کی طرف آؤں گ اور سب سے پہلے میں اپنے حلقے کی بات کروں  

اس بجٹ میں   اور اس کے آگے  کسان  75گ۔   متعارف کرایا گیا ہ 
ِ
ج

 ت ک
پ

کا کسان دوست  ارب روپے  ۔ 

کا   ان لوگوں کے منہ سے اچھی نہیں لگتی کیونکہ کسان دوستی   لکھا ہ۔کسان دوستی کی بات 
ِ
ج

 ت ک
پ

دوست 

پر دے دیا ہ۔ جتنی کسان دوستی اس حکومت کے دل    wheat procurementثبوت انہوں ن  

ٹھا اُٹھا کر بد دعائیں دے رہ ہیں جن کی  میں ہ وہ آپ باہر جا کر کسانوں کو دیکھ لیں کہ وہ جھولیاں اُ

ن  حکومت  لیکن  ہ  رہی  رل  پڑی  میں  گوداموں  کے  ان  اور  کھیتوں  کی  ان   wheat گندم 

procurement    پرban   ٰمد بھی کیا جا سکے۔ دوسری بات  آ ا وہ بات کی جائے جس پر عملدر لگا دیا ہ لہ

بجٹ میں ٹیکسٹائل  صنعت کو فروغ دینے کی بات کی گئی ہ میرا تعلق فیصل آباد سے ہ، فیصل آباد کو  

ٹیکسٹائل سٹی کہا جاتا ہ آپ جا کر دیکھیں کہ تمام ٹیکسٹائل ملز بند پڑی ہیں اس دن لیڈر آف دی اپوزیشن  

ن نم لے لے کر اپنی تقریر میں کہا تھا کہ  ٹیکسٹائل ملز بند ہون کی وجہ سے ہزاروں لاکھوں مزدور 

بے روزگر ہو رہ ہیں اور یہ ٹیکسٹائل صنعت کو فروغ دینے کی باتیں کرتے ہیں تو کوئی تو ایسی بات کی 

صنعت کو فروغ دینا، کسان دوستی، آئین، جمہوریت  جس کا حقیقت سے کوئی تعلق ہو۔ ٹیکسٹائل    جائے 

اور عوامی مفاد کے پیش نظر تو یہ ساری کتابیں باتیں ہیں خدا کے لئ عملی طور پر بھی اس حوالے سے کچھ  

کوششیں کی جائیں اور واقعی ان باتوں پر عمل بھی کیا جا سکے۔ میں تعلیم کے حوالے سے بات کرتا ہوں کہ  

تعلیم کے لئ  بجٹ مختص کیا گیا ہ میں فیصل آباد کی صرف بات نہیں کرتا بلکہ پورے پنجاب میں 

ایجوکیشن بورڈز بغیر چیئرمین کے چل رہ ہیں۔ منسٹر صاحب   8یجوکیشن بورڈز ہیں جن میں سے   ا  9ٹوٹل 

سمیت  پنجاب   تعلیم کے حوالے سے کوشش ضرور کرتے ہوں گے لیکن حقیقت یہ ہ کہ  فیصل آباد 

۔ ارب روپے کا بجٹ  17 بورڈز بغیر چیئرمین کے چل رہ ہیں۔ ہائر ایجوکیشن کے لئ  ایجوکیشن 8  کے 
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  obligeاور لوگوں کو    ہیں فیصد سے زیادہ یونیورسٹیوں میں ریگولر کنٹرولر تعینات نہیں    70رکھا گیا ہ،  

کا   ہوتے    acting chargeدیا گیا ہ وہاں پر    acting chargeکرن کے لئ انہیں وہاں پر کنٹرولر 

ہوں recruitmentہوئے   کر سکتا  ثابت  کہ میں  جو  رہی ہ  ہو  اور کرپشن  ہ  رہی  صحت کے  ۔ ہو 

کروڑ روپے سے نواز شریف کارڈیالوجی کا قیام    84۔ ارب  8حوالے سے بات کی گئی ہ کہ سرگودھا میں   

فیصل آباد انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی   کیا جا رہا ہ جو کہ بڑی اچھی بات ہ یہ سہولتیں ضرور ملنی چاہئیں۔  

 ٰ
ہہ
ل

ا کی صورتحال کے    FICمیں    ۔ ی کا اقدام تھا  فیصل آباد ہمارے صدر اور سابق وزیر اعلی چودھری پرویز 

حوالےسے آپ کے علم میں لان چاہتا ہوں کہ یہاں ایئر ایمبولینس کی بات ہوتی ہ ، یہاں پر نواز شریف  

اور   ہسپتال کے قیام کی منظوری کی بات ہوتی ہ لیکن فیصل آباد انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی، فیصل آباد 

آج میں  ۔ میں صرف چھ بیڈ ہیں   ICUکرتا ہ اور صورتحال یہ ہ کہ اس کے  coverسرگودھا ڈویژن کو 

  OPDآپ جا کر دیکھ لیں  ۔ کا سنٹر ایئر کنڈیشنڈ بند پڑا ہ    FICیہ بات آپ کےعلم میں لان چاہ رہا ہوں کہ  

نئے  ہ  ہوتی  بات  اور  ؟  ہیں  حالات  کیا  کے  ایمرجنسی  کہ  لیں  دیکھ  کر  جا  آپ   ، ہیں  حالات  کیا  کے 

آپریشن کے لئ ای ای سال سے کم ٹائم نہیں ملتا ، فیصل آباد   bypassکارڈیالوجی سنٹر کے قیام کی، 

کرتا ہ بھکر تک کے لوگ وہاں آتے ہیں  لیکن  وہاں پر   coverمیں الائیڈ ہسپتال ہ جو سات اضلاع کو 

اداروں کا پہلے قیام ہو چکا ہ جو      ـجا کر سہولیات دیکھیں   ہسپتال   alreadyمیری گزراش ہ کہ جن 

آپ فیصل آباد کا نم کاٹ کر اپنے کسی کے نم پر ۔ موجود ہیں خدا کے لئ ان کی سہولیات تو پوری کر لیں 

 ۔ رکھ لیں لیکن وہاں پر مریضوں کے لئ سہولیات کے لئ توکچھ کر لیں 

ارب روپیہ رکھا گیا ہ ، ابھی تو کل ہی  پولیس کے شیر ۔ 187جناب والا! پولیس کے لئ  

اور  جمہوریت میں   ـجوانوں کا عملی مظاہرہ دیکھا ہ   ہماری لیڈرشپ ن احتجاج کال دی تھی، آئین 

تو    ۔ احتجاج ہمارا جمہوری حق ہ  کا کوئی کارکن احتجاج کی بات کرتا ہ  جب پاکستان تحری انصاف 

آپ ن کہا ہ کہ شر پسند کیا ان کو پتا تھا کہ ریلیوں میں شر پسند عناصر شامل  ۔ کیوں تکلیف ہوتی ہ 

اور   10.00ہوں گے جو صبح   گئی  ہو  باہر پولیس کی نفری کھڑی  بجے سے ہر ممبر اسمبلی کے گھر کے 

کیا ان کو الہام ہو گیا تھا کہ ان کی ریلی میں   ۔ علاقے کو جرائم پیشہ افراد کے رحم و کرم پر چھوڑ دیا گیا  

شرپسند عناصر شامل ہوں گے ؟  یہاں پر ممبران اسمبلی بیٹھے ہیں جن پر کل ایف آئی آرز درج کی گئی  

اندر یا جو کسی ن ریلی یا مظاہرہ کیا ہ اگر ای گملا بھی ٹوٹا ہ تو ہم ذمہ دار  ۔ ہیں  چار دیواری کے 
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انہ کے لیڈر  ۔ خدا کے لئ اگر ہم یہاں بیٹھ کر بات کرتے ہیں تو اس پر تھوڑا سا خیال کری ۔ ہیں 

کوئی   ان کے لئ یہی   ۔ ہوتی ہ کوئی شرم ہوتی ہ کوئی حیا ہوتی ہ   graceکہتے تھے کہ  میں 

بات صرف اتنی ہ کہ  ـبھی کر لیا کری  ہ  الفاظ کہتا ہوں بات کرتے ہیں تو  پھر اس کا عملی مظاہر  

 ۔کے نم سے بہت تکلیف ہوتی ہ 804قیدی نمبر  

 ۔ کری please wind up: ڈوگر صاحب !  جناب ڈپٹ سپیکر 

ڈوگر صادق  ندیم   میں  جناب  رہا ہوںwind up: جناب سپیکر!  امن     ۔ کر  پر  کہ  ہ  یہ  بات 

ہر پاکستانی کا  بنیادی حق ہ  وہ ہم کری گے نہیں رکیں گے جب ،مظاہرے  اور  احتجاج ہر شہری کا  

 ۔ تک زیادتیاں ہوتی رہیں گی ان شاء اللہ تعالی ہم احتجاج بھی کری گے  اور مظاہرے بھی کری گے 

 ۔ : بہت شکریہ  جناب ڈپٹ سپیکر 

جناب سپیکر! یہ جو نئے تھانوں کی تعمیر کے حوالے سے پیسے لگائے گئے    جناب  ندیم صادق ڈوگر:

تھے میں آپ کے علم میں ا ی اور بات لان چاہ رہا ہوں کہ چار سے پانچ لاکھ روپے فی پولیس سٹیشن  

تیس تیس لاکھ    ،پچیس پچیس  ،پر بیس بیس  renovationمتعلقہ ایس ایچ او کو ملا ہ  لیکن اس کی  

آپ خود سوچ لیں کہ وہ کہاں سے آئے ہیں؟  اس کے بعد پچھلے سات آٹھ ماہ سے  ۔ روپے لگے ہیں  

پولیس پٹرولن کرتی ہ آپ خود سوچیں ، پھر بھتہ خوری ، پھر  ۔ پولیس کی موبائلز  کو پٹرول نہیں ملا 

 خان کیوں نہیں چلیں گے جوئے خان کیوں نہیں چلیں گے؟  یہاں  دو نمبری ، منشات فروشی ، قحبہ

 ۔۔۔ بیٹھے ہیں  legislaturesسارے 

 ۔ : ڈوگر صاحب! بہت شکریہ جناب ڈپٹ سپیکر 

: جناب سپیکر! میں گزارش کرن لگا ہوں کہ یہ جو فرنٹ ڈیسک بنائے  جناب ندیم  صادق ڈوگر

 ،پینٹنگز لگی ہوں یہ نہیں

ے

 
ہ

  ، اے سی نہیں چاہئے  گئے ہیں یہ عام شہری کو نہیں چاہ

ے

 
ہ

 ،صوفے  چاہ

ڑ پر بٹھا دی لیکن خدا کے لئ انصاف کری  

 

 

 

ِ

 ب

ے

 
ہ

نہ پلائیں   ـنہیں چاہ آپ انہیں سادہ پانی بھی 

 ۔ لیکن انہیں انصاف دلائیں  

 ۔ اب آپ تشریف رکھیں ۔ : ڈوگر صاحب! بہت شکریہ جناب ڈپٹ سپیکر 
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 wind upجناب سپیکر! مجھے  حلقے کی بات کرن دی پھر میں اپنی بات جناب  ندیم صادق ڈوگر:   

 ۔ کرتا ہوں 

   ۔ ڈوگر صاحب! آٹھ منٹ ہو گئے ہیں ۔   کیاجائےon: ڈوگر صاحب کا مائیک جناب ڈپٹ سپیکر 

: جناب سپیکر! میں  حلقے کی بات کر رہا ہوں میں اپنے مسائل کی ہی بات کر  جناب  ندیم صادق ڈوگر

 ۔ رہا ہوں  

 جا رہ ہیں   : جناب ڈپٹ سپیکر 

ے

 ۔ آپ کے تمام معزز ممبران بیٹھے ہیں سب کو پانچ پانچ منٹ دی 

ڈوگر: صادق  ندیم   ہوں   جناب  رہا  کر  بات ختم  اپنی  ای منٹ میں  میں  ۔ جناب سپیکر! میں 

کی بات نہیں کرتا بلکہ پورے فیصل آباد کی بات کرتا ہوں کہ پورے فیصل آباد 113۔حلقہ پی پی 

اتنا بڑامسئلہ ہ کہ آپ جا کر   کا  کر لیں کہنے کو تو فیصل آباد پاکستان کا تیسرا بڑا visitمیں سیوریج 

بلکہ پورے فیصل آباد کی     113  ۔شہر ہ لیکن واسا کی ن اہلی کی وجہ سے نہ صرف میرے حلقہ پی پی 

ابھی مون سون   ۔ وجہ سے وہ جوہڑ بنے ہوئے ہیں    کی   گلیوں میں، سڑکوں پر سیوریج کا پانی ہ جس 

انفرانسٹرکچر کی بات کرتے ہیں ۔ کا سیزن آن ہ تو پھر مون سون کے بعد کی کیا صورتحال ہو گی 

ا حال ہ سڑکیں ٹوٹی ہوئی ہیں خدا کے لئ فیصل آباد میں سیوریج اور سڑکوں کا سڑکوں کا اتنا بُ 

main  

ے

 
ہ

 ۔   مسئلہ ہ ہمیں اس کے لئ سپیشل فنڈز چاہ

 ۔ کر رہ ہیں  points note: ڈوگر صاحب! فنانس منسٹر صاحب آپ کے سارے  جناب ڈپٹ سپیکر 

جناب سپیکر! فیصل آباد کا قصور صرف یہ ہ کہ فیصل آباد عمران خان :  جناب ندیم  صادق ڈوگر

شاید اس بات کا بدلہ لیا  ۔ کیا ہ   clean sweepکے چاہنے والوں کا شہر ہ اور فیصل آباد میں  

 ۔ جا رہا ہ  

 جناب امجد علی جاوید!  ،جی ۔ : ڈوگر صاحب! بہت شکریہ جناب ڈپٹ سپیکر 

ی علی رسولہ الکریم ۔  الرحیم : بسم اللہ الرحمٰ جناب امجد علی جاوید 

صل

 

ن

مد ہ و 
ح

 

ب

 ۔ اھدن الصراط المستقیم  ۔ 

م ولا الضالین  

 ھ
علی

م غیر المغضوب 

 ھ
علی

 ۔صراط الذین انعمت 
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ہستی  نگار  کہ  گزاری  عرض   آئیے 

دے بھر  فردا  شیرینی  میں  امروز   زہر 

نہیں  ایام  باری  گراں  تاب  جنہیں   وہ 

دے کر  ہلکا  کو  روز  و  شب  پہ  پلکوں  کی   ان 

نہیں   بھی  یارا  کا  صبح  رخ  کو  آنکھوں  کی   جن 

دے  کر  منور  شمع  کوئی  میں  راتوں  کی   ان 

کسی   کو  قدموں  کے  نہیں  راہ  جن  بھی  سہارا   کا 

دے   کر  اجاگر  راہ  کوئی  پہ  نظروں  کی   ان 

کو   ان  ہ   ریا  و  کذب  پیروی  دی  کا   جن 

ملے  تحقیق  جرات  ملے  کفر   ہمت 

 حرف حق دل میں  

ک

اا

 

کٹ

 

ٹ
ھ
 ہ جو کانٹے کی طرح   

جائے  مٹ  خلش  اور  کری  اظہار   آج 

 

بجٹ ماہرین معاشیات کہتے ہیں   ۔ جناب سپیکر!تعریف اور تنقید ہر بجٹ کا مقدر ہوتی ہ 

ہیں  محدود  وسائل  اور  ہیں  لامحدود  خواہشات  انسانی  یہ  ۔ کہ  تو  میں  ملک  پذیر  ترقی  جیس  پاکستان 

کسی ن    ۔ صورتحال اور بھی خراب ہو جاتی ہ جہاں مسائل کا ای انبار ہ اور وسائل محدود ہیں  

   کیا کہا ہ کہ :

پہ   ہتھیلی  کی  دل  ہ  کوئی  رکھے صحر ہر   ا 

رکھے   پیاسا  کسے  کرے  سیراب  کسے   وہ 

 

کے  cash coverلیکن اس ساری صورتحال میں، اس مشکل معاشی صورتحال میں سو فیصد  

سات بجٹ پیش کرن پر یقیناً وزیر خزانہ مبارکباد کے مستحق ہیں اور ہر شعبہ ہائے زندگی میں تعلیم ، صحت  

، زراعت ، سوشل سروسز ، انفراسٹرکچر  یعنی ہر شعبے میں  گزشتہ سال کی  نسبت زیادہ پیسے مختص کئے گئے  

  management  اس سے بھی آگے بڑھتے ہوئے جو صوبہ پنجاب پر قرض کی رقم تھی اس میں   ۔ ہیں  

یہ ساری وہ چیزی ہیں جن پر حکومت مبارکباد کی مستحق     ـکرن کے لئ  ای بہت بڑی کمی لائی گئی ہ  
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میں تو اپنے اپوزیشن کے بھائیوں سے کہوں گ کہ ظالمو! ہم ن آپ کی محبت کا احترام کیا ہ ، ہم  ۔ ہ  

کی سہولتوں کے لئ بھی ای ارب روپیہ    transgenderاس بجٹ میں رمل کو نہیں بھولے ، ہم ن تو  

میرے بھائیو! اب میں یہ بات کرن چاہتا  ۔   چاہئیں   بجن   اس پر تو سارے دوستوں کے ڈیسک ۔ رکھ دیا ہ  

ڑ کے دوست تمام اسی حوالے سے اپنی گزارشات  

 

 

 

ِ

ہوں کہ اپوزیشن کے سارے دوست اور حکومتی ب

پیش کرتے ہیں،اپنے اپنے حلقوں کے مسائل یہاں رکھتے ہیں لیکن ہمیں پچھلے آٹھ دس سال کا تجربہ بتا  

لز میں لکھ دیا گیا ہ کہ  بجٹ  پر چار  کی طرح نظر آتا ہ کہ چونکہ آئین اور رو   formalityرہا ہ کہ یہ  

اپوزیشن  ۔ دن بح ہو گی اس لئ مجبوری ہ کہ یہاں بات کرن کے لئ چار دن پورے کرن ہیں 

یا کہیں   رہا ہ  ہو  اثر  کا کہیں  ان  جو تقاریر کر رہ ہیں شاید  اور ہم لوگ سمجھتے ہیں کہ ہم  دوست  کے 

note وہ ہم پر تنقیدکےنشتر برسا رہ  ۔ کی جا رہی ہیں لیکن مجھے تو نہ ماضی میں ایسا لگا ہ  نہ اب  لگ رہا ہ

کا     اور ہم بھی اپنی گزارشات پیش کر رہ ہیں لیکن عملاًہیں   اور جو بجٹ  اس  کوئی نتیجہ نہیں نکلتا 

 as itہمارے سامنے پیش کیا گیا ہ اس کے قومے بھی کسی ن  تبدیل نہیں کرن ۔یہ پورا بجٹ  

isہ۔ہماری مجبوری ہ کہ ہم ن آخری دن  اپنے پارلیمانی لیڈر کے پیچھے ہات کھڑے    پاس ہو جان

کرن ہیں تو ہم ن ہات کھڑے کر دینے ہیں ۔حزب اختلاف کے معزز ممبران ن اس کے خلاف  

چار   کا پچھلے  اپوزیشن  کہ  ہ  دیکھا  یہ  ن  ۔میں  رہیں گے  لگاتے  وہ نعرے  اور  ہیں   لگان  نعرے 

مہینوں میں جو کردار رہا ہ وہ سیاپا کرن والوں جیسا ہ۔ سرحد پار ای علاقے کا کلچر ہ کہ جب  

وہ   تو  ہ  جاتی  ہو  مرگ  کوئی  ہاں  کے  واتے  professionalان  ُ
ِ
ب کو  لوگوں  والے  کرن  سیاپا 

کرتے ہیں۔میں اپنے حزب اختلاف  hireہیں۔وہ سیاپا کرن والے لوگوں کو سیاپا کرن کے لئ  

دوستوں سے اندر  کے  ہاؤس کے  اور  کری  کردار ختم  والا  یہ سیاپے  کہ  گ  باتیں   positive کہوں 

کرن کے لئ کام کری  تاکہ جو بات یہاں پر کی جاتی strengthenکری ۔ ہم مل کر اس ہاؤس کو  

 ہ حقیقی معنوں میں اس کی  اثر پذیری ہو سکے۔ 

 کر لیں۔ wind upمہربانی  کر کے !امجد علی جاوید صاحب جناب ڈپٹ سپیکر:

 ہوں۔ relevantجناب سپیکر!مہربانی کر کے مجھے آج بات کر لینے دی۔میں بہت  جناب امجد علی جاوید:
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سپیکر: ڈپٹ  صاحب!جناب  جاوید  علی  سے  20امجد  طرف  کی  اختلاف  حزب  ممبران  معزز 

رات کے ای بجے  benchesمعزز ممبران حکومتی  20اور کی طرف  سے بات کری گے۔اب 

 کر لیں۔ wind upتک تو اجلاس نہیں چل سکتا اس لئ آپ 

جناب سپیکر!میں ای سیاسی کارکن کے طور پر یہ سمجھتا ہوں کہ حکومت  جناب امجد علی جاوید:

کوئی بھی ہو اور کسی جماعت کی ہو حکمران یہ کوشش کرتے ہیں  کہ وہ اپنے ووٹرز کو زیادہ سے زیادہ 

reliefفراہم کری۔ہماری بدقسمتی ہ کہ جو ہمارےimplementation  کرن والے ہیں اور

وہ بہت اچھے   تو  اس شکل کو اس طرح ideasجو ہماری بیوروکریسی ہ  کو جب  عملی شکل دیتی ہ 

 بگاڑتی ہ کہ اس منصوبے کی ساری روح  ہی ختم ہو جاتی ہ۔ 

کی    اعلی صاحبہ نمختلف محکمہ جات  وزیر   restructuring orجناب سپیکر!ہماری 

downsizing  آواز ہ۔جب کی  وقت  کیا ہ۔یہ  اُس 2001کا فیصلہ  تو  آیا  قانون  بلدیاتی  کا 

وقت یہ کہا گیا کہ اس قانون کا فائدہ یہ ہوگ کہ اس سے افسران  کی تعداد میں کمی ہوگی لیکن عملاً ایسا  

 companies andنہیں ہوا بلکہ ای کی جگہ تین تین افسر تعینات ہو گئے۔اسی طرح مختلف  

authorities  بنائی جاتی ہیں۔ان کے حوالے سے تاثر یہ دیا جاتا ہ کہ اس سے نظام میں بہتری

 companies andآئے گی جبکہ بہتری کوئی نہیں آتی بلکہ ای معاشی بوجھ لاد دیا جاتا ہ۔ان  

authorities  لئ کے  لوگوں  اپنے  ذریعے  جب jobs createکے  ہیں۔آج  جاتی  کی 

restructuring and downsizing  کی بات ہو رہی ہتو یہ بہت احسن اقدام ہ۔ہم اس

ختم  companies and authoritiesایسی وہ تمام    لہٰا  وقت اس عیاشی کے متحمل نہیں ہو سکتے  

 بنائی ہوئی ہیں ان کو ختم کیا جائے۔ layersکی جائیں  اور جو محکمہ در محکمہ 

جناب سپیکر!اب میں شعبہ تعلیم کے حوالے سے بات کروں گ۔ایجوکیشن وہ محکمہ ہ کہ   

 restructuring and reorganizationکام ہو رہا ہ۔سکولوں کی  remarkableجس میں  

وہ ایسا انقلابی منصوبہ ہ کہ جس کے اثرات آپ   آن والے  کے نم پر جو منصوبہ شروع کیا گیا ہ 

کیا گیا ہ اگر اس addressسالوں میں دیکھیں گے۔پہلی مرتبہ سکولوں کی بنیادی خامی اور کوتاہی کو  
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ان  تو  گیا  ہو  اور سوچ کے مطابق عملدرآمد  روح  کی  اس  پر   out ofشاءاللہ تعالی ہمارے    منصوبے 

school بچے سکولوں میں  آ جائیں گے۔۔۔ 

امجد علی جاوید صاحب!بہت شکریہ ۔اب تشریف رکھیں۔آپ تقریبا آٹھ منٹ جناب ڈپٹ سپیکر:

بات کر چکے ہیں۔ابھی بہت سے معزز ممبران ن بات کرنی ہ۔ہر معزز ممبر ن اپنے اپنے حلقے کے 

 حوالے  سے یہاں پر بات  کرنی  ہوتی  ہ تو میں پانچ منٹ سے زیادہ وقت نہیں دے سکتا۔ 

 جناب سپیکر!میں بجٹ پر بات نہیں کرتا بلکہ صرف اپنے حلقے کی بات کر لیتا ہوں۔ جناب امجد علی جاوید:

سپیکر: ڈپٹ  صاحب جناب  جاوید  علی  منٹ  !امجد  آٹھ  اور  ہیں  چکے  کر  بات  منٹ  آٹھ  آپ 

sufficient  ہوتے ہیں۔آپ کے پاس آخری ای منٹ ہ۔آپ ای منٹ میںwind up کر لیں۔ 

جناب سپیکر!اگر ای منٹ ہ تو پھر میں ای واقعہ سُنا کر اپنی تقریر ختم کر  جناب امجد علی جاوید:

دیتا ہوں۔میں بجٹ پر بات ہی نہیں کرتا۔مجھے یاد آ رہا ہ کہ جب سرد جنگ کا زمانہ تھا تو اُس وقت  

"ڈان" اخبار میں ای کارٹون چھپا تھا۔اس کارٹون  میں سرحد دکھائی گئی تھی۔اس سرحد کےای 

تازہ    Communist Blockطرف  موٹا  ای  پر  تھا۔وہاں  دوسرا بلاک   دوسری طرف  اور  تھا 

اور دوسری طرف سے ای بڑا کمزور اور سوکھا سڑا کتّااسس طرف آ رہا تھا۔وہ   کتّاسرحد پار کر رہا تھا 

سے اس طرف کیوں  Communist Blockموٹا تازہ کتّا کمزور اور لاغر کتّے  سے پوچھتا ہ کہ تم

آ رہ ہیں؟تو اس ن کہا کہ یہاں کھان پینے کو کچھ نہیں ہ اس لئ میں ادھر جا رہا ہوں۔اب  

وہ کمزور اور لاغر کتّا موٹے تازہ کتّے سے پوچھتا ہ کہ تم موٹے تازے ہو اور اس طرف کھان پینے  

کے لئ بہت کچھ ہ تو پھر تم ادھر کیوں آ رہ ہو؟اس ن جواباً کہا کہ یہاں بھونکنے کی آزادی 

اندر ہم ن اپنے حلقوں کے حوالے سے   رہا ہوں۔اگر اسمبلی کے  جا  ادھر  نہیں ہ اس لئ میں 

بات نہیں کرنی ، ہمیں بولنے کی اجازت نہیں دی جا رہی  اور ہمیں پانچ منٹ کا قیدی بنا دیا گیا ہ تو  

کا قانون بنا تو عام بح کے لئ چار دن  1937پھر ہم یہاں کیا کر رہ ہیں؟میرا  مدعا یہ  ہ  کہ جب 

ممبران ہیں اور  371ممبران تھے۔آج اس اسمبلی کے  37رکھے گئے تھے اور اسُ وقت اسمبلی کے  

 آج بھی ہمیں چار دن تک محدود رکھا ہوا ہ۔ 
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۔میرا   ہوںجناب سپیکر!میں ای منٹ کے اندر اپنے حلقے کے حوالے سے بات کر لیتا   

کہ   ہوں   رکھتا  یقین  پر  بات  اس  ہ۔میں  ہیڈکوارٹر  ڈسٹرکٹ  اور  اندر  کے  موٹرویز  دو  حلقہ 

مہیا کرنی ہیں اور چھوٹے شہروں health facilitiesاگرپورے صوبہ پنجاب کو ای ہی طرح کی  

سے بڑے شہروں کی طرف آبادی کا بہاؤ  روکنا ہ تو پھر ہمیں ہر ضلعی ہیڈکوارٹر میں  ای میڈیکل  

کالج قائم کرن ہوگ۔میرے شہر کو بھی ای میڈیکل کالج کی ضرورت ہ۔جب وہاں میڈیکل کالج  

ہو جائے گ،وہاں لوگوں کو صحت کی وہی سہولتیں  automatically upgradeبنے گ تو ہسپتال  

 ملیں گی جو کہ لاہور میں مل رہی ہیں اور وہاں کے لوگوں کو پھر لاہور نہیں آن پڑے گ۔ 

بنان I.T Universitiesجناب سپیکر!ہماری وزیر اعلی محترمہ مریم نواز صاحبہ ن   

کوئی   تو پہلے ہی بہت سی یونیورسٹیاں موجود ہیں جبکہ میرے ضلع میں  اعلان کیا ہ۔لاہور میں  کا 

قائم  I.T Universityیونیورسٹی نہیں ہتو میں یہ گزارش کروں گ کہ ٹوبہ ٹیگ سنگھ میں ای  

 کی جائے۔

علاقہ    ہ۔میرا  کڑوا  انتہائی  پانی  زمین  زیر  کا  شہر   brackishجناب سپیکر!میرے 

zone ت ااٹائٹس  کا  70یا 60ہ۔وہاں پر پانی کی زیر زمین لائنیں 
ہی سال پُرانی ہیں اور  ان کی وجہ سے ہ

مرض تیزی سے پھیل رہاہ۔ میری گزارش ہ کہ ان زیر زمین لائنوں کو تبدیل کرن کے لئ  

 مختص کئے جائیں۔fundsخصوصی طور پر 

نمبر    چک  سکول  ہائی  گرلز  گورنمنٹ  ای  کا  حلقے  دوسرا 318جناب سپیکر!میرے  اور 

ہ ۔میری گزارش ہ کہ ان دونوں  سکولوں کو ہائر سیکنڈری   388گورنمنٹ گرلز ہائی سکول  چک نمبر  

کا درجہ دیا جائے۔اگر ہم ن چھوٹے شہروں میں روزگر مہیا کرن ہ تو وہاں پر سمال انڈسٹریز   سکول 

 مہیا کئے جائیں۔۔۔ fundsکے لئ رقبہ مختص کیا جائے اور اس بجٹ میں اس کے لئ  

امجد علی جاوید صاحب!آپ اپنی باقی تجاویز فنانس منسٹر صاحب کو لکھ کر دے  جناب ڈپٹ سپیکر:

 دی۔اب آپ تشریف رکھیں۔اب جناب احمر بھٹی بات کری گے۔ 

جناب سپیکر!امجد علی جاوید صاحب ن جہاں سے بات  Oالرحیمبسم اللہ الرحمٰ  جناب احمر بھٹی:

کسی بھی جمہوری  Finance Billختم کی ہ میں وہیں سے شروع کروں گ۔پہلی بات یہ ہ کہ
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سمجھا جاتا ہ۔بجٹ پر چار دن عام بح کے لئ مختص ہیں۔معزز  billملک میں اسمبلی کا اہم ترین  

کین بجٹ پر  یا  اپنے حلقے کے حوالے سے مختصر بات کرتے ہیں  کیونکہ  ان  کو  کھل کر بات کرن کا  ا ار

بڑھایا   کو  وقت  اس  کہ  ہ  درخواست  سے  اور حکومت  آپ  جاتا۔میری  دیا  وقت نہیں  یا  موقع 

از کم دس دن مخصوص کئے جائیں کیونکہ کم  پر عام بح کے لئ  دن کی بجائے بجٹ   جائے۔چار 

Finance Bill  ترین اہم  دونوں بہت  کرن  documentsاور بجٹ  یہ  بات  دوسری  ہیں۔میں 

کہ   گ  کہ سپیکر صاحب  Rule-94کے  Rules of Procedureچاہوں  ہوا  لکھا  یہ  اندر  کے 

Finance Bill  کو کسیStanding Committee  کوrefer  یہ  civilianنہیں کر سکتے۔کیا 

supremacy سب سے اہم ترین بل کو آپ سٹینڈنگ کمیٹی کی   اسمبلی کے  نہیں ہ؟   پر ای ڈاکا

آ  referطرف   کا پارلیمان    پتےلا ہی نہیں کر سکتے۔ ہم یہاں پر روز یہ راگ  رہتے ہیں کہ اس ملک 

یہ ہ کہ سب سے اہم ترین بل کو اپنی    supremacyادارہ ہ اور اس کی    supremeسب سے  

چاہئے دیکھنا  کو  چیزوں  ان  ہمیں  تو  سکتے  نہیں  ہی  بھیج  کو  کمیٹی  ہمارسٹینڈنگ  پر  جہاں  کہ    ی 

supremacy undermine  بہتر کری۔  اسےہو رہی ہ ہم 

یہ کروں گ کہ ابھی چند روز پہلے مجھے اپنے حلقے میں ای  بات  جناب سپیکر! میں دوسری   

  گی پر جان کا  اتفاق ہوا تو وہاں پر بجٹ پر بات ہون شروع ہو گئی تو وہاں  پر بیٹھے ہوئے ای بڑے 

 

فوت

ای مثال دی کہ پاکستان میں بجٹ کیسے بنایا جاتا ہ۔ انہوں    لئزیرک بزرگ ن سمجھان کے  

کا تبادلہ ہوا تو انہوں ن دیکھا کہ   ن بتایا کہ کسی گؤں کے سرکاری سکول میں ای نئے ہیڈ ماسٹر 

اسُتاد کو بلا کر   ڑ وغیرہ بڑے خستہ حال تھے تو ہیڈ ماسٹر صاحب ن ای 

 

 

 

ِ

سکول میں کرسیاں، میز، ب

اسُتاد صاحب  کہا کہ آپ اپنی کلاس میں بچوں سے کہیں کہ کل ہر بچہ دس روپے لے کر آئے گ۔ 

کلاس میں واپس گئے تو انہوں ن بچوں سے کہا ہیڈ ماسٹر صاحب ن کہا  ہ ہم ن فرنیچر کی مرمت 

تو انہوں ن    20/20کروانی ہ تو آپ کل گھر سے   روپے لے کر آئیں گے۔ بچے جب گھر گئے 

کے   کی مرمت  فرنیچر  ن  آپ  کہ  ہ  دیا  حکم  ن  ماسٹر صاحب  ہیڈ  کہ  کہا  سے  والدہ    لئ اپنی 

روپے لے کر آن ہیں۔ رات کو جب بچوں کے والد گھر آئے تو بچوں کی ماں ن اُن سے    30/30

ڈال دیا ہ کہ   اور بوجھ  ور ہ لیکن پھر بھی ہیڈ ماسٹر صاحب ن ہم پر ای 
َ
د کا  کہا کہ اتنی مہنگائی 

کے   کی مرمت  فرنیچر  کہ  ہ  کہا  کی   50/50  لئبچوں سے  فرنیچر  تاکہ  ہ  آن  کر  لے  روپے 
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مرمت کرائی جا سکے۔ ہمارے ملک کا عام آدمی یہ سمجھتا ہ اس میں ہر شخص عوام کی جیب سے اپنا  

  لئ حصہ نکالنے کی کوشش میں لگا رہتا ہ تو یہ بھی ای بڑا غلط تاثر ہ جس کو زائل کرن کے  

اس ایوان میں بیٹھے ہوئے اراکین کو اپنا کردار ادا کرن پڑے گ اور کرن ہوگ ورنہ عوام پہلے ہی اس  

ایوان پر اتنا اعتماد نہیں کرتے۔ اگر ہم اپنی روش نہیں بدلیں گے تو جو تھوڑا بہت اعتماد باقی ہ وہ بھی  

 ہم کھو دی گے۔ 

   figures and numbersجناب سپیکر! بجٹ میں جو   

ے

 جاتے ہیں جب تک ان کو دی 

کسی تناظر میں نہ دیکھا جائے اُن کی سمجھ نہیں آ سکتی۔ ان کا موازنہ آپ کو سابقہ بجٹ سے کرن پڑے گ  

کروڑ آبادی کا صوبہ ہ میں ن کل   13یا کسی اور ملک یا کسی اور صوبے سے کرن پڑے گ۔ پنجاب تقریبا  

وس کی لگ بھگ  
ُ
کروڑ آبادی ہ،   14رات کو جب دیکھا کہ دنیا کے باقی ممالک  کی آبادی کتنی ہ تو ر

درمیان میں آتی ہ۔   12میکسیکو کی   ان  دونوں ممالک کے  آبادی  کروڑ آبادی ہ صوبہ پنجاب کی 

وس کی  
ُ
سے زائد ہ اور اگر   Trillian 2بھی    GDPسے  زائد ہ، میکسیکو کی    GDP 2 Trillianر

ارب  روپے تھی  تو پنجاب چونکہ  ۔   338میں  تقریبا  2023دیکھیں تو    GDPہم اپنے ملک پاکستان کی  

تو    338پاکستان کا لگ بھگ آدھے کے قریب ہ تو   ارب روپے بنتا   160/170کا آدھا بھی کرلیں 

کے قریب ہ اور    GDP 2 Trillianہ۔ ہماری آبادی دنیا کے اُن ممالک کے قریب ہ جن کی  

کے قریب ہ تو ہم یہاں پر بیٹھ کر بڑے دعوے کرتے   GDP 1.5 hundred millionہماری  

تو ہم ن کوئی بڑا بجٹ پیش نہیں کیا   لیں ہیں کہ ہم ن بہت بڑا بجٹ پیش کر دیا ہ۔ اگر ہم تقابلی جائزہ  

ہم ن ای بہت چھوٹا سا بجٹ پیش کیا ہ لیکن جب آپ اس کا موازنہ کرتے ہیں تب آپ کو سمجھ 

 آتی ہ۔ 

سی    بہت  میں  بیٹھے block allocationsجناب سپیکر! بجٹ  پر  یہاں  ہیں۔  گئی  کی 

ہوئے معزز اراکین کو یہ نہیں سمجھ آتی کہ بجٹ میں کیا لکھا گیا ہ اور کون سے پیسے کہاں پر استعمال  

کر دیتے ہیں ڈیڑھ  block allocationsجائیں گے تو اس سے عام آدمی کو کیا سمجھ آئے گی۔  کئے

سو ارب روپے فلاں محکمہ کو دے دیا جائے گ لیکن یہ بتایا ہی نہیں جاتا کہ یہ پیسے کس مد میں اور کہاں 

کر    votingجائیں گے۔ یہ بہت ضروری ہ کہ کم از کم اس ایوان کو تو بتایا جائے کہ    کئےپر استعمال  
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کے جن پیسوں کی خرچ کرن کی حکومت کو اجازت دے رہ ہیں وہ پیسے استعمال کہاں پر ہون  

 ہیں کیونکہ اس ایوان کو یہ چیز بتائی ہی نہیں جاتی اور نہ ہی اس پر کوئی بات کرتا ہ۔ 

تصور    failureہ جس کو  conceptای ایسا    subsidiesجناب سپیکر! اکنامکس میں 

وہاں پر دی جاتی ہ جہاں پر مارکیٹ اور حکومت دونوں فیل ہو جاتے ہیں    subsidyکیا جاتا ہ۔  

 ی دیتے رہتے ہیں۔ آپ  

ن

شِد
سی
 ی در 

ن

شِد
سی
 ی، 

ن

شِد
سی
 ی در 

ن

شِد
سی
میں جب سے دیکھ رہا ہوں بجٹ میں 

 ی میں دے رہ ہیں اس سے کوئی کارخان اور فیکٹریاں کھڑی کر  کو چاہئے

ن

شِد
سی
 کہ آپ جو پیسے 

ہو تاکہ لوگوں کو خودداری employment generateدی یعنی کوئی ایسے کام کری جن سے  

 ی  کی 

ن

شِد
سی
سے اپنا روزگر کمان کے مواقع ملیں، نہ کہ آپ لوگوں کو بھکاری بناتے جائیں۔ ہم ن 

ئی ہ آپ کوئی محکمہ دیکھ لیں یا کوئی شعبہ ہائے زندگی دیکھ لیں ہم اُس میں  ای ایسی عادت ڈالی ہو

لیکن   ہیں  رہ  جا  دیتے   ی 

ن

شِد
سی

employment generate چائنیز کرتے۔ای  نہیں  ہی 

 ,Feed a man a fish, you feed for a day. Teach a man to fishکہاوت ہ  

you feed him for life.    اگر اس کہاوت کی گہرائی کو سمجھنا چاہیں تو میں آپ کو بتاؤں کہ ہم نہ

 یز دے دے کر ہر محکمے اور ہر ادارے کا بیڑہ غرق کر دیا 

ن

شِد
سی
صرف پنجاب بلکہ پورے پاکستان میں 

ن   ہم  ہ  نہیں  ہی  کیا  خودمختار  تک  آج  کو  ادارے  کسی  یا  محکمے  کسی   employmentہ۔ 

generate    آگے ہمارا ملک  اور  ہمارا صوبہ  کہ  ہم چاہتے ہیں  اگر  تو  کی  کی کوشش ہی نہیں  کرن 

 بڑھے اور ہم ترقی کری تو ہم پچھلی کئی دہائیوں سے جس غلط روش پر چل رہ ہیں اس کو بدلنا ہوگ۔ 

یہ ای عوامی بجٹ ہ۔ یہ عوامی بجٹ    کافی دوستوں ن کہا کہ  پر  جناب سپیکر! یہاں 

رہا ہوں یہاں پر ٹھیکید آ  اس    لئاروں کے  نہیں ہ جب سے میں دیکھتا  آ رہ ہیں۔  بجٹ بنتے 

ADP    کو اس  ایوان کے ممبر اتنے غور سے نہیں پڑھتے، جتنے غور سے اسADP   کو اس ملک کے

ان   ہوگ  پاس  یہ بجٹ  دن  دار پڑھتے ہیں۔جس  کے    Treasury Benchesٹھیکے  اراکین  کے 

ڈیروں پر ٹھیکید ان کے  اور  کر  گھروں  اپنی پرچی لے  اپنی  اروں کی لائنیں لگ جائیں گی۔ ہر بندہ 

بن رہا    لئاروں کے  کھڑاہوگ کہ مجھے یہ ٹھیکہ مل جائے گ، مجھے یہ ٹھیکہ مل جائے گ تو یہ بجٹ ٹھیکید

 نہیں بن رہا۔)نعرہ ہائے تحسین(   لئہ یہ عوام کے 
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سالوں میں یہ جاننا چاہوں گ کہ کوئی ای گلی، کوئی ای محلہ،    76جناب سپیکر! میں پچھلے   

ہم   کی ہوں۔  زندگی مہیا  دی جس میں آپ ن ضرورت  دسکھا  ایسا  ای شہر  سالوں میں    76کوئی 

ہزاروں ارب روپے اُڑا چکے ہیں ہم ن آج تک کوئی  گلی ایسی نہیں بنائی، کوئی ای محلہ ایسا نہیں بنایا 

گیس کی سپلائی ملتی ہو، کوئی اسی    uninterruptedگھنٹے    24گھنٹے بجلی ملتی ہو، جہاں پر    24جہاں پر  

کا صاف پانی مہیا ہو، کوئی ایسی جگہ نہیں ہ جہاں پر سیوریج کا  جگہ نہیں ہ جہاں پر آپ کو پینے 

 کیا ہ؟ achieveسالوں میں کیا  76نظام بالکل ٹھیک ہو تو ہم ن 

 out ofجناب سپیکر! آپ اپنے ملک اور اپنے صوبے کا تعلیم کا نظام دیکھ لیں آج بھی   

school children 26 million    کو ایجوکیشن  ن  آپ  بھی  پھر   emergencyہیں  

declare   نہیں کیا لیکن وفاق ن  ایجوکیشن کوemergency declare   کر دیا ہ۔ 

جناب سپیکر! کل یہاں پر دوستوں ن بات کی کہ پنجاب کا سارا بجٹ لاہور شہر پر لگ جاتا   

ہ میں اُن کی تصحیح کرن چاہوں گ اُن کی بات کافی حد تک درست ہ۔ لاہور پر بجٹ لگتا تو ضرور ہ  

ہی   slumsلیکن لاہور شہر سے پرائیویٹ ہاؤسنگ سکیموں کو اگر ختم کر دیا جائے تو یہاں پر صرف  

اُن   اور میرا حلقہ بدبختی سے  پر مشتمل ہ جہاں پر آپ کی وزیر اعلی محترمہ مریم    slumsبجتے ہیں 

اور اسی   نواز شریف صاحبہ کی رہائش ہ،  وزیر اعظم میاں محمد شہباز  شریف صاحب کی رہائش ہ 

بھی منتخب ہوئے تھے جب وہ پچھلی دفعہ وزیر اعلی    MPAحلقے میں میاں محمد شہباز شریف  صاحب   

پنجاب  رہ تھے۔ اس کے باوجود آج بھی  رائیونڈ شہر میں ای سرکاری ہائی سکول بھی نہیں ہ۔  

میں تحصیل کا درجہ دے دیا گیا لیکن آج بھی وہاں پر تحصیل کے کوئی دفاتر نہیں ہیں،  2012رائیونڈ کو  

نہ وہاں پر عدالتیں پہنچائی گئیں، نہ وہاں پر ہسپتال ہ حتیٰ کہ رائیونڈ یونین کونسل میں سرکاری ہائی  

اور  ہیں  حالات  یہ  باوجود  کے  ہون  اعظم  وزیر  اور  اعلی  وزیر  سے  وہاں  ہ۔  نہیں  تک  سکول 

Treasury Benches   پر بیٹھے ہوئےکچھ دوستclaim    کرتے ہیں کہ رائیونڈ ان کا لاڑکانہ ہ یہ

کیسا لاڑکانہ ہ؟ جہاں پر آج تک آپ ن نہ پینے کا صاف پانی مہیا کیا یہاں تک کہ لوگوں کو دفنان 

ہو رہی ہیں قبروں کے اوپر قبری بن   امواتقبرستان کی جگہ تک نہیں ہ۔ آج تک جتنی    لئ کے  

۔ آپ لاہور میں میانی صاحب قبرستان کو دیکھ لیں یہاں قبروں کی منزلیں کھڑی کر دی گئی   رہی ہیں 

کر رہ ہیں؟ ای محکمہ آتا ہ وہ سڑک بناتا ہ دوسرا محکمہ آتا ہ وہ گیس  planningہیں تو یہ کیا 
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سڑک   لئ سڑک توڑ دیتا ہ، تیسرا محکمہ آتاہ وہ سیوریج لائن بچھان کے  لئ کا پائپ بچھان کے 

کیا کرنی ہ۔    planningسالوں میں آج تک یہ  ہی طے نہیں کر سکے کہ ہم ن    70ہم توڑ دیتا ہ۔  

بنا کر  planسال کا    20بنی ہوئی وہ اتنے سالوں سے کیا کر رہی ہ؟    Planning Divisionپوری  

کر کے بتائیں planningدے دی کہ ہم ن اس علاقے میں یہ کام کرن ہ محکمے آئیں، بیٹھیں اور  

اور   کہ ہم ن آج سڑک پر کام شروع کرن ہ تو سیوریج والے آئیں وہ سیوریج کا کام شروع کری 

دوسرے محکمے بھی اپنا اپنا کام کری۔ ہوتا  یہ ہ کہ ای محکمہ سڑک بناتا ہ دوسرا محکمہ اُس کو توڑن 

اور اگلے سال کے   میں وہی سڑک پھر سے کروڑوں روپے کھا جائے گی۔    ADPشروع کر دیتا ہ 

demo dictatorship     ایconcept   یہ لفظ کا   democracy and dictatorshipہ 

combination    ہ۔ یہاں پر کافی دوست بات کر رہ تھے اس ملک کے اندر پچھلے کئی مہینوں

مہینے ہو چلے ہیں اس   4سے ہم ظلم و بربریت دیکھتے آ رہ ہیں یہ حکومت بنے ہوئے آج لگ بھگ  

۔  جی، ٹھیک ہ اس وقت نگران حکومت تھی لیکن چار ماہ  سے پہلے کا الزام ہم آپ پر نہیں لگاتے

سے آ پ کی حکومت میں جو ظلم و بربریت ہو رہی ہ جمہوریت کی آڑ میں آمریت  یہاں پر پنپ 

ہو سکتا ہ۔  اس میں    fit رہی ہ۔  اس کو اگر آج نہ روکا گیا تو  کل کو یہ پھندا  کسی کے گلے میں بھی  

 آپ بھی آ سکتے ہیں  اور ہم بھی آ سکتے ہیں۔  بہت شکریہ۔  

 بہت شکریہ۔ ران افضال حسین! ۔۔ موجود نہیں ہیں۔   جی،  جناب  محمد نعیم صفدر!    جناب ڈپٹ سپیکر:

 الرحیم۔   جناب سپیکر! بہت شکریہ۔  میں سب سے پہلے اپنی بسم اللہ الرحمٰ       جناب محمد نعیم صفدر:

 اور ان کی جملہ  قائد وزیر اعلی پنجاب  محترمہ مریم نواز شریف ، وزیر خزانہ میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰ

ٹیم کو مبارکباد پیش کرتا ہوں  کہ انہوں ن ای ایسا متوازن  بجٹ پیش کیا ہ جو نہ صرف پنجاب 

کے عوام کی امنگوں کے مطابق  ہ۔ ہماری حکومت ن  جس طرح  کام کیا ہ خصوصی طور پر 

کی   اعلی صاحبہ  الحمدللہ  آپ جس  بھی شعبے میں 100وزیر  تو  کو آپ دیکھتے ہیں  کارکردگی  کی  دن  

کام بڑی تیزی سے شروع ہ۔  ابھی  کا  ادارے کو دیکھیں وہاں پر اصلاحات  اور جس بھی  جائیں 

اضلاع ہیں جہاں   چند دن پہلے  عیدالضحیٰ کا تہوار گزرا ہ۔  یہ وہی پنجاب ہ اور یہ وہی پنجاب کے 

پر  عید کے بعد قربانی کے جانوروں کی آلائشیں دنوں میں نہیں  ہفتوں اور مہینوں تک پڑی رہتی 
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تھیں۔ ان سےغلاظت ،  بدبو اور بیماریاں پھیلتیں تھیں  لیکن میں  اپنی قائد  اور ان کی ٹیم کو خراج 

تحسین پیش کرتا ہوں  کہ جن میں ہم اور آپ بھی شامل  ہیں۔ ہم ن الحمدللہ  دن رات  محنت کی  

کام کیا  اور آج آپ کو اور ہمیں یہ کہنے کی ضرورت  یا  دکھان کی ضرورت نہیں  ہ کہ ہم ن یہ 

کیسے کیا  ہ۔  یہ آپ کے اور ہمارے احباب اس بات کے معترف  ہیں کہ  جو تبدیلی کا نعرہ تھا   تو وہ  

رہ  دیکھ  عوام   آج پنجاب میں  کا مظاہرہ  پر مثبت تبدیلی   طور  تھا عملی  اور تقریروں میں  باتوں 

 ہیں۔)نعرہ ہائے تحسین( 

جناب سپیکر!   میں  اس بات پر اپنی  ہی گورنمنٹ  کو ان کے رفقاء کو  اور  اپنی ٹیم کو مبارکباد 

کروں    convert میں    points بھی دیتا ہوں۔  میں وقت کی کمی کو  سامنے رکھتے ہوئے اپنی بات کو  

گ۔  اس بجٹ میں جس طرح ایجوکیشن، ہیلتھ اور خصوصی طور پر سوشل سیکٹر پر توجہ دی گئی ہ۔ یہ   

بڑا  زبردست قدم ہ ۔  آپ ن جو اعدادوشمار اور جو سکیمیں بجٹ میں دکھائی ہیں  اور بتائی ہیں مجھے  

یقین ہ کہ ہم ان پر عمل کر جائیں تو  ان شاء اللہ  یہ  پنجاب کی  تقدیر بدلنے میں اہم قدم ہوگ۔  آپ 

ن یہاں پر دیکھا  کہ زراعت کے حوالے سے  بہت سی تقاریر ہوئیں اور کسان کے مسائل پر بات 

ہوئی۔ ہمیں  اس  بات پر کوئی شک  نہیں ہ اور اس بات پر کوئی اعتراض بھی نہیں ہ  کہ ان کے  

پر  یہاں  سات  سات  کے  اس  جائے لیکن  دیکھا  پر  طور  فوری  کو  ان  اور  جائے  کیا  کو حل  مسائل 

بڑی   دو  جو   پر  وہاں  ہ   جان  ضروری ہ۔ میرا تعلق  چونکہ قصور شہر سے  دیکھا  کو بھی  انڈسٹری 

انڈسٹریز  ہیں  جن کا پاکستان میں بڑا بھرپور عمل دخل رہا ہ ان میں ای لیدر انڈسٹری  اور ای  

کپڑے کی انڈسٹری ہ۔  یہ گورنمنٹ کی ناہلی کہہ لیں،  بین الاقوامی حالات کہہ لیں،   کورون جیسی 

پر    down stream وبا کو دیکھ لیں بہت سے مسائل جڑتے گئے اور آج یہ دونوں انڈسٹریز  انتہائی  

  دیا گیا ہ۔ میں  بجٹ کی کتابوں میں  دیکھ رہا  تھا کہ گرمنٹ سٹی کا قیام   
ِ
ج

 ت ک
پ

ہیں۔    یہاں   ای ایسا کسان  

اور اس کے سات سات  انڈسٹری کے ان دو شعبوں کو بھی    اس  کو بھی بڑھائیں  بہت ضروری ہ 

اس کے سات   یہ بھی   تو  ہڈی ہ  کی  ریڑھ  کی   زراعت  ہمارے ملک کی معیشت   کر چلیں۔   لے 

major elements   ہیں۔  ان پر توجہ دینا  بھی بہت ضروری ہ۔ 

   کے   جناب سپیکر! میں آپ کے توسط سے  عرض کروں گ کہ میاں شہباز شریف  صاحب

کی ای سکیم چلتی آ رہی تھی۔ اس کو دوبارہ سے  شروع کیا گیا ہ۔ اس سکیم کا    Laptop دور سے  
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 یقینی طور پر فائدہ ہ۔  ہمارے نوجوان بچے اور بچیاں اس سے  فائدہ لیتے ہیں لیکن میری اس کے  

context     ادارے ادارے    ITمیں ای  گزارش ہوگی کہ  ہمارے جو  وہ ٹیکنیکل   سے متعلقہ ہیں، 

وہاں پر جو   ان کے حوالے سے  جدید کورسز کرائے جائیں۔    online influencers ہیں،  ہیں  

ریونیو  بھی آیا ہ  اور   کی گئی  تو یقین مانیں کہ وہاں پر  بڑا    practice ابھی سندھ میں ای چھوٹی سی  

ان   میں   sense کا فائدہ اس     Laptops نوجوان نسل کو آگے بڑھنے کا موقع بھی ملا ہ۔  ہمیں 

۔  میں سمجھتا ہوں  کئے بہت سے بچے ملیں گے جو بےروزگر ہیں   Masterبھی  لینا چاہئے۔ ہمیں آج  

کی   ضرورت ہ اور انہیں    skilled persons کہ اب جو وقت ہ اور جو وقت  آ رہا ہ وہاں پر  

  cover کمی ہ۔ اس کو      unfortunatelyکی    skilled labour جگہ ملے گی۔  ہمارے پاس  

 کرن کے لئ  ہمیں  اس چیز کا فائدہ لینا چاہئے۔  

جو   کہ  گ  کروں  حوالے سے  عرض  اس کے سات سات تعلیم کے   جناب سپیکر! میں 

PEEF ُا مانیں گے۔  اس ادارے کو کا ادارہ  ہ۔   یہ بات جب اپنے دور کی کری گے تو پھر شاید یہ ب

بنایا تھا۔ اس وقت بہت تنقید ہوئی لیکن جب    الحمدللہ  میاں شہباز شریف صاحب ن بطور وزیر اعلی 

کے بچے     layman اس کے نتائج آئے تو آپ ن دیکھا کہ یہ صرف پنجاب کی حد تک نہیں  ای  

آج     یکی حد تک  بھی اس کے فوائد پہنچے تھے۔ اس چیز کو درمیان میں  سیاست کی نذر کر دیا گیا۔  میر 

جائے اور  آپ کے توسط سے  گزارش ہوگی کہ  بجٹ میں جو فنڈز رکھے گئے ہیں ان کو بھی استعمال کیا  

 اس  پراجیکٹ کو مزید آگے بڑھایا جائے تاکہ اس کے فوائد عام آدمی  تک پہنچیں۔ 

جناب سپیکر! میں اپنے حلقہ کے حوالے سے چند گزارشات آپ کے ذریعے کرن چاہوں  

ایوان ہ۔ میں ن یہیں پر کھڑے ہو کر اپنے حلقہ کے لئ   وہی   کا  گ۔  الحمدللہ  یہ پنجاب اسمبلی 

گرلز کالج مانگا تھا، الحمدللہ  وہ وہاں بنا  اور موجود ہ۔ میں ن سپورٹس کمپلیکس مانگا وہ بھی  بنا۔  میں 

ن روڈ انفراسٹرکچر  کے حوالے سے باتیں کیں وہ ساری  باتیں مکمل  ہیں۔ الحمدللہ  مجھے آج بھی  یقین  

ہ کہ میاں مجتبیٰ صاحب موجود ہیں  ہماری باتیں لکھ بھی رہ ہیں ۔  مجھے  یقین ہ کہ   اب وقت اور 

یونیورسٹی  کی اشد ضرورت ہ۔ میرے قصور سے تعلق  رکھنے     ITحالات کے  مطابق ہمیں  بلھے شاہ  

والے ساتھی بھی یہاں پر بیٹھے ہیں۔ میرے خیال میں  وہ بھی یقینی طور پر  اس  بات کی تائید کری  

کرن  ضروری بھی ہ     upgrade گے۔  اس میں کوئی شک نہیں کہ کالجز  ضروری ہیں، سکولوں  کو  
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لیکن جدید تعلیم اور بچوں کی سہولت کے لئ یونیورسٹی کا قیام بھی ضروری ہ۔  یہاں  ابھی میاں 

 کے  بغیرآپ  ہر  ضلع میں   کسی سیاسی  وابستگی  across the board صاحب ن  کہا کہ میڈیکل  کالج 

اگر  ہر ضلع نہیں تو ہر ڈویژن لیول پر ای میڈیکل کالج  اور ٹیکنالوجی  کالج  کا قیام ممکن بنائیں۔ اس  

دی اور جو  ہمارے ملک    direction تیار ہوگی  جس کو ہم ای    force سے ہمارے پاس ای ایسی  

 کی ترقی میں  کارآمد ثابت ہو۔  

اور   لاہور  ای  بات کرن چاہتا ہوں کہ   آخر میں  جناب سپیکر! میں آپ کے توسط سے  

ہیں لیکن بدقسمتی ہ کہ  وہاں پر پبلک ٹرانسپورٹ کا  کوئی انتظام نہیں    connected قصور  تقریبا  

ہ۔ اس کو دیکھا جائے۔   اس الیکشن کی مہم میں  وزیر اعظم  میاں شہباز شریف صاحب ن یہ  اعلان 

کو   اس  منصوبے  گے۔   جائیں  کر  لے  تک  قصور  کو  اس  ہ  تک  گجومتہ  جو  بس  میٹرو  کہ   تھا   کیا 

consider     کیا جائے۔   میٹروبس قصور تک جان سے  لاہور اور قصور کا فاصلہ مزید سمٹ جائے گ

 اور عوام کو بہت سہولت ہوگی۔  

ہسپتال کے حوالے  سے آپ کے توسط  DHQ جناب سپیکر! میں ای آخری بات  اپنے  

سے   ضرور کروں گ کہ  ہماری یہ خواہش  اور کوشش رہی ہ  اور ان شاء اللہ تعالی  ہم  کوشش کرتے  

۔ آج و ہ تین  میں دو سے اڑھائی سو  بستروں کا ہسپتال بنا تھا   1976ہسپتال     DHQرہیں گے۔ ہمارا    

سالوں  کے  جو حالات  ہیں   50/55سے ساڑھے تین سو  بستروں پر مشتمل ہ۔ آپ  یقین مانیں کہ   

  declare وہ آپ کے سامنے ہیں۔   ہماری  مودبانہ گزارش ہ کہ آپ  اس ہسپتال کو ٹیچنگ  ہسپتال  

از کم چھ سو یا سات سو بستروں    اور  اس کے بستروں کی تعداد ساڑھے تین سو سے بڑھا کر کم  کری 

 کر لے گ۔   بہت شکریہ۔  cover تک کا ہسپتال بنائیں۔  اس طرح یہ ہسپتال پورے ضلع  کو 

 جناب اویس ورک !   ،جی جناب ڈپٹ سپیکر:

اللہ الرحمٰ جناب محمد اویس: اپنی  جناب سپیکر!بسم  ال محمد۔ میں  م صلی علی محمد وعلی 

ھ
لل

۔ا الرحیم   

اور جس    تقریر سے پہلے کیونکہ ہمارے کچھ دوست جو ہیں جنہوں ن غالباً بجٹ کو دیکھا بھی نہیں 

 : طرح تعریف کر رہ ہیں اس میں ای شعر کہنا چاہوں گ کہ 
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ہیں  کہتے  صبا  کو  سر  سر  ہیں  درد  بے   کتنے 

ظالم    ہیں ہیں  کیسے  کہتے  ضیا  کو   ظلمت 

ہیں  کہتے  سزا  کی  گناہوں  میرے  کو   جبر 

ہیں  کہتے  رضا  و  تسلیم  کو  مجبوری   میری 

ہ  پابندی  پر  اظہار  لب  گر  نہیں   غم 

ہیں  کہتے  نما  طرز  ای  بھی  کو   خاموشی 

بات  حق  بھی  کل  بات  حق  بھی   کل 

 

 کی طرف سے۔  804یہ جناب سپیکر عمران خان کی طرف سے قیدی نمبر 

کہی   سردار  تھی  کہنی  جو  بات  حق  بھی   کل 

ہیں   کہتے  خدا  نم  بتا  پیش  بھی   آج 

  

جناب سپیکر!میں ن جب وزیر صاحب کی تقریر سنی تو تقریر کے آغاز میں اس کو کسان 

فیصد    37کو سپورٹ کرتا ہ    GDPفیصد    23دوست بجٹ کہا گیا اس کے اندر کہا گیا کہ ہمارا ایگریکلچر  

پر    human resourceہمارا   ٹائم  یادتھا جس  ٹائم پر کیوں نہیں  اس  یہ  تو  ایگریکلچر سے منسلک ہ۔ 

 امن احتجاج کرن آئے  گندم خریدن کا وقت آیا تھا۔ اس ٹائم پر یہ کیوں نہیں یاد تھا جب کسان پُر 

تھے تو ان کو مال روڈ سے گرفتار کیا گیا تھا ان کا مذاق اڑایا گیا ان کے اوپر لاٹھی چارج کیا گیا ان پر تیزاب 

ارب روپے  ۔   75  لئ  کسان خاندانوں کے  پھینکے گئے یہ کسان اس ٹائم پر کیوں نہیں یاد تھا۔ پانچ لاکھ 

اور یہ اب   ڈالر کا نقصان ہوا ہ  کا اعلان کیا ہ۔ ای بلین  کا  ۔   75قرضے    packageارب روپے 

کسانوں کو دے رہ ہیں۔ اگر آپ ن گندم خریدی ہوتی تو یہ پنجاب کا کسان اتنا محنت کش ہ کہ 

شاید اس حکومت کو قرضہ دے دیتا ۔ آپ اس کسان کو محنت کرن دی آپ ن جو ان سے گندم کا 

اور بعد میں جو   اور پھر   3900وعدہ کیا  روپے کے ریٹ کے حساب سے ان کے سات زیادتی کی گئی۔ 

 one billion special meal program forصاحبہ کی طرف سے   ای اس میں وزیراعلی 

the schools announce روپے پنجا ارب  ای  اس میں  تو  کے   ںب کے سکولو کیا گیا ہ۔ 

  فیصد   34لاکھ بچے ہیں جو خوراک کی کمی کا شکار ہیں   40کیا گیا ہ ۔   announce  لئ بچوں کی خوراک کے  

کا قد اپنی عمر سے کم رہ گیا ہ   ان  ہ۔    under weightفیصد    10اس صوبے کے جو بچے ہیں 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

470 

صرف ای    لئ اربوں روپے اور ان غریب بے سہارا بچوں کے    لئ سی ایم آفس کے کچن کے  

اگر   جائے۔  کھایا  رحم  اوپر  کے  حال  کے  قوم  اس  ہ  زیادتی  ہ  انتہا  کی  ظلم  یہ  روپے  ارب 

باہر ہیں پوری   وہ سکولوں سے  زیادہ بچے جو ہیں  تو آج تین کروڑ سے  ایجوکیشن کی بات کی جائے 

اور دوسرے نمبر میں میچ چلتا رہتا ہ جو بچے جن کو سکول جان چاہئے   سکولوں  دنیا میں ہمارا پہلا 

سے باہر ہیں کبھی ہم پہلے پر آ جاتے ہیں کبھی ہم دوسرے پر آ جاتے ہیں لیکن اس کی بھی وجہ ہ  

فیصد خواتین کا اگر صرف دیکھا جائے تو    24کیسے ماں باپ اپنے بچوں کو سکول بھیجیں کہ جب کہ  

ہیں۔تو    unemployedفیصد خواتین جنہوں ن ماسٹر کی ڈگری حاصل کی ہ آج وہ بھی    24

کو سکولوں میں بھیجیں  اپنے بچوں  رہا    employmentنہ    وہ کیسے  جا  کیا  ایڈریس  کو  کے معاملے 

کروڑ روپیہ رکھا گیا    40ہ نہ ہیلتھ کے معاملے کو ایڈریس کیا جا رہا ہ۔ یہ میں ابھی دیکھ رہا تھا  

کے   کاپٹر  ہیلی  پنجاب    لئ ہ  ساؤت  یہ  تو  گے  دی  کر  کھڑا  آپ  میں  لاہور  اگر  کاپٹر  ہیلی  یہ 

گ۔ میرے حلقے کے  سےکیسے   کو لے کر آئے     لئ مریض 

ے

 
ہ

کاپٹر چاہ ای آپ مجھے   تین ہیلی 

 ، دی۔      شرقپور میں  کاپٹردے  ای مجھے کوٹ عبدالمالک میں ہیلی  اور  دی  ای شیخوپورہ میں 

اندر کیسے پورا ہوگ یہ صرف مذاق ہ یہ وہی    13ای ہیلی کاپٹر ساڑھے   کروڑ کے صوبے کے 

والی بات ہ۔ یہ اجلاس شروع ہوئے کتنی دیر ہو چکی ہ   اوپر گورنمنٹ چلان  ٹک ٹاک کے 

ہر ای منٹ میں کسی نہ کسی پاکستانی کو ہارٹ اٹیک ہو رہا ہ ہمارے تین کروڑ سے زیادہ مریض  

اگر    میں شوگر کے مرض   رات کو شائع ہوئی تھی کہ  رہا تھا جو  یہ ریسرچ پڑھ  مبتلا ہیں۔ آج میں 

بو نہ پایا گیا تو آئندہ ای دو سال میں یہ مریض تین کروڑ سے چھ کروڑ ہو جائیں گے اور  قا اس پر  

کی بنیا  روز  ہر  وجہ سے  ااء کو کاٹا جاتا  سے    300پر    د شوگر کی 

 

ص
ع
ا زیادہ مریضوں کے جسم کے مختلف 

ہ۔ لیکن اس میں کہیں پر نظر نہیں آ رہا کہ ہیلتھ ایمرجنسی نفذ کی گئی ہو ہسپتالوں میں بیڈ نہیں مل 

رہ ڈاکٹر مریضوں کو غلط دوائیں دے رہ ہیں خسرے کی بیماری کے اوپر ای واقعہ بھی پیش آیا۔  

پنجاب  لہندا  چڑھدا تے  اسی  جنوں  موازنہ۔  کا  پنجاب  ویسٹ  پنجاب  ایسٹ  کہ  تھا  سنا  ہم ن ہمیشہ 

د ے آں جناب سپیکر  

 

ہت
کہ

ظلم کی انتہا ہ   اللہ جانداے وڑدہ پنجاب پہلی واری ویکھ رے آں ۔اتنے   !

اتنی زیادتی ہ نہ لوگوں کو روٹی مل رہی ہ نہ علاج مل رہا ہ نہ عزت مل رہی ہ ۔میں بات نہیں  

 ٰ
ہہ
ل

ٰ کرن چاہتا تھا لیکن چودھری پرویز ا
ہہ
ل

ی صاحب کی ی صاحب پر جس طرح بات کی گئی چودھری پرویز ا
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کے    production orderیہاں پر ہر روز بات کی جاتی ہ کیا یہ نہیں یاد کروایا گیا کہ حمزہ شہباز کی  

چودھری صاحب سپیشل اجلاس بلایا کرتے تھے اور یہاں چیمبر میں   لئ ملوان کے  ان کی فیملی کو  لئ 

 ان کی فیملی کو ان سے ملواتے تھے۔ کیا ہم کسی کی اچھی بات کا ذکر نہیں کر سکتے۔ 

ن    وزیر موصوف میں ن یہ نظم پڑھنی نہیں تھی لیکن میں یہ نظم پڑھ رہا ہوں  ! جناب سپیکر 

جس طرح آج بجٹ کا آغاز کیا تو میں سمجھتا ہوں کہ یہ نظم پڑھنا بھی ضروری ہ جی میں بس ای دو منٹ  

کا میں ن پچھلی دفعہ بھی ذکر کیا تھا میرے حلقے کے کچھ مسائل ہیں اور وہاں پر بالکل   SL4اور لوں گ۔ ای 

infrastructure    ابھی کچھ دن پہلے وہاں پرہسپتال میں ای جوان لڑکا اس کو ، ہسپتال کا  ، سیوریج کا  ، پانی کا

تک نہیں کی اور وہ مریض کو کہتے رہ کہ اس   ECGہارٹ اٹیک ہوا تھا اور وفات پا گیا تھا اور ڈاکٹر ن اس کی  

کرن سے بھی قاصر تھے۔ یہ نظام اس ٹائم   ECGکو معدے کا مسئلہ ہ اس کو یہاں سے لے جائیں اور وہ 

چل رہا ہ۔ یہ ای آخری نظم پڑھوں گ کیونکہ اس ملک میں بہت ظلم اور زیادتی ہو رہی ہ ای ہی شخص  

رہ گیا ہ وہ ای ہی شخص ہ جس کو اڈیالہ جیل میں اس حکومت ن بند کیا ہ نجائز جھوٹے کیسوں کے  

پیپر کے اوپر اس ملک کو چھوڑ  اشٹام  روپے کے    50اندر جس کے فیصلے وہ ہر عدالت سے بری ہو رہا ہ اور وہ  

خدا کی قسم میں ن ان لوگوں کو    ، کے نہیں جا رہا وہ اس قوم کے فیصلے کا انتظار کر رہا تھا میں ان لوگوں کو ملا ہوں 

فروری کو عمران خان کو ووٹ ڈالے اور ان کی آنکھوں سے آنسو بہہ رہ تھے کہ    ۔ 8دیکھا ہ جنہوں ن  

ادا کیا آٹھ فروری کو ووٹ ڈال کر میں صرف دو   وہ  کا جو ای قرض تھا  انہوں ن سمجھا کہ ہم ن اس قوم 

منٹ لوں گ میں اللہ کو حاضر نظر جان کر آپ سے ای بات کہتا ہوں میں اپنی ذاتی بات آپ سے کرتا ہوں  

مجھے کامیابی دے   میں ن شاید ای یا دو بار الیکشن کے دنوں میں اللہ سے ضرور دعا مانگی ہوگی کہ اللہ تعالی 

دے۔ یہ اتنی بڑی ذمہ داری ہ کہ میں اللہ کو حاضر نظر جان کے کہہ رہا ہوں کہ میں ن اپنے حق میں  

مجھے اس ایوان کے اندر لے کر آئے کیونکہ یہ اتنا بڑا    اللہ ای یا دو بار کے علاوہ شاید کبھی دعا نہ کی ہوگی کہ  

اوپر جو جعلی فارم   اور مجھے ترس آتا ہ ان لوگوں کے  وہ کیسے    47امتحان ہ  آ کر بیٹھ گئے  اوپر یہاں  کے 

جواب دی گے اور ای ہمارے قیدیوں کو دیکھیں آپ میں میاں محمود رشید صاحب کو مل کے آیا ہوں میں  

کی ای حدیث مبارکہ سنان جا رہا ہوں کہ آپ کے پاس کچھ قیدی لائے گئے ان قیدیوں   صلى الله عليه وسلم رسول خدا 

کے    صلى الله عليه وسلم کو جب رسیاں باندھ گئیں اور ان کو جب وہاں رکھا گیا تو صبح کچھ اصحاب ن دیکھا کہ نبی پاک  

ن فرمایا کہ جو آپ   صلى الله عليه وسلم سے پوچھا تو آپ  صلى الله عليه وسلم چہرے پر ای عجب تاثر ان کو نظر آیا تو انہوں ن آپ 
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کیا تو جب وہ ہلتے ہیں تو ان کو    tightن ان کے ہاتھوں پر رسیاں باندھ ہیں ان رسیوں کو جب آپ ن  

تکلیف ہوتی ہ تو اس تکلیف سے مجھے بے چینی ہو رہی ہ۔ ادھر میاں محمود رشید کو ٹانکے لگے ہوئے ہیں  

اور اس کے   اللہ  اور اس کو آپ ہسپتال سے لے کر چلے گئے ہیں۔یہ انسانیت پر ظلم ہ یہ قوم جب تک 

 : رسول کے حکم کے مطابق زندگی نہیں گزارے گی یہ ملک نہیں چل سکتا  

کو  بہنوں  ماؤں  سے  دیس   جس 

جائیں  لے  کر  اٹھا   اغیار 

کو غنڈوں  قاتل  سے  دیس   جس 

جائیں  لے  کر  چھڑا   اشراف 

میں  کچہری  کورٹ  کی  دیس   جس 

ہو  بکتا  پر  ٹکوں   انصاف 

بھی  قاضی  منشی  کا  دیس   جس 

ہو  لکھتا  کے  پوچھ  سے   مجرم 

ہوں  ظالم  حاکم  میں  دیس   جس 

کی  مجبوروں  سنی  نہ   سسکی 

آٹے میں  دیس  کا  جس   چینی 

پہنچے  جا  تک  فلک   بحران 

سے  عہدیداروں  کے  دیس   جس 

ہوں  جاتے  سنبھالے  نہ   عہدے 

پر  لیڈر  اک  ہر  کے  دیس   اس 

ہ  واجب  اٹھان   سوال 

کو  حاکم  اک  ہر  کے  دیس   اس 

ہ  واجب  چڑھان  پہ   سولی 

 

 آج ہمارے سات جو کرن ہ کر لو ۔ 
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 جی، محترم زبیر خان بلوچ! جناب ڈپٹ سپیکر:

 الرحیم۔ جناب سپیکر! شکریہ۔ تمام تعریفیں اس ذات کے لئ  بسم اللہ الرحمٰ   جناب محمد زبیر خان:

وں کے لائق ہ اور سلام ہ ان ہستیوں پر جن کو پیدا کرن والا پیدا کرتے ہی درود 

 

 
جو تمام تعری

میں مصروف ہو گیا۔ میں اپنے قائدین میاں نواز شریف صاحب، میاں محمد شہباز شریف اور اپنی ہر 

ادا کرتا ہوں کہ جنہوں  دلعزیز بڑی بہن محترمہ مریم نواز صاحبہ کا دل کی اتھا  ہ گہرائیوں سے شکریہ 

 کا عوام دوست اور ٹیکس فری بجٹ پنجاب کے عوام کے لئ پیش کیا۔   25-2024ن اس سال  

جناب سپیکر! لودھراں کے حوالے سے میں چند گزارشات آپ کے سامنے رکھنا چاہتا  

ہوں۔ آپ لودھراں کو بہتر جانتے ہیں کیونکہ آپ میرے ملحقہ حلقہ سے ہیں۔ ہمارا شہر ریلوے 

gates    اور دو حصوں میں بٹا ہوا ہ جس کے لئ پچھلے کئی ادوار سے میں بھی کوشش    ہکی زد میں

   fly oversکر رہا  ہوں کہ ہمیں کوئی ای دو  

ے

 connect جائیں جس سے ہمارا شہر  یا انڈر پاس دی 

میں ای بہت بڑا حادثہ وہاں پر ہواتھا جس کی وجہ سے خواجہ سعد رفیق صاحب    2016ہو جائے۔  

وہاں پر جا کر   اور انہوں ن  وہاں پر گئے  بچوں کی ای    11اس وقت وزیر ریلوے کی حیثیت سے 

یا   اور وہاں پر انڈر پاس  کا اعلان کیا   fly overریلوے پھاٹک پر اموات ہوئی تھیں، فاتحہ خوانی کی 

قسمت کہ وہ نہ بن سکا۔ آپ سے اور محکمہ سے گزارش کروں گ کہ ہمیں وہ انڈر    لیکن ہماری شو مئی

 فی الفور دیا جائے کیونکہ ہمارے لودھراں کے عوام کا بڑا دیرینہ مطالب ہ۔  fly overپاس یا 

ہسپتال لودھراں بہت ہی خوب صورت    DHQجناب سپیکر! ہمارے پاس ہیلتھ میں   

 مت اا کی شرح بھی پنجاب میں قد
 شی
ت لی
ھ

 

ب

زیادہ ہ تو ہمیں وہاں پر ای  رےہسپتال ہ۔ ہمارے ہاں 

 مت اا سنٹر دیا جائے کیونکہ بہاول پور مریضوں کو  
 شی
ت لی
ھ

 

ب

refer    کیا جاتا ہ جہاں پر کافی رش ہوتا ہ

دنوں کے بعد خون کی جو بوتل لگنی ہوتی ہ اس کے    15اور ہمارے ضلع لودھراں کے بچوں کو  

 لئ ای ای مہینہ لگ جاتا ہ۔   

جناب سپیکر! میں ریکروٹمنٹ کے حوالے سے بات کروں گ کہ ہمارے لودھراں میں  

پچھلے کافی عرصہ سے خالی پڑی ہوئی ہیں اور بہت سارے مسائل ہیں تو اس حوالے سے    seatsکافی  

خالی   کو  ا بھی  گزارش   fillسامیوں  آپ سے  جائیں۔ میں  ہمارے مسائل حل کئے  اور  جائے  کیا 
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کروں گ کہ ہمارے دیرینہ مطالبات خدارا! صرف کارروائی کا حصہ نہ رہ جائیں بلکہ جو آواز یہاں 

آخر میں  وجہ سے میں  کی  وقت کی قلت  پایہ تکمیل تک پہنچنی چاہئے۔  آواز  وہ  رہی ہ  جا  اٹھائی 

 صرف ای شعر کہہ کر اجازت چاہوں گ کہ:

سات  کردار کے  دنیا سے  جو  ہیں   مر جاتے 

دیکھ  آ  نہیں  مٹتا  کبھی  کا  ان   نم 

نہیں  تو  ہارا  میں  دوست   اے 

 میرا سر بھی پڑا ہ میری دستار کے سات 

 

 پاکستان مسلم لیگ)ن( پائندہ باد اور پاکستان زندہ باد۔ شکریہ 

جی، بہت شکریہ، بلوچ صاحب! جناب غلام سرور ۔۔۔تشریف نہیں رکھتے۔    جناب ڈپٹ سپیکر:

 محترم تشکل عباس وڑائچ صاحب! 

وڑائچ: پر    جناب تشکل عباس  اہم موقع  اس  السلام علیک۔ جناب سپیکر! شکریہ کہ آپ ن مجھے 

بات کرن کا وقت دیا۔ اس اسمبلی کی جتنی کارروائی ہ اس میں سب سے ضروری اور سب سے بڑا  

کام بجٹ کا ہ کہ اس بجٹ ن اگلے پورے سال کا اس عوام کا جو اس پر خرچ ہون ہ اور جو آپ کو  

اس ن دینا ہ اس کا تمام حساب کتاب اس میں ہ۔ اس بجٹ کا اثر کم از کم اگلے دو سال تک رہتا  

اور ریونیو ای جیس رہیں۔ اس     balancedہ۔ بجٹ ہمیشہ بنایا جاتا ہ کہ جس میں اخراجات 

دفعہ   پہلی  یہ  کہ  کہا  میں  خروش  و  جوش  بڑے  ن  اور منسٹر صاحب  ہ  گیا  کیا  جو بجٹ پیش  دفعہ 

surplus budget   ہ کہ ہمارےexpenses    کم ہیں اور ہمارا ریونیو زیادہ ہ۔ میں آپ سے یہ

اور شہد کی نہری بہہ رہی ہیں کہ جہاں پر  دودھ  پوچھنا چاہوں گ کہ صوبہ پنجاب میں پہلے کون سی 

صحت کے شعبہ کے لئ مزید پیسوں کی ضرورت نہیں ہ؟ منسٹر صاحب یہاں پر موجود نہیں ہیں  

 ہ۔  seriousnessاور وہ یہاں سے چلے گئے ہیں تو ہماری حکومت کی یہ 

 

 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

475 

وڑائچ عباس! منسٹر صاحب آ رہ ہیں اور ان کے واپس آن تک منشاء اللہ بٹ    جناب ڈپٹ سپیکر:

 کر رہ ہیں۔  points noteصاحب آپ کے 

جناب سپیکر! پہلے کون سی دودھ اور شہد کی نہری بہہ رہی ہیں کہ آپ    جناب تشکل عباس وڑائچ:

کرن یا خرچ کرن کی ضرورت نہیں ہ۔ آپ    spendہو گیا اور آپ کو کہیں    surplusکا بجٹ  

کرن کی ضرورت نہیں،    spendکرن کی ضرورت نہیں ہ، آپ کو کسان پر    spendکو ہیلتھ پر  

اور آپ کو جسٹس پر    spendآپ کو ایجوکیشن پر   کرن کی    spendکرن کی ضرورت نہیں ہ 

ضرورت نہیں ہ۔ بات یہ ہ کہ جو کچھ آپ ن اس بجٹ میں دیا میں اس میں سے کچھ چیزی  

ارب روپے ایجوکیشن  ۔  129ارب روپے کا ہیلتھ اور  ۔  271گوش گزار کرن چاہوں گ کہ آپ ن  

کیا ہ لیکن اس بجٹ میں  ای بھی پراجیکٹ گوجرانوالہ کے لئ نہیں    allocateکے لئ بجٹ  

کیا   renovateہسپتال کو پچھلے سال  DHQہ۔ میرا تعلق گوجرانوالہ سے ہ تو ہمارے ضلع کے 

ارب   ای  ن  آپ  کہ  پوچھا  سے  صاحب  منسٹر  ن  ہم  تو  کی    27گیا  ہسپتال  اس  روپے  کروڑ 

renovation    پر لگایا گیا ہ تو منسٹر صاحب ن تب تو آپ بتا سکتے ہیں کہ کس چیز  پر لگایا ہ 

اور کہنے لگے کہ پچھلی حکومت ن کچھ نہیں کیا۔ ہمارا سوال یہ   اور شائیں کیں  بھی آئیں، بائیں 

 

ے

اور ٹائل پر لگا دی  اور کیا آپ ن یہ پیسے صرف پتھر    ہوتا ہ کہ آپ ن یہ پیسے کہاں لگائے 

ہیں تو ہمیں یہ جواب ملتا ہ کہ پچھلے چار سالوں میں کچھ نہیں ہوا۔ ہم بھی تو آپ سے پوچھتے ہیں  

سال آپ    35تک    2024سے لے کر    1985سالوں میں آپ ن کیا کیا ہ کیونکہ    35کہ پچھلے  

کی حکومت رہی ہ۔ ہمارا یہ سوال کرن نہیں بنتا اور آپ بار بار چار سال سناتے ہیں۔ آئیں ہمارے 

 ۔  سالوں کا حساب ہمیں دی 35سات چار سال کی حکومت کا حساب کر لیں اور آپ اپنے  

تقریبا   سپیکر!   کی  ۔   857  جناب  روپے   disbursement through localارب 

governments    ہو رہی ہ۔ بات یہ ہ کہ آپ اپنیlocal governments  کا حال دیکھ لیں کہ

میں آپ کو بتاتا ہوں کہ کامونکی کے اندر ای الیکٹریشن بھرتی ہوا تھا جس کے پاس اب انسپکٹر بلڈنگز  

کروان چاہتے   funding disburseکا اضافی چارج ہ تو آپ اس قسم کے لوگوں کے ذریعے آگے  

ارب روپے بھی  ۔   57روپے میں سے شاید صرف  ۔ارب    857ہیں؟ اگر تو یہی صورتحال رہی تو آپ  
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نہیں دیا گیا اور   roadکسی ٹھیک جگہ پر نہ لگا سکیں۔  میرے شہر گوجرانوالہ کے اندر اس بجٹ میں کوئی  

لاکھ کی آبادی کا میرا شہر ہ تو کیا اس   60ہیں جو کہ کامونکی کے اندر ہیں۔    roadsصرف تین سے چار  

روپے بھی   ارب روپے میں سے آپ چند کروڑ ۔   143دینے تھے؟    roadsشہر کو آپ ن دو سے تین  

میں ہ اس کے لئ بھی فنڈ    ADPمیرے شہر کو نہیں دے سکے۔ میرے حلقے کی صرف ای سڑک  

  والا وڑائچ دو بڑے شہر ہیں۔۔ ھے لاکھ آبادی کا حلقہ ہ قلعہ دیدار سنگھ  لد  5کئے گئے۔ میرا نہیں  جاری  

 کری۔   wind upپلیز، آپ   جناب ڈپٹ سپیکر:

 جناب سپیکر! مجھے تھوڑا سا ٹائم دیجئے گ۔   : جناب تشکل عباس وڑائچ 

 آپ کو بات کرتے ہوئے چھ منٹ ہوگئے ہیں۔   جناب ڈپٹ سپیکر:

 جناب سپیکر! کوئی دس منٹ تو دی۔   : جناب تشکل عباس وڑائچ 

 آپ کے پاس بس آخری منٹ ہ آپ بات کرلیں۔   جناب ڈپٹ سپیکر:

وڑائچ  جناب سپیکر! میرے حلقے میں ای کالج ہ جس کی باہر کی باؤنڈری    : جناب تشکل عباس 

بھی نہیں ہ۔ آپ ن ایجوکیشن میں میرے ضلع گوجرانوالہ کو کچھ نہیں دیا میرا حلقہ  تو بہت دور  

کی بات ہ۔ کیا یہ سارے کا سارا بجٹ صرف لاہور اور اس کے ارد گرد ان کی مرضی کے اضلاع   

کے لئ ہ؟  کیا ہمارا قصور یہ ہ کہ ہم لاہور سے تھوڑا دور بیٹھے ہوئے ہیں؟ کیا گوجرانوالہ والوں کا  

قصور یہ ہ کہ انہوں ن ہمیشہ )ن( لیگ کو ووٹ دیا ہ؟ اب جاکر پہلی دفعہ ہمیں ای ٹیچنگ  

ہسپتال ملا ہ وہ بھی پچھلی گورنمنٹ کے دور میں ملا۔ میں کل پیپلز پارٹی کے دوستوں کی بات سن  

وہ   دو مزے لینا چاہتے ہیں۔  وہ ای ٹکٹ میں  اپنی جگہ پر تھیں لیکن  اُن کی ساری شکایتیں  تھا  رہا 

  چاہتے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(  بننااپوزیشن میں بھی بیٹھنا چاہتے ہیں اور گورنمنٹ کا بھی حصہ 

گ۔    کو ای شعر عرض کروں  میں    دوسری عالمی جنگجناب سپیکر! میں آخر میں آپ 

اور کہا کہ آپ   UKجب   اسُ کے پاس گئے   چرچل کے قریبی لوگ 

 

ن

 

تو ون تباہ ہوگئی   کی ہر چیز 

declare  کردی کہ ہماریstate   ختم ہوگئی۔ اسُ ن پوچھا کہ جب آپ لوگ عدالت جاتے ہیں تو

  

 

ن

 

کیا آپ لوگوں کو انصاف ملتا ہ؟ لوگوں ن جواب دیا کہ ہاں انصاف ملتا ہ۔ اسُ وقت ون

قائم ہ۔  آپ اپنی    stateچرچل ن کہا تھا کہ اگر آپ کو انصاف ملتا ہ تو اس کا مطلب ہ کہ  



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

477 

قائم ہ، کیا ہمیں انصاف مل رہا ہ؟  میں اپنی بات ای   stateایمانداری سے بتائیں کہ کیا ہماری  

 شعر کے سات ختم کرتا ہوں: 

خواب تھے  تھا کچھ مقدس  نشہ  کا  اصولوں   کچھ 

اسباب تھے   زمان میں شہادت کے بس یہی   ہر 

 

 بہت شکریہ۔ جناب احسن رضا خان!  جناب ڈپٹ سپیکر:

 الرحیم ۔ ماشاء اللہ اشعار کی بھرمار ہ  تو میں بھی قصور کے بسم اللہ الرحمٰ  :جناب احسن رضا خان 

   : شاہ کے چند اشعار سے اپنی تقریر کا آغاز کروں گ بلےہمارے 

 
ُ
ر  تے نچے من دا مور آوےت  پیا ملن دی 

ویہڑ ویہڑے  مچایا   خوشبو  دی  شور بیلے   ے 

ا گھنگرو سن کمزور  

ن

ُ

ن

 گئے دل نہ ٹ

ن

ُ

ن

 تے گھنگرو ٹ

ہور بلھے کوئی  پیا  گور  نہیں  مرن  اساں  شاہ    

 

 )نعرہ ہائے تحسین( 

جناب سپیکر! یہاں پر کافی رون دھون ہ تو میں اپنے اپوزیشن کے ممبران سے پوچھوں گ   

کہ میاں نواز شریف صاحب کو اگر آپ ای سائیڈ پر رکھیں تو پاکستان کی جو ترقی ہ، پاکستان کی جو  

ڈویلپمنٹ  ہ وہ کس دور میں ہوئی اور کس ن کروائی؟  اصل میں ان کو نواز شریف کا فوبیا  ہو چکا  

ہ۔ میاں نواز شریف وہ لیڈر ہ کہ جس ن پاکستان کو ایٹمی طاقت بنایا، کیا آپ کے اندر جرأت 

 ہ؟ آپ تو ای منٹ لگاتے اور یو ٹرن لے کر لیٹ جاتے۔  )نعرہ ہائے تحسین( 

کیا۔  جناب سپیکر!   کا خاتمہ  نواز شریف جس ن پاکستان میں دہشت گردی  محمد  میاں 

روشنیوں میں  کو  پاکستان  ڈوبے ہوئے  تاریکی میں  وہ لیڈر ہ کہ جس ن  نواز شریف  محمد  میاں 

اور ای برداشت رکھنے والا لیڈر ہ جو  پرائم منسٹر کا   matureداخل کیا۔  میاں محمد نواز شریف اتنا  

oath    لینے کے بعد وہ  آپ کے غلیظ  لیڈر کے گھر  بنی گلہ جاتا ہ۔ پھر وہ میاں نواز شریف صاحب

کے کہنے پر شریف  سے کیا کہتے ہیں کہ ہمیں یہ بنی گلہ کی سڑک دے دو۔  پھر وہ سڑک میاں نواز  

آپ  کا لیڈر جب زخمی ہوتا ہ     during campaignبنتی ہ۔ میاں نواز شریف وہ ہ کہ  جب  
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نواز  ابھی میاں  آپ  آئے۔  کر  کوئی جگرا لے  اُن جیسا  آج  خاتم ہسپتال جاتے ہیں۔  وہ شوکت  تو 

 شریف کی جوتی کے بھی برابر نہیں ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

اور آ  رہی   جناب سپیکر! آج کا جو بجٹ ہ اس میں  مریم نواز کی کاوش سے بہتری آئے گی 

ہ۔ انہوں ن  تو چار سال اسن اداروں کا اور اسن شعبہ جات کا بیڑہ غرق کیا ہوا تھا۔ مریم نواز ن صرف 

انہیں   ماہ میں  چار   activeچار  انہوں ن  دکھایا ہ۔  آپ ایجوکیشن لے لیں، ہیلتھ لے لیں  کرکے 

کی  ہسپتالوں  میں  قیادت  کی  نواز   مریم  آج  تھا۔  کردیا  بوسیدہ  کو  ہسپتالوں  ہمارے  میں  سالوں 

revamping  ،rehabilitation     کی جائے گی اورBHU   سے لے کرRHC  تک پورا کام ہو رہا ہ۔ 

آتا ہوں۔ ہم لاہور کے نزدی    اب میں اپنے حلقہ ضلع قصور کی طرف  جناب سپیکر! 

دو منسٹر    backwardضرور ہیں   لیکن ہمارا ڈسٹرکٹ بہت   دو،  اسن کے  وجہ یہ ہ کہ  اسُ کی  ہ۔ 

  percent 20,20کا منسٹر تھا  جو پانچ سال اس  پنجاب پر مسلط رہا اور    C&Wتھے۔ اُس وقت ای  

کر چلے گئے۔     percent 30,30اور    ہی چھوڑ  کو  اسن  جو بعد میں  تھا  اور منسٹر  ای  رہا۔  لیتا  کمیشن 

کوئی چالیس سال پہلے بنا تھا اور ابھی تک جوں کا توں    DHQمیرے بھائی ن ای بات کی کہ ہمارا  

اُن سے گزارش کروں گ کہ   ہ۔  ہمارا ڈسٹرکٹ ہسپتال  یہاں وزیر موصوف بیٹھے ہوئے ہیں میں 

کا ذکر کیا  گیا ہ۔  میری    upgradeاسس کو   کیا جائے۔  یہاں پر  چھ بڑے شہروں میں  ٹرانسپورٹ 

گزارش ہ کہ آپ ہر ڈسٹرکٹ لیول پر اسن کی پریکٹس کری  دیہات میں بسنے والے لوگوں کا بھی  

 حق اتنا ہ جتنا  ای بڑے شہروں میں بسنے والے لوگوں کا ہ۔  

کہ   constituencyجناب سپیکر! میری    بوائز  کالج نہیں ہ  میری گزارش ہ  میں 

ڈالا جائے۔ میں میڈم مریم نواز شریف صاحبہ کا بے حد مشکور ہوں کہ انہوں    ADPاس کو   میں 

 ADPکے لئ اس    rehabilitationن ہمارے علاقے میں ای روڈ چونیاں سے کنگن پور کو  

 میں رکھ دیا ہ۔ میرا پورا علاقہ اور ہم میڈم کا شکریہ ادا کرتے ہیں۔  

 جی، بہت شکریہ۔ ران اورنگزیب!   جناب ڈپٹ سپیکر:
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یہ جو حکومت تین چار ماہ سے آئی ہ۔ آپ یقین جانیں  ۔ الرحیم  بسم اللہ الرحمٰ   :ران اورنگزیب 

ختم    45کہ اسی طرح ان کی طرف سے تین اور چار عذاب بھی نزل ہوئے ہیں۔ سب سے پہلے فارم 

 لے کر آئے ہیں۔۔۔   47کرکے فارم 

 ران صاحب!آپ بجٹ پر رہیں۔   : جناب ڈپٹ سپیکر 

نواز شریف صاحب   totallyجناب سپیکر!اُس ن بجٹ پر تقریر کی ہ۔ انہوں ن  : ران اورنگزیب 

 پر تقریر کی ہ۔ اگر آپ نوازشریف کے کئی ماہ دیکھ لیں تو ہات پر کبوتر تھا یا تندور والی سرکاری مشہور ۔ 

 ہیں۔  رآپ بجٹ پر  : جناب ڈپٹ سپیکر 

جناب سپیکر!میں بجٹ پر آرہا ہوں،آپ پلیز مجھے پانچ منٹ دی۔ ان کا جو دوسرا  :ران اورنگزیب 

کارنمہ تھا انہوں ن کسانون کو ذلیل کیا، کسانوں سے گندم نہیں خریدی اورانہوں ن  جو یہ تیسرا 

والے ٹیکس لگائے ہیں اور جو  USAبجٹ پیش کیا ہ۔ ہمارے اوپر ٹیکس دیکھ لیں تو ایسے لگے گ کہ  

 totally taxمالیہ کے برابر ہیں۔ اگر ہم پنجاب میں دیکھ لیں تو یہ صوہمیں سہولیات دی جاتی ہیں وہ 

لاہور میں لگائیں گے۔ کیا ہم ماچس پر،صابن    totally budgetلاہور میں شفٹ کردی گے۔ یہ  

میری   لیں۔  دیکھ  اورہمارے ہسپتال  لیں  دیکھ  روڈز  ہمارے  آپ  دیتے؟  نہیں  پر ٹیکس  پر،تیل 

کا   والی مشین    THQتحصیل سرور شہید،آپ وہاں  وہاں پر گردے واش کرن  ہسپتال دیکھ لیں۔ 

مریض ہیں جب وہ مظفر گڑھ جائیں گےتو وہ سب سے پہلے ایمبولینس لیں گے اس 200نہیں ہ۔

کی حالت کیا ہوگی؟کیا  ن  کا کرایہ بھری گےاس کے بعد جب وہ گردے واش کروا کر آئیں گے تو ا

کلومیٹر سفر کرن کے قابل ہوگ لیکن انہوں ن لاہور کے علاوہ نہ تو کوئی شہر دیکھنا ہ اور نہ    60وہ 

 ٰ
ہ ہ
ل

ا پرویز  چودھری  جو  سرور شہید  ہماری تحصیل  دیکھنا ہ۔  علاقہ  کوئی  پر  ہی  وہاں  تھی  بنائی  ی ن 

عدالتیں قائم ہوچکی ہیں لیکن ہم چاہتے ہیں کہ جو دفاتر باقی ہیں وہ بھی فعال کئے جائیں ۔ اس کے بعد  

آپ  تو  ہوا  احتجاج  ای  پر  حکم  کے  صاحب  قریشی  علی  شبیر  میاں  اے  این  ایم  ہمارے  کل 

footages    اٹھایا کو  ان  ورکرز تھے  ان کے ڈیرے پر پولیس گردی ہوئی ہوہاں جو  دیکھیں کہ 

وہ    FIRگیا،ان کے چھوٹے بھائی میاں احسن علی قریشی جو ایم پی اے  ہیں ان پر   ہوئی ہ ابھی تو 

وہ روڈ پر نہیں آئے تھے اگر روڈ پر بھی احتجاج کرتے تو پر  اور  اپنے ڈیرے سے باہر نہیں نکلے تھے 
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امن احتجاج کرن تھا ابھی وہ ڈیرے کی چاردیواری سے باہر نہیں نکلے تھے لیکن آج جو ان پر دفعات  

ارب  ۔187لگی ہیں اور جن ورکرز کو اٹھایا گیا ہ یہ قابل مذمت ہ۔ آپ ن پولیس کے لئ  

ہماری  وہ  ہیں۔  رکھے  ہماری خدمت کے لئ  یہ  ن  آپ  کہ  ہ  پتا  رکھے ہیں لیکن ہمیں  روپے 

خدمت کرے گی وہ پی ٹی آئی والے ایم پی اے ہیں ان کی خدمت کے لئ رکھے ہیں لیکن ہم ن  

بھی اس کا حل ڈھونڈ لیا ہ ان شاءاللہ یہ جو تمام ایم پی اے بیٹھے ہیں ان کو ای مشورہ دیتا ہوں کہ  

فی ایم پی اے دو خواجہ سرا اپنے سات گن مین رکھ لیں ان شاءاللہ پولیس ان کے سامنے نہیں آئے  

وہ پانچ دہائیوں سے   گی۔ یہ ہر وقت نواز شریف کی بات کرتےہیں تو میرا عمران خان جو لیڈر ہ 

ہیرو ہ اگر پچاس سال سے پاکستان ن کوئی ہیرو پیدا کیا ہ تو صرف اور صرف عمران خان ہ  

اٹھا لیں یا شوکت خانم کا اس کا کارنمہ   speechاس ن اپنی آخرت بنا لی ہ ۔ آپ اقوام متحدہ کی  

والے ہیں کبھی ان کو غدار بولیں گے میں یہ کہتا ہوں کہ  47دیکھ لیں تو اس کے سات آپ جو یہ فارم 

ای معذور آدمی اپنی ویل چیئر پر کے ٹو پہاڑی پر چڑھ سکتا ہ تو میرا ایمان ہ واللہ با خدا عمران 

 خان غدار نہیں ہوسکتا۔ میں مان جاؤں گ کہ میرا قائد عمران خان غدار ہ۔۔۔

 ران صاحب!آپ بجٹ پر تو بات کری نں۔آپ بجٹ پر بات کری۔   : جناب ڈپٹ سپیکر 

جناب سپیکر!اگر آپ ہمیں بھی دائیں آنکھ سے دیکھ لیں۔یہ جو بات کری آپ  : ران اورنگزیب 

  صاحب ہیں یہ جو بات کری ہم سنتے ہیں یہ ہمارے  سنتے ہیں آپ کے جویہ منسٹر مجتبیٰ شجاع الرحمٰ 

 بڑے لیڈر کے خلاف بولتے ہیں لیکن کیا ہم تھوڑی سی بات نہیں کرسکتے۔۔۔ 

 کری۔   wind upران صاحب!آپ   : جناب ڈپٹ سپیکر 

اقتدار میں بیٹھے ہیں یہ شعر  ان کے لئ ہاور    ممبرز  جناب سپیکر!یہ جو ہمارے: ران اورنگزیب 

 : ختم کروں گ speechمیں  جلی ہی اپنی 

جیت  نہیں  تم  ہیں  بتاتے  چہرے  ھاارے 

م

 

ب

 

ہ  ہوتی  سوگوار  کہاں  جیت   ورنہ 

 

 شکریہ۔   

 شکریہ۔ محترمہ شازیہ رضوان!  : جناب ڈپٹ سپیکر 
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رڑین  بسم اللہ الرحمٰ   :محترمہ شازیہ رضوان 

ن

ت ٹ

 

 می
لی

 الرحیم۔ جناب سپیکر!شکریہ۔ میں آج اپنے پار

 : کی طرف سے ای شعر عرض کرن چاہتی ہوں کہ 

کے پرستوں  حق  ہوں   میں  سے  قبیل   اک 

ہوں سے  قلیل  لشکر  اسی  گیا  ڈٹ  پر  حق   جو 

گریبا و  دست  یوں  سے میں  زمان  نہیں   ں 

ہوں  سے  دلیل  کسی  ہوں  کھڑا  جگہ  جس   میں 

 

اپنی    کا    CMجناب سپیکر!میں  کروں گی کہ انہوں  ذکر  محترمہ مریم نواز شریف صاحبہ 

ہیں جس طرح موجودہ ترقیاتی منصوبوں کے لئ وہ دن   super iron ladyن ثابت کردیا کہ وہ  

رات ای کر کے کام کررہی ہیں تو اس سے ثابت ہوتا ہ کہ وہ واقعی حقیقی نمائندہ اور حقیقی لیڈر  

ہیں۔ جس طرح وہ ہر جگہ پہنچ کر عوام کے سات گھل مل رہی ہیں اس سے ظاہر ہوتا ہ انہوں ن  

عوام کے دلوں میں اپنا گھر کرلیا ہ۔ مسلم لیگ)ن(کے دور حکومت میں ہمیشہ مخالفین کے ضمیر  

جاگ جاتے ہیں اور یہی مسلم لیگ )ن(کے پہلے چار ماہ  کی جو کارکردگی ہ وہ آپ کے سامنے ہ۔  

وزیراعلی ان شاءاللہ پنجاب بھر کو  دیا ہ  ن پانچ ماہ میں پانچ سے دس برسوں کا کام کر  CMمیری  

اور   اور خوشحالی کی ضامن ہ  دنیا میں ای مثالی صوبہ بنائیں گی۔ مسلم لیگ )ن( ہی ملک کی ترقی 

کو عام آدمی    CMمسلم لیگ )ن(کے دور حکومت میں ترقی اور خوشحالی آئی ہ۔ ان شاءاللہ ہماری  

کے مسائل کا ادراک ہ چار مہینے کے دور حکومت میں صرف منصوبوں کا اعلان نہیں ہورہا بلکہ ان 

میری   ہ  ہورہی  بھی  سازی  باقاعدہ منصوبہ  ای  لئ  کے  پہنان  اقدامات  عملی  بطور    CMکو 

ان  بلکہ  ہوتا  سازی نہیں  کام صرف فیصلہ  کا  اعلی منتظم  ای  ہ  مثالی  کارکردگی  کی  ان  وزیراعلی 

ان تمام امور کو   CMفیصلوں کو عملی جامہ پہنان کے لئ عمل کی نگرانی کرن بھی ہوتا ہ اور میری  

اعزاز کی بات ہ میری   یہ ہر پنجاب کی بیٹی کے  ۔  عام    CMبخوبی سرانجام دے رہی ہیں  کا مشن 

اور وزیراعلی کے وژن کے مطابق تمام اراکین اسمبلی عوام   سے  آدمی کو زیادہ  زیادہ ریلیف دینا ہ 

کے فلاح بہبود کے لئ کام کررہ ہیں تمام پنجاب میں جو فیصلے ہیں وہ میرٹ کی بنیاد پر ہوں گے اور  

پنجاب  میں پنکی پیرنی،فرح گوگی اور بزدار سرکار کے فیصلے نہیں ہوں گے۔چار سال میں پنجاب میں 
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مچایا اور ڈھنڈورا پیٹا ان کے دور    جو کرپشن کا  بازار گرم رہا اورجنہوں ن چار سال میں کرپشن کا واویلا

واویلا کا جو  ۔ اس دور حکومت میں کرپشن  ان لوگوں ن   حکومت میں سب سے زیادہ کرپشن رہی 

۔   دور حکومت میں ہوئی  اور رون روتے رہ  کہ کرپشن ہوئی تو سب سے زیادہ کرپشن ان کے  مچایا 

قرار دیا اور ان شاءاللہ ہماری جو تعیناتیاں ہیں وہ جنوں اور بھوتوں   redlineن کرپشن کو    CMمیری  

پر نہیں ہوں گی بلکہ میرٹ کی بنیاد پر ہوں گی۔ پنجاب میں آٹے کی قیمت میں ریکارڈ کمی ہوئی اور آج 

 و آرائش اور اس کے ئین روٹی اور نن سستا ہ آج عام آدمی کی پہنچ میں ہ بنیادی صحت مراکز کی تز

اجرا   کا  علاوہ فیلڈ ہسپتالوں  اس کے  عوام کے گھروں تک  ادویات کی مفت ترسیل  آپ کے ء علاوہ 

ن فری وائی فائی اور ٹیکنالوجی  پارک بنان کا وعدہ کیا   CMکی بات کری تو میری    ITسامنے ہ۔ اگر  

ہ جس کا کام ابھی سے شروع ہوچکاہ۔ آج ماحول دوست اقدامات کئے جارہ ہیں۔ نوجوانوں کو 

 جارہ ہیں مہنگائی میں واض کمی ہو رہی ہ ۔ میری 

ے

ن اپنی حکومت کے  CMالیکٹرک بائیک دی 

ارب روپے کا ریکارڈ ۔ 5466بجٹ میں کئی تاریخی ریکارڈ قائم کئے ۔ تاریخ میں پہلی بار ایسا ہوا کہ بجٹ  

ارب روپے کا ۔   842کو جاتا ہ۔ پنجاب کا سب سے بڑا    CMبجٹ پیش کیا گیا جس کا کریڈٹ میری  

ترقیاتی بجٹ کیا گیا جو ای نئی تاریخ رقم ہوئی۔ پنجاب کی تاریخ میں سب سے بڑے ترقیاتی پروگرام 

  ITکے آغاز کے باوجود پہلی بار ٹیکس فری بجٹ پیش کیا گیا اور اس بجٹ میں صحت،تعلیم،زراعت، 

، حیوانت،موسمیاتی تبدیلی، ماہی گیری،فش فارمنگ، جنگلات اور جنگلی حیات کے شعبوں  ہنرمندی 

ارب روپے سے  سب سے ۔ 30سب سے بڑا اضافہ کیا گیا ۔کسانوں اور زراعت کے    لئ کو ترقی کے  

ارب روپے کا  ۔   10بڑی ٹریکٹر سکیم شروع کی جا رہی ہ،کسانوں کو بلا سود قرض کی فراہمی کے لئ  

 شاءاللہ بہت جل شروع ہوگ ۔   سب سے بڑا پروگرام لانچ کیا جا رہا ہ اور ترقی کا سفر ان

جناب سپیکر! اپوزیشن ن بجٹ کو عوام دشمن بجٹ قرار دیا، اپنے ساڑھے تین سالہ دور       

کچھ بہتر کیا ہو۔ ہمارے    لئبھی ایسا بتا دی  جو انہوں ن عوام کے    پراجیکٹ  حکومت کا مجھے ای  

کا   گردی  ہوا، دہشت  کا خاتمہ  لوڈ شیڈنگ  دور حکومت میں  نون کے  دور حکومت میں، مسلم لیگ 

خاتمہ ہوا ،بے روزگری کا خاتمہ ہوا ،خود کو وزیراعظم کہنے والے نوجوانوں اور بچوں کو سڑکوں پر 

مئی کا واقعہ یاد کری ۔ 9لے آئے،انہوں ن نوجوانوں کے ذہنوں پر پتھر  باندھ دئیے ہیں ۔ اگر ہم 

  لئ ندامت کا دن ہ اور دشمنوں کے    لئتو ہمارے سر شرم سے  سے جھک جاتے ہیں، وہ ہمارے  
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خوشی کا دن ہ۔ میں آج آخر میں ستھرا پنجاب کے بارے میں ذکر ضرور کروں گی، اپنی چیف منسٹر  

صاحبہ  کے بارے میں کہ میری چیف منسٹر  ن جس  طرح ستھرا پنجاب کی مہم لانچ کی جس طرح عید 

کا دن تھا  داری  ذمہ  کا ای  بہت بڑی  اور آلائشوں  کو ٹھکان  لگان  کا دن تھا  کا دن بہت بڑا تہوار 

اوریقین کری پنجاب کی گلی گلی،کوچہخود  میری چیف منسٹر صاحبہ  ن   چہ   اس کی نگرانی کی  اور    کو 

چشم دید گواہ ہوں۔ میں راولپنڈی    سڑک سڑک ایسی صاف  ستھری دکھائی دی کہ میں خود اس کی

اور چیئرمین ویسٹ مینجمنٹ کے   ڈی سی صاحبان   راولپنڈی،  اتنا بتاتی چلوں کمشنر  کے حوالے سے  

اور راولپنڈی کا چپا چپا  میں ن صاف دیکھا  میں  سپیشل سب کو   سات میں ن خود اس کی نگرانی کی 

appreciate   کرتی ہوں اور آج کے دن کے حوالے سے میں  بتان چاہتی ہوں کہ میری سی ایم ن

 شاءاللہ یہ بتا دیا کہ پنجاب کو آیا سُکھ کا سانس۔ بہت شکریہ۔  ان

 محترمہ !بہت شکریہ۔جی، جناب حافظ محمد طاہر صاحب! : جناب ڈپٹ سپیکر 

 بسم اللہ الرحمن الرحیم۔:جناب محمدطاہر 

ہوگ یار  دیدارس  عام  کا،  حجابی  بے  ہ  آیا   زمانہ 

ہوگ  آشکار  پھر  راز  وہ  میں،  دار جس  پردہ  جو  تھا   سُکوت 

والے  پینے  تھے  پیتے  کے  ھُپ  
 
چ

کہ  ساقی  ور 
َ
د وہ  گیا   چلا 

مے  جہان  سارا  گ  ہوگ بنے  خوار  بار  کوئی  ہر   خانہ، 

 نکل کے صحرا سے جس ن روما کی سلطنت کو اُلٹ دیا تھا 

 ن،کہ وہ شیر پھر ہوشیار ہوگ 
 َ
 سُنا ہ قُدسیوں سے مَ

ھااری تہذیب اپنے خنجر سے آپ ہی خودکشی  کرے گی 

م

 

ب

 

نپائید گ،  بنے  آشیانہ  پہ  نزک  ہوگ جوشاخس   ار 

 

اس         حوالے سے  بات چیت کرنی تھی، تعلیمی  حوالے سے کچھ  ! بجٹ کے  جناب سپیکر 

ہ کہ تعلیمی  requestسے  وزیر موصوف  میریوقت جو بجٹ رکھا گیا ہ وہ انتہا درجے کا کم ہ،  

بجٹ میں اضافہ کیا جائے۔ میرے بہت سے تونسہ کے ایسے علاقہ جات، بستیاں آج بھی ہیں جہاں 

زراعت کے حوالے سے مختلف   اور  بات    پراجیکٹ  اس وقت بھی سکول موجود نہیں ہ  ہر دفعہ 
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چیت میں کہا جاتا ہ لیکن گراؤنڈ پر اس طرح کی کوئی صورتحال نظر نہیں آتی۔ میرے حلقے میں  

اس وقت سی آر بی سی ای بہت بڑا نہری سسٹم ہ جوبہت  عرصے سے چل رہا ہ لیکن پچھلے دو 

کے سیلاب میں وہ نہری 2022سال سے وہ اس وقت عوام کو متعلقہ پانی نہیں دے رہا جس کی وجہ  

سسٹم مکمل تباہ ہو گیا تھا اور اس کے بعد دو چار دفعہ اس کو بنایا گیا لیکن اس کے بعد  اب بھی وہاں پانی  

موجود نہیں ہ جس گراؤنڈ پر یہ کسان دوست بجٹ کا نعرہ لگایا گیا ہ لیکن حقیقت کیا ہ ،گراؤنڈ  

شفاارمر   اکہیں پر بھی اپنے لئ ٹیوب ویل  لگاتے ہیں توواپڈ  لئپر اگر کسان اپنے  

 

ن
والے انُ کے ٹرا

کے   کو میسر کرن  پانی  کم   وجہ سے  کی  ہون  نہ  موجود  پانی  نہر  میں  وہ  اگر  ہیں،  اگر    لئاٹُھا لیتے 

پانی موجود    میںاُٹھا لئ جاتے ہیں ،نہر petter engineلگاتے ہیں تو ان کے   engine petterوہ 

اس پر درخواست کرتا  اُس کی صحیح طریقے سے تقسیم کار نہیں ہ تو میں  وہ پانی آتا ہ  نہیں ہ 

 کو لانچ کرن سے پہلے جو سابق بنے ہوئے ہیں خدارا اُن پر توجہ دی ۔   پراجیکٹ  ہوں زراعت کے  

 انُہ کو پہلے بہتر کیا جائے ۔ 

رٹی اداروں میں    جناب سپیکر ! لمبے عرصے سے ای چیز کو محسوس کیا جا رہا ہ تمام تر سکیو      

ہر سال بھرتیاں  ہوتی ہیں،اُن میں  نئے لوگوں کو شامل کیا جاتا ہ لیکن اس وقت ہمارے حلقے میں  

بلکہ پنجاب بھر کے اندر یونین کونسلوں  کے سیکرٹریوں کی نئی بھرتیاں نہیں ہو رہی ہیں جس کی وجہ 

سے عوام اس وقت مارے مارے پِھرتی  ہ۔ ای سیکرٹری پانچ پانچ یونین کونسلوں کو چلاتا ہ پورا 

گھومتے  رہتے ہیں اُن کو  سیکرٹری میسر نہیں  لئدن عوام  اپنے کاغذات کا اُن سے کام کروان کے  

میں   کونسل  یونین  حوالے سے  اس  کہ  گ  کروں  درخواست  سے  ۔میں منسٹر صاحب  ہیں  ہوتے  

جائیں۔اس وقت بہت عرصے سے تعلیمی سسٹم کے اندر ،ایجوکیشن   کئےجاری setupبھرتیوں کے

اندر بھی بھرتیاں نہیں ہوئی ہیں تو لوگ اس وقت اس حوالے سے انتہائی پریشان ہیں ۔اب   کے 

علاقوں میں قائم ہیں   ، صحت کے حوالے سے بات کرن چاہتا ہوں رورل ہیلتھ سنٹر  مختلف بستیوں  میں  

لیکن وہاں کسی قسم کی سہولیات میسر نہیں ہیں ۔ ہماری محترمہ  مریم نواز صاحبہ  کے یہاں نظر آن 

وہ مشفقانہ  چہرے کے سات  تصاویر میں نظر آتی ہیں    پراجیکٹ  میں تو بہت سے   اور  نظر آتے ہیں 

 لیکن خدارا  دیہی  علاقوں کی ترقی کے لئ بھی وہ کسی قسم کی تھوڑی سی توجہ دی۔ 

 کری ۔ please wind upجی، حافظ صاحب  : جناب ڈپٹ سپیکر 
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: دیہی  علاقوں  نہیں ہون چاہئے  لئجناب سپیکر !یہ مشفقانہ چہرہ صرف لاہور کے    جناب محمد طاہر 

۔ سات سات میں تونسہ ضلع  کے حوالے سے  توجہ دلوان چاہتا ہوں  تونسہ  ضلع  بھی ہون چاہئے  لئ کے  

درخواست ہ کہ   باوجود بھی فنکشنل نہیں کیا گیا۔ میری  ای عرصے سے ضلع منظور ہون کے 

تونسہ ضلع کو فنکشنل  کیا  جائے تمام تر ادارے وہاں قائم ہو چکے ہیں ، عمارتیں موجود ہیں لیکن اس 

کے باوجود بھی ان کو فنکشنل نہیں کیا جا رہا ہ۔ ای درخواست کرتا ہوں  ہماری زبان میں ای  

م پھنسی ہوئی ہ  سمثال کرتے ہیں، اُونٹ لن گیا ہ اُ 
ُ
میں پھنسی ہوئی ہیں کی د

ُ
۔یہ جہاں جہاں د

موں  کو نکا
ُ
ل دی ۔تمام تر ادارے عمارتیں سب کچھ موجود ہون کے باوجود ان پر  کسی قسم کا  انُ د

 ۔  کھنڈرات کا منظر  پیش کر رہی ہیں   کام نہیں کیا جاتا۔ وہ عمارتیں جو حکومت اور ریاست کا اثاثہ ہیں 

کرتا ہوں  کہ تونسہ لیہ پل ای عرصے سے requestسات میں تونسہ لیہ  پل کے حوالےسے میں  

میں ان سے درخواست کرتا ہوں،یہ آپ  ہیں    چل رہا ہ یہ مسلم لیگ )ن( کے ہمارے لوگ بیٹھے  

 کا کریڈٹ ہ خدارا  ہمارے لئ تونسہ لیہ پل کو چلا دی ۔ 

 حافظ صاحب بہت شکریہ ۔  :   جناب ڈپٹ سپیکر 

 ہ ۔ requestجناب سپیکر !ای آخری   :جناب محمد طاہر 

 جی، حافظ صاحب! : جناب ڈپٹ سپیکر 

گت االی پل بہت عرصہ سے تیار ہو چکا ہ لیکن اس کو چالو   :  جناب محمد طاہر 

 

ت
گ
اور  جناب سپیکر !فاضلہ 

کے سیلاب میں  2022نہیں کیا جا رہا ، منسٹر صاحب تشریف فرما ہیں میں درخواست کرن چاہتا ہوں  

ہمارے علاقے  میں انڈس ہائی وے  سے ملنے والی رابطہ سڑکیں تمام تر ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہو چکی ہیں   

اب اڑھائی سے تین سال گزرن والے ہیں انُ پر کسی قسم کا کام نہیں کیا گیا ۔کچھ سڑکیں اس بجٹ  

 کروائی جائے۔ repairingمیں آئی ہیں  تو میں درخواست کرتا ہوں کہ اُن  سڑکوں کی دوبارہ 

 جی، بہت شکریہ ۔  :   جناب ڈپٹ سپیکر 

 جناب سپیکر!آخری درخواست کرن چاہتا ہوں ۔   :  جناب محمد طاہر 

 حافظ صاحب !آپ کا پوائنٹ آگیا ہ ۔ : جناب ڈپٹ سپیکر 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

486 

طاہر  محمد  رنگ  : جناب  گیا  بنایا  روڈ  ای  کوہ سلیمان میں  ۔  پوائنٹ  ای  ! صرف  جناب سپیکر 

وڈ  جس   کار  ای عرصہ سے مکمل  ہو چکا ہ  میری منسٹر صاحب سے درخواست    Iکافیز۔ چاڑی 

 بھی مکمل کیا جائے ۔شکریہ۔       IIفیز۔ ہ کہ اُس کا 

 اب ملک واصف مظہر صاحب اپنی بات کری۔ : جناب ڈپٹ سپیکر 

ایوان میں بجٹ  شکریہ۔  جناب سپیکر!  :ملک واصف مظہر   اس  پر بح ہو رہی    25-2024آج 

 بلین روپے کا ہ، جس پر ہم بات کر رہ ہیں۔ اس بجٹ میں  5446  ہ پنجاب کا یہ بجٹ تقریبا

روپے4600 ابھی    ۔ارب  ڑ سے 

 

 

 

ِ

اب مجھے سمجھ نہیں آتی حکومتی ب ریونیو دکھائے گئے ہیں۔  کے 

میرے دوست کہہ رہ تھے کہ پاکستان پیپلز پارٹی سے تعلق رکھنے والے ممبران ای ٹکٹ میں دو  

مزے لے رہ ہیں ،ہم چاہتے ہیں کہ مثبت تنقید کی جائے اس صوبے اور اس ملک کو آگے لے  

ادھر   ۔  گی  کرے  ادا  کردار  مثبت  اپنا  میں  اس  پارٹی  پیپلز  پاکستان  تو  جائے  کی  بات  کی  جان 

کی   اپنے لیڈر  کو  ان  اور  کی بات کری  اپنے لیڈر  یہ ضرور  دوست بیٹھے ہیں  میرےاپوزیشن کے 

بات کرنی بھی چاہئے، مگر آج جب کہ بجٹ پر بح ہو رہی ہ تو کسی دوست ن یہ نہیں کہا کہ یہ  

ہ۔ یہ خسارے کا بجٹ پیش کیا گیا ہ اس میں جو صوبائی    deficit budgetآٹھ  سو بلین کا

کا  ذکر کروں گ  اُن  وصولیاں  کہ صوبائی    کیا گیا  estimateمیں  242023-وصولیاں  ہیں میں 

ں گی لیکن  625 ہو  کی  روپے  ارب  روپے کی ہوئیں کیونکہ یہ بجٹ    479۔  کیا  assumeبلین  

تو ہمارے ڈیپارٹمنٹ ہمارے منسٹر صاحب ن   کی    960کیا کہ    assumeجاتا ہ  بلین روپے 

کیا گیا ہ نہ ہی اس پر نئے ٹیکس لگائے گئے ہیں    assumeفیصد اضافہ    54وصولیاں ہوں گی  جو  

تو میرا سوال یہ ہ کہ بغیر ٹیکس لگائے جیسا کہ بجٹ میں کہا گیا ہ کہ یہ پنجاب کا ٹیکس فری بجٹ  

فیصد اضافہ ہو    54ہ تو پھر اس میں کیا ایسی جادو کی چھڑی چلائی گئی ہ جس سے وصولیات میں  

گیا ہ تو میرا سوال ہ کہ اس پر ضرور روشنی ڈالی جائے کہ یہ صرف الفاظ ہی کا گورکھ دھندا نہ  

اور پنجاب کی عوام کو بے وقوف نہ بنایا جائے بلکہ  ایوان  پر    actualہو یہ صرف اس  صورتحال 

   تو  ہوتا ہ   compositionکا    revenue and expensesبجٹ آپ کے  بات کی جائے۔  

 ، پر بات کرتے ہیں مگر کبھی ہم    taxationہم  کیا وجہ ہ کہ ہم ریونیو  پر ضرور بات کرتے ہیں 
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ن اپنے خرچے کم کرن کی بات نہیں کی، یہ جو ہم ن آخری سپلیمنٹری بجٹ منظور کیا اس میں  

بھی میں ن گزارش کی تھی کہ یہ پنجاب کے غریب  کی رگوں سے خون کا آخری قطرہ تک نچوڑا  

جا رہا ہ خدارا اس ملک پر بیوروکریسی کے نجائز خرچے ختم کرن چاہئیں  اورجو کروڑوں روپے  

کی گڑیاں دی گئی ہیں ان کو بھی ختم کرن چاہئے،اپنے خرچے کم کر کے ہم اس ملک اور پنجاب کی غریب 

۔ ارب روپے کا ڈویلپمنٹ بجٹ پیش کیا گیا ہ تو اس میں کوئی شک  842عوام کو خوشحال کر سکتے ہیں۔ 

انہ صاحب کی توجہ  کی  بات نہیں کہ یہ ای تاریخی ڈویلپمنٹ بجٹ پیش کیا گیا ہ میں اس پر وزیر خز 

فیصد  تھا اس کو بالکل ہی نظر انداز کیا گیا ہ اگر کسی بھی    34چاہوں گ کہ بجٹ میں جو جنوبی پنجاب کا  

اگر کوئی پارٹی اس کو نظر    کرن چاہئے،   appreciateحکومت یا کسی بھی پارٹی کی اچھی بات ہ تو اس کو 

کو  اس  نتے   میرا فرض بنتا ہ کہ میں  کا ممبر ہون کے  پارٹی  تو میرا پاکستان پیپلز  انداز کر رہی ہ 

فیصد بجٹ جنوبی پنجاب کو دیا ہ تو میں سمجھتا ہوں کہ  34حکومت میں   پوائنٹ آؤٹ کروں ،اگر سابقہ 

کرن چاہئے تھا اور میرا مطالب ہ کہ جنوبی پنجاب کو نہ صرف اس کا حصہ دیا جائے  appreciateاس کو  

کر کے صرف لاہور re-appropriateکیا جائے تاکہ اس کی سکیموں کو   ring-fencingبلکہ اس کو 

لاکھ نوجوان بے روزگر ہیں۔ یہاں میرے   90یا اپر پنجاب میں ہی سارا بجٹ نہ لگایا جائے۔ پنجاب میں 

کا  زراعت  گ  بات کروں  پر  زراعت  تو میں بھی  بات کی ہ  زراعت کے حوالے سے  دوستوں ن 

مطابق  statisticsحکومتی   کے  6.35کے  سے    فیصد  پنجاب  growthحساب  اور  تھی  رہی  کر 

کیا وجہ  تھی کہ جو پنجاب کا  سیکٹر ترقی کر رہا  تھا اس کو تو    فیصد پر تھی  overall economy   2.35کی 

آج یہاں پر میری  کی ہڈی کی حیثیت رکھتا ہ اس کے گلے کو کاٹا گیا ، ھ دبایا گیا،آج کسان پنجاب کی ریڑ 

 ن بات کی ہ کہ آٹے کی قیمت کم ہو گئی ہ اگر کسان کا گلا کاٹ کر آٹے کی قیمت کم کی گئی ای بہن 

ہ تو یہ اس کسان کے سات زیادتی ہ۔ حکومت کو ڈیزل کی قیمت کم کرنی چاہئے، حکومت کو کھاد کی 

کھاد کی ضرورت ہوتی ہ اس وقت    DAPقیمت کم کرنی چاہئے، میں سمجھتا ہوں کہ وہ کھاد مافیا جب  

ہزار روپے میں بک رہی ہ تو اس کی کیا وجہ    9ہزار روپے ہو جاتی ہ اور آج وہ کھاد   16اس کی قیمت  

ا حکومت کو اس ہزار روپے کا فرق ہ تو یہ صرف اور صرف بلیک مارکیٹنگ ہوتی ہ لہٰ  7ہ کہ یہ جو 

کروں گ کہ میرے حلقے میں  بارے میں سوچنا چاہئے،اپنے کسان کے لئ سوچنا چاہئے۔ میں گزارش  

پورا   ongoing schemes جو   سنٹر  قادر  ٹراما  پر  ں  اس  تھی  سکیم  ای  سے  نم  فیصد   90کے 
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spending    فیصد   10فیصد باقی رہتی ہ لیکن مجھے نہیں پتا کہ کس وجہ سے وہ    10صرف  ، ہو چکی ہ 

spending  ختم کر دی گئی اور موجودہ بجٹ میں اس   schemes  ongoing  کے لئ کوئی فنڈ نہیں

ی طرح ٹوٹ  ہ وہ سڑک بھی بُ   entryرکھا گیا ،اسی طرح ملتان کی ای پیر ا ں  غیب روڈ سے ای 

   وزیر خزانہ    پھوٹ کا شکار ہ تو میں 

ے

  صاحب سے گزارش کروں گ کہ پیراں غیب روڈ کے لئ پیسے دی 

ہ اس کو بھی مکمل کیا جائے ۔ میں    entryجائیں، اسی طرح خانیوال سے ملتان میں جنگل مڑیالہ  روڈ  

پرانی یونیورسٹی ہ   ای  کی  گ کہ نشتر میڈیکل یونیورسٹی،ملتان  ای گزارش کروں  کو  اس  آج بھی 

independent university   ٰدیا گیا لہ درجہ نہیں  کو مکمل کا  اس یونیورسٹی   independent ا 

university    میں انہ الفاظ کے سات آپ سے اجازت چاہوں گ اور میں گزارش  ۔ کا درجہ دیا جائے

ڑ کی طرف سے برداشت کیا 

 

 

 

ِ

کروں گ کہ جو اچھی اور مثبت تنقید ہ اس کو بھی حکومتی اور اپوزیشن ب

جان چاہئےاور جو ہمارے ممبران بجٹ کے حوالے سے گزارشات کر رہ ہیں تو میں وزیر خزانہ سے 

 بجٹ  میں شامل کیا جائے۔ بہت شکریہ ۔   بھی   گزارش کروں گ کہ ان کو 

 ۔ جی اب محترمہ زرنب شیر اپنی بات کری : جناب ڈپٹ سپیکر 

مجھے بڑے افسوس کے سات یہ کہنا پڑ رہا ہ کہ میں پچھلے چار !سپیکر جناب  محترمہ زرنب شیر:

اٹھایا تو مجھے سب سے پہلے  مایوس ہوں، جب میں ن حلف  انتہائی  کارکردگی سے  کی  کی اسمبلی  ماہ 

Rules of Procedure and Constitution books   دی گئیں جن کو پڑھنے کے بعد

اور ہوا کہ میں پنجاب کی بالعموم  آواز بن   بہاؤ   اپنے ضلع منڈی  بالخصوص مجھے محسوس  الدین   کی 

لیکن ان   کئے   discussسکتی ہوں ،میں ن پچھلے چار ماہ میں متعدد بار اپنے ضلع کے مسائل ایوان میں  

کہتی ہوں کہ میں اپنے  حلقے کی عوام مسائل کا تاحال کوئی حل نہیں نکالا جا سکا ،مگر آج میں یہ بات برملا 

یہ ای ربڑ سٹمپ اور بے اختیار اسمبلی ہ ، پنجاب کے فیصلے کہیں اور کئے ۔ کے سامنے شرمندہ ہوں 

اور پاکستان بھر کی   75میرے  حلقے کی عوام ن مجھے    ـجاتے ہیں   ہزار ووٹ دے کر کامیاب کروایا 

میری   ۔ صوبائی ا سمبلیوں میں سب سے زیادہ ووٹ دے کر خواتین امیدواران میں پہلے نمبر پر لائے  

دلی تمنا ہ کہ میں اپنے حلقے کےشہریوں کی زندگیوں میں کچھ بہتری لا سکوں لیکن یہ بجٹ میرے   

موجودہ بجٹ    ۔ ان کے لئ ما سوائے ٹیکسز کے یہ کچھ نہیں لایا    ۔ حلقے کی عوام کے حقوق چھین رہا ہ  



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

489 

ڑ رکھی گئی ہیں ستم ظریفی    PP-40میں میرے حلقہ 

 

ز
 م
سکی

کے لئ صرف چار سے پانچ نئی چھوٹی چھوٹی 

یہ ہ کہ میرے تین لاکھ کی آبادی کے شہر کے لئ صرف تین کروڑ روپے سیوریج اور ڈرینج کے  

لئ رکھے گئے اس کے علاوہ ای بھی سکیم میرے شہر کے لئ نہیں رکھی گئی جبکہ دیہاتی ایریا میں 

ڑ رکھی گئی ہیں جو کہ نکافی ہیں میں اس  

 

 ر
 مٹ
سکی

ارب روپے کے ۔   842سڑکوں کی مد میں صرف تین 

اور مطالب کرتی ہوں کہ آبادی کے تناسب سے میرے  حلقے کی   ڈویلپمنٹ بجٹ کو مسترد کرتی ہوں 

کا   ڑ 

 

 ر
 مٹ
سکی

 جبکہ موجودہ بجٹ  ہون چاہئے   shareعوام کے لئ ساڑھے تین  ارب روپے کی ڈویلپمنٹ 

میرے حلقے کا کیا قصور ہ ؟ کیا وہ اس  ـکروڑ روپے بھی نہیں رکھے گئے 50میں میرے  حلقے کے لئ 

ادا نہیں کرتے ؟ میرے لئ یہ   ؟ کیا ہم ٹیکسز  اور  بات  صوبے کے شہری نہیں ہیں  باعث تشویش 

  ۔باعث ندامت ہ کہ میں اس ایوان میں اپنے  حلقے کی آواز نہیں بن سکی  

! میں یہ بات دل سے کہتی ہوں کہ اگر حکومت ن یہی وتیرہ رکھنا ہ تو اس  سپیکر جناب  

میں   ۔ضائع نہ ہو اسے بچایا جا سکے    پیسال کو بند کیا جائے تاکہ اس غریب عوام کے ٹیکسز کا  ہا اسمبلی  

لاکھ آبادی کی عوام کی نمائندہ ہوں میں ن یہاں پر نوشکی جیس اندوہناک دہشت گردانہ واقعہ پر   پانچ 

 ماؤں کی گود اجاڑ دی گئی ان یب بات کی جس میں ا ی ہی گؤں کے چھ نوجوانوں کی شہادت ہوئی اور غر 

 Callکا واحد ذریعہ معاش وہی چھ نوجوان تھے ان کی مالی امداد اور  پنجاب کے شہریوں کے تحفظ کے لئ 

Attention Notice    ہاؤس میں کیا گیا  نہیں  take upجمع کرایا گیا جسے  دوبارہ سے   ۔   اس کے بعد 

گوادر میں پنجابی مزدوروں کو قتل کیا گیا اور اس کے بعد پرسوں ہی بلوچستان میں دس مزید پنجابی اغوا کر 

 ۔ کرایا جائے  take upکو   Call Attention Noticeمیری استدعا ہ کہ میرے    ۔ لئ گئے  

میں ن یہاں پر اپنے ہسپتال ،غیر قانونی ہاؤسنگ سوسائٹیز اور اپنے شہر کے    ! سپیکر جناب   

  

 

 

  ۔ پانچ ہزار تاجروں کے بڑھتے ہوئے کرایوں کی بات کی مگر حکومت کے کان پر جوں تک نہ رین

ان کی ستم ظریفی دیکھیں  کہ اس ہاؤس ن متفقہ طور پر میری قرار داد منظور کی مگر اتنا عرصہ گزرن  

میں ن یہاں پر تحری ۔ کے باوجود اس سکیم کے لئ آئندہ بجٹ میں ای روپیہ تک نہیں رکھا گیا  

التوائے کار جمع کرائی کہ حکومت ن  غیر قانونی طور پر میرے شہر کے سٹی ہسپتال اور چلڈرن ہسپتال  

کا    mergeہسپتال میں    DHQکو   ختم کر دیا ہ جن کا آپس کا فاصلہ صرف دس statusکر کے ان 

میں یہاں پر وزیر صحت کو تجویز دینا چاہوں گی ۔ کلومیٹر تھا ،مگر اس پر تا حال کوئی جواب نہیں مل سکا 
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ہسپتال کے لئ مزید فنڈز رکھے جائیں اور اس کے سات سات  DHQکہ ضلع منڈی بہاؤالدین کے  

ہمیں وہاں پر ٹراما سنٹر اور کارڈی  ۔ بحال کیا جائے   statusہمارے سٹی ہسپتال اور چلڈرن ہسپتال کا  

میرے ضلع کو تعلیم  ۔سنٹر کی اشد  ضرورت ہ وہ تعمیر کئے جائیں ان کےلئ فنڈز مختص کئے جائیں 

دو سو  ، میرا ضلع یونیورسٹی جیسی نعمت سے محروم ہ جبکہ پاکستان بھر میں  کے مسائل درپیش ہیں 

اور پنجاب میں سو کے قریب یونیورسٹیز ہیں  میرے ضلع سے چھوٹا ضلع    ۔سے زائد یونیورسٹیز ہیں 

   ۔۔۔حافظ آباد جس میں یونیورسٹی قائم کی جا چکی ہ جبکہ دونوں اضلاع میں 

 ( اذان عص )

 کرسئی صدارت پر متمکن ہوئے( جناب  سمیع اللہ خان  )اس مرحلہ پر جناب چیئرمین 

 : جی ، محترمہ! جناب چیئرمین

جناب چیئرمین! میرے ضلع کو تعلیم کے مسائل درپیش ہیں ،ضلع قائم ہوئے  :  محترمہ زرنب شیر 

پاکستان   ۔ عرصہ تیس سال سے زیادہ گزر چکا ہ لیکن  میرا ضلع یونیورسٹی جیسی نعمت سے محروم ہ  

اور ان میں سے سو کے قریب  یونیورسٹیز صرف   بھر میں دو سو سے زائد یونیورسٹیز  قائم ہو چکی ہیں 

نوں اضلاع  میں  سب و حافظ آباد جیس چھوٹے ضلع میں بھی یونیورسٹی قائم ہ جبکہ د ۔ ہیں  میں  پنجاب 

میری استدعا ہ کہ زمین کی خریداری کے لئ مختص  ۔ کیمپس ای ہی وقت میں قائم کئے گئے تھے  

فنڈز کو فوری طور پر استعمال کیا جائے اور زمین کی  خریداری کا مرحلہ مکمل کر کے اس کے سات سات  

منظور کرکے بلڈنگ کے لئ فنڈز مختص کئے جائیں تاکہ اسی سال اس پر کام شروع   Charterاس کا  

دینے کی   facilitiesمیں سکولز کی پرائیویٹائزیشن کی مخالفت کرتی ہوں ان سکولز کو بہتر    ۔ ہو سکے  

ہیں  رہ  جا  دینے  پر  انہیں ٹھیکے  آپ  کی ۔ بجائے  اس  خاطر  کی  بچوں کے مستقبل  میں پنجاب کے 

 ۔ مخالفت کرتی ہوں  

جناب چیئرمین! میں ن پہلے بھی استدعا کی کہ  میرے شہر میں ماڈل قبرستان کے لئ زمین   

کا دعٰو۔ بھی نہیں رکھا گیا   پیسا درکار ہ لیکن اس بجٹ میں اس کے لئ ای   ی کہ پنجاب حکومت 

ن  حکومت  وفاقی  ن،  )ن(  لیگ  مسلم  جماعت  کی  ان  جبکہ  ؟  ہ  سچ  کیسے  بجٹ  فری  ٹیکس 

آٹا، دال ،چینی، بچوں   ۔ ارب سے زائد نئے ٹیکسز لگائے ہیں اور موجودہ ٹیکسز میں اضافہ کیا  ۔ 3700
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ادویات سمیت ہر چیز میں ملک میں پہلی دفعہ   اور  دیا   18کا دودھ ،بچوں کی کتابیں  فیصد سیلز ٹیکس لگا 

روپے    80سے    60بجلی کی بنیادی قیمت تقریبا چھ روپے بڑھا دی گئی ،پٹرولیم لیوی میں مزید     ۔ گیاہ  

تو کیا یہ ٹیکس پنجاب کی عوام ن نہیں دینا ؟ سات ہی سات وفاق ن تنخواہ دار طبقے پر  ۔ اضافہ کر دیا گیا 

  

ے

گر پنجاب میں   ا اس ایوان سے میرا یہ سوال ہ کہ جب وفاق یہ ٹیکس لگا رہا ہ  اور ۔ ٹیکسز لگا دی 

 کیا یہ ٹیکس ادا نہیں کرے گ ؟    ٹیکس فری ہ تو پنجاب میں تنخواہ دارطبق 

ارب    ای  سود  بلا  کے لئ  ججز  کورٹ کے  ہائی  میں  جناب چیئرمین! پنجاب کے بجٹ 

نوازشات کے زمرے میں آتی ہ پر   اور ججز   اقربا پروری  جو  رقم رکھی گئی ہ     ۔ روپے  کی خطیر 

ان غریبوں    پیسا ا یہ  پنجاب کی سات کروڑ آبادی اس وقت دو وقت کی روٹی کھان سے  قاصر ہ لہٰ

پنجاب میں سیاسی آزادی   ۔میں آخر میں پنجاب میں انسانی حقوق کی بات کرن چاہتی ہوں ۔کو دیا جائے

مکمل ختم ہو کر رہ چکی ہ ، عوامی اجتماعات تو دور پی ٹی آئی کا جھنڈا نظر آ جائے تو ڈی پی او موقع پر پہنچ  

جاتا ہ اورضلع میں ایمر جنسی لگ جاتی ہ جیسا کہ کل پی ٹی آئی کے پرامن احتجاج کی صرف کال  

 ۔۔۔ خان احتجاج کی کال دیتا ہ ۔نفذ کر دی گئی  144پر دفعہ 

 ۔ کری   wind up: محترمہ ! پلیز  جناب چیئرمین 

خان احتجاج کی کال دیتا ہ تو یہ لوگ تین ۔ جناب چیئرمین ! صرف ای منٹ :   محترمہ زرنب شیر 

مئی ؟ کیا نقصان ہوا ؟ کیا کوئی زخمی ہوا ؟شرم نہیں آتی ای ایٹمی ملک ۔  9کیا تھا وہ ۔ تین دن نہیں سوتے 

so called  ہوئی دنیا  مئی کو یرغمال ۔ 9دنیا کی سب سے طاقتور فورس جو صرف تین خواتین کے ہاتھوں

؟  اس آئی جی سے کیوں نہیں پوچھا جاتا کہ کدھر تھی یہ ساڑھے تین لاکھ فورس ۔ کو کیا پیغام دیا جا رہا  

یہ تو نہیں  ۔ کون ہ یہ شخص؟ اس کی کیا کارکردگی ہ ؟ نگران دور سے اب تک یہی آئی جی چلا آ رہا ہ 

 ۔ بولیں گے لیکن میں آپ کوبتاتی ہوں  

میں آپ کو بتاتی ۔ سیکنڈ  بھی نہیں  ہوئے  30جناب والا! میں ن ای منٹ مانگا تھا لیکن ابھی 

فارم  یہ  کہ  رہتھے    47ہوں  کر  فراہم  سکیورٹی  کو  والوں  بجٹ ۔ بنان  کا  فورس  غنڈہ  اس  لئ  اس 

ہم کس نظام میں رہ رہ ہیں ؟ ای انسان سال   ۔ ارب روپے کر دیا گیا  ۔   190ارب روپے سے  ۔ 163

میں تو ججز سے بھی سوال    ۔ سے جیل میں ہ ضمانت ہوئی تو پھر دوسرے مقدمےمیں گرفتاری کر لی 
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رہا   آ  ؟ ان کو کچھ نظر نہیں  وہ اس معاشرے کا حصہ نہیں ہیں  کا ریمانڈ ۔ کرتی ہوں کہ کیا  ماہ  ای ای 

دے رہ ہیں اور جب کوئی انصاف کرن لگتا ہ تو  آپ سرگودھا اور راولپنڈی کے ججز کے  لکھے گئے  

 ۔ خطوط سے اندازہ لگا لیں 

 ۔ : محترمہ !بہت شکریہجناب چیئرمین

   Only last line   : جناب چیئرمین!پلیز ای منٹمحترمہ زرنب شیر

   بہت شکریہ ۔منٹ ہو گئے ہیں  12: محترمہ! آپ کے تقریبا جناب چیئرمین

اور آپ  seconds 30جی، آپ کے پاس  جناب چیئرمین: بات  seconds 30ہیں  اپنی  میں 

 مکمل کر لیں۔ 

شیر: زرنب  کے  محترمہ  راولپنڈی  اور  سرگودھا  ہوئے  judgesجناب چیئرمین!آپ  کے لکھے 

اور بے ایمان ہ کہ میں تو ان کے بجٹ میں corruptخطوط سے اندازہ لگا لیں۔یہ فورس اس قدر  

کا taxکٹوتی کے حق میں ووٹ دوں گی اور میں اس ایواان سے بھی کہوں گی کہ یہ غریب عوام کے  

ا ان کے بجٹ میں اضافے کو رد کری تاکہ ان کی ہوش ٹھکان آسکے۔میں مطالب کرتی  پیسا ہ لہٰ 

خان بھٹی  محمد  اور  ،شاہ محمود قریشی   بی  بی  ،بشریٰ  خان  عمران  ہوں میرے لیڈر،مسلم ساُمہ کے لیڈر 

 .Thank you very muchکا موقع فراہم کیا جائے۔ fair trialآئی ورکر کو    ٹی   سمیت ہر پی 

 جی،بہت شکریہ۔اب محترمہ عظمیٰ کاردار بات کری گی۔ جناب چیئرمین: 

کاردار: ممبران  محترمہ عظمیٰ  معزز  اپنے  میں  تو  پہلے  سے  شکریہ۔سب  جناب چیئرمین!بہت 

ُ ا کے لئ فارم  

 

کا رون دھون بند کر دی کیونکہ قوم  47اور  45حزب اختلاف سے کہوں گی کہ خ

تو   دوبارہ گنتی ہوتی ہ  راس کی  او  پر جو بھی حلقہ کھولا جاتا ہ  آ گئی ہ۔ان کے کہنے  بڑی تنگ 

وہ  recountingان کے امیدوار   اور  بھی ہمیں مل جاتی ہ۔ ان کو یہ  seatمیں ہار جاتے ہیں 

اب   کہ  ہ  ضروری  دینا بہت  کروا  قوم  NROباور  اور  گ  کبھی  9نہیں ملے  کو  سانحہ  ۔مئی کے 

 معاف نہیں کرے گی۔ 
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اور اب یہ مریم سپیڈ بھی  دیکھ رہ    جناب چیئرمین!انہوں ن شہباز سپیڈ تو دیکھی ہ 

وٹ گئے  ہیں اور ان کو سمجھ نہیں آ رہی کہ یہ 
ُ 
ہیں۔یہ مریم سپیڈ دیکھ کر بوکھلا  گئے ہیں،ان کے چھکے چ

کیا کری۔انہوں ن سمجھا تھا کہ مریم نواز آئیں گی ،ڈرائنگ روم میں بیٹھ کر ای دو باتیں کری گی  

کے  performance and deliveryاور پھر فارغ ہو جائیں گی۔محترمہ مریم نواز صاحبہ  ن تو  

 ہیں۔ان  کے وزیر اعلی بزدار سرکار پہلے  

ے

دنوں میں خود ہمیں بتاتے تھے کہ میں تو 100ریکارڈ توڑ دی 

از کم   نئے  30سے  25ابھی فائلیں پڑھنی سیکھ رہا ہوں جبکہ محترمہ مریم نواز صاحبہ ن اب تک کم 

projects  کا اجراء بھی کر دیا ہ۔انہوں ن صرف نئےprojects  وہ ان کو کا اجراء نہیں کیا بلکہ 

monitor    بھی کرتی ہیں کہ جو کچھ کہا گیا  ہ آیا وہground پر ہو رہا ہ یا نہیں؟آپ ن ان کا کام

Clinic on Wheels اور صفائی ستھرائی کے کاموں میں  بھی ان کی کی صورت میں دیکھ لیا ہوگ 

لائشیں  بہتر کارکردگی سب کے سامنے آ چکی ہ۔پہلی مرتبہ  عیدالاضحیٰ کے موقع پر کسی جگہ بھی آ 

دوسرے   کہ  ہ  یہ  تو  رہا ہ۔حد  آ  نظر  زڑا 
ھ

 

ی
ُ
س

صاف  پنجاب  آئیں۔پورا  ہوئی نظر نہیں  بکھری 

صوبے بھی رو پڑے ہیں،وہ کہہ رہ ہیں کہ آپ ن ہمیں مصیبت میں ڈال دیا ہ،لوگ  ہمارے  

زڑائی کا بڑا اچھا نظام ہ تو یہاں پر ایسا کیوں نہیں ہو رہا  
ھ

 

ی
ُ
س

پیچھے پڑ گئے ہیں کہ صوبہ پنجاب میں صفائی 

زڑائی کیوں نہیں ہو رہی؟آپ دیکھیں گے کہ اگلے پانچ سالوں 
ھ

 

ی
ُ
س

اور ہمارے صوبوں میں صفائی 

میں مزید بہت سے ریکارڈ قائم ہوں گے۔ہم    ان شاءاللہ تعالی نئے نئے منصوبے بناتے جائیں گے 

 اور حزب اختلاف کے لوگ دیکھتے رہ جائیں گے۔ 

جناب چیئرمین!ابھی کچھ دیر پہلے حزب اختلاف سے تعلق رکھنے والے ای معزز ممبر تونسہ  

تونسہ کے fundsکا رون رو رہ تھے۔ان کے دور حکومت میں ہم ن تو یہی سُنا تھا کہ سارے ترقیاتی  

کہاں چلے گئے؟ اگر آپ کے دور حکومت میں تونسہ کے لئ  fundsعلاقے میں لگ  رہ ہیں۔بھئی!وہ  

والے   یا گجر صاحب سے fundsجاری ہون  اس بارے میں فرح گوگی  وہاں پر نہیں لگے تو پھر آپ 

وہ سارے   کہ  ان سے پوچھیں  پر money launderingآپ  fundsپوچھیں۔آپ  کر کے کہاں 

 لے کر خود بھی  بھاگ گئے ہیں۔ fundsلے گئے ہیں؟وہ سارے 

بڑا    اور  development planجناب چیئرمین!اس بجٹ میں سب سے  ہ  گیا  دیا 

developmentتقریبا لئ  کا 829کے  روپے  میں  budget ۔ارب  ہ۔جب  گیا  کیا  مختص 
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Gender Mainstreaming Committee  کیChairperson  ہیلتھ ن  میں  تو  تھی  

وا یا او ران سے پوچھا  کہ آپ ن خواتین کی بہبود کے لئ کیا  ُ
ِ
 ہ؟انہوں جواب  کیا ڈیپارٹمنٹ کو ب

پانچ   لئ  کے  خواتین  ن  ہم  کہ  بنایا Mother and Child Unitsدیا  پروگرام  کا  بنان 

بنان کا منصوبہ موجود    Mother and Child Unitsکہا کہ یہ ٹھیک ہ کہ پانچ  نہ۔میں  

ہ لیکن ان کے لئ آپ ن صرف پانچ کروڑ روپے مختص کئے ہیں۔انہوں ن کہا کہ بس ایسا ہی 

ہ کیونکہ یہ صرف کاغذی کارروائی ہ۔اب ایسا نہیں ہاور ہم صرف کاغذی کارروائی نہیں کر  

بلین روپے کا بجٹ مختص  675رہ بلکہ عملی طور پر کام کر رہ ہیں۔ہم ن شعبہ صحت کے لئ  

اور کینسر ہسپتال کے  ,DHQ, THQ,RHCs, BHUsکیا ہ اور یہ پیسے موجود ہیں ۔سارے  

projects شروع ہو چکے ہیں۔ 

چیئرمین  ن    !جناب  حکومت  لئ  service deliveryہماری  بجٹ  27کے  فیصد 

increaseصرف ہ۔ہم  رہ  2633پر  service deliveryکیا   کر  خرچ  روپے  بلین 

ن   صاحبہ  اعلی  وزیر  کیا  Air Ambulance Serviceہیں۔ہماری  اعلان  کا  کرن  شروع 

ہ۔وزیر اعلی محترمہ مریم نواز شریف ن  ای مرتبہ بھی اپنے ہیلی کاپٹر کو استعمال نہیں کیا کیونکہ  

انہوں ن اپنا  ہیلی کاپٹر عوام کی خدمت کے لئ وقف کر دیا ہپی ٹی آئی  کے دور حکومت میں کیا  

کی  KPKوزیر اعلی خیبر پختونخوا کے ہیلی کاپٹر پر بیٹھ کر پورے 804ہوتا رہا ہ؟ہمارے قیدی نمبر 

گلا   taxpayersسیر کرتے تھے۔وہ   اپنا ہیلی کاپٹر بنی  کا   اُڑاتے تھے۔ان  کے پیسوں سے مزے 

 کرتا  تھا ۔  landسے اُڑتا تھا اور وزیر اعظم ہاؤس پر 

جناب چیئرمین!یہاں پر حزب اختلاف کے ای رکن کو مریم نواز صاحبہ کا گلاس یاد آ گیا   

ہکہ وہ ای خاص گلاس لے کر پھرتی ہیں۔ارے بھئی!آپ چائے،پانی اور کافی کس چیز میں پیتے 

ہیں؟ان کے لیڈر اور بشریٰ بی بی کے حوالے سے جادو ٹون کی باتیں زبان زد عام ہیں۔آپ کے دور  

کلو مرچیں جلائی گئی تھیں کیا وہ آپ ن نہیں دیکھیں؟اس کے علاوہ آپ کے لیڈر 20حکومت میں  

 میں جاتے ہیں وہ کیا ہوتا ہ ذرا ہمیں بھی سمجھا دی؟ courtsکالے ڈبے اور بالٹیاں پہن کر  

 کر لیں۔ wind upمحترمہ !آپ  جناب چیئرمین:
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 for میں Labour Departmentجناب چیئرمین!میں گزارش کروں گی کہ محترمہ عظمیٰ کاردار:

informal economy, for the registration and documentation of home 

based workers and domestic workers کے لئای الگdirectorate ہون چاہئے۔یہ

ای  billsدونوں   ہیں۔  کئے  پاس  ن  دوسرا  2019سال  billہم  اور  تھا  ہوا  پاس  سال billمیں 

 undocumentedمیں پاس ہوا ہ۔اصل میں ہمارے صوبہ پنجاب کی جو لیبر فورس ہ وہ  2023

بن جائے اور ان کی رجسٹریشن ہو جائے تو پھر  separate directorateہاگر ان کے لئ ای  

 میں بہت بہتری آئے گی۔ tax collection and revenueشاءاللہ ہماری    ان 

 جناب چیئرمین!میں اپنی تقریر کے آخر میں دو  شعرعرض کروں گی کہ : 

کی  نواز  مریم  کارکردگی   لاجواب 

کی پنجاب  گی  بدلے  تقدیر   ضرور 

گے چیخیں  تو  وہ  فسادی  ہیں    جو 

میں  بازار  و  کوچہ  ہر  ترقی  گے   دیکھیں 

 

 جی،بہت شکریہ۔ اب جناب احسن علی قریشی تقریر فرمائیں گے۔ جناب چیئرمین: 

جناب چیئرمین! محترمہ فرما  Oایاک نعبد وایاک نستعین   Oبسم اللہ الرحمٰ الرحیم جناب محمد احسن علی :

کا رون بند کری۔میں انہیں کہنا چاہتا ہوں کہ یہ قرآن پاک پر ہات 47اور فارم  45رہی تھی کہ یہ فارم  

پر منتخب ہو کر نہیں آئے؟ اگر یہ حلف دیتے ہیں تو ہم تمام 47رکھ کر حلف دے دی کہ کیا یہ فارم  

 اراکین یہ اسمبلی  چھوڑ کر چلے جائیں گے۔ 

کا بجٹ پیش کیا گیا ہ اور اس بجٹ پر ایوان میں 2025-2024جناب چیئرمین! سال   

بح ہو رہی ہ۔ہمیشہ کی طرح جنوبی پنجاب اور میرے ضلع کوٹ ادو کو اس بجٹ میں محروم رکھا  

گیا ہ اور ہمارے سات سوتیلی ماں جیسا سلوک کیا گیا ہ۔میرے ضلع مظفرگڑھ اور کوٹ ادو میں  

ابھی تک ای یونیورسٹی قائم نہیں ہوئی۔میرے علاقے کے لوگوں کے سات اتنا زیادہ ظلم ہم کبھی  

 سے محروم  کیا گیا ہ۔ fundsبھی برداشت نہیں کری گے۔ہمیشہ کی طرح ہمیں ترقیاتی 
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سال  !جناب چیئرمین  کہ  گ  کروں  بات  سے  حوالے  کے  میں 2018میں شعبہ تعلیم 

دی تھی۔اس کی زمین  COMSATS Universityعمران خان صاحب ن میرے علاقے کو  

نم   کے  وفاق  کام  transferبھی  کوئی  سے  حوالے  کے  یونیورسٹی  اس  ابھی تک  چکی ہ لیکن  ہو 

شروع نہیں کیا گیا۔میرا مطالب ہ کہ میرے علاقے کو نئی یونیورسٹی دی جائے تاکہ میرے علاقے  

 کے نوجوان بچے اور بچیاں اپنی دہلیز پر تعلیم حاصل کر سکیں۔ 

میں    علاقے  ن میرے  خان   عمران  قائد   Mother andجناب چیئرمین!میرے 

Child Hospital   کا فیصد کام مکمل ہو چکا ہ  80قائم کرن کی منظوری دی تھی۔اس ہسپتال 

کرتا  کی بھرپور مذمت  اس  رکھا گیا۔میں  روپیہ بھی نہیں  ای  اس کے لئ  اس بجٹ میں  لیکن 

ہوں۔میرے علاقے کے لوگوں کے سات سوتیلا سلوک نہ کیا جائے۔میرا مطالب ہ کہ میرے  

والے   ہون  قائم  میں  لئ Mother and Child Hospitalعلاقے  کے  کرن  مکمل  کو 

funds مختص کئے جائیں۔ 

حق ہ۔ہم سے ہمیشہ    ہمارا  صوبہ  الگ  کا  پنجاب  کی   تختجناب چیئرمین!جنوبی  لاہور 

غلامی کروائی گئی ہ۔میرے لیڈر عمران خان ن اپنے دور حکومت میں جنوبی پنجاب کے لئ الگ  

اختیارات   کو  ان  اور  تھے  جات کے سیکرٹری صاحبان بیٹھتے  کیا،وہاں مختلف محکمہ  قائم  سیکرٹریٹ 

تفویض کئے گئے تھے تاکہ وہ وہاں کے لوگوں کےمسائل ان کی  دہلیز پر ہی حل کر سکیں لیکن اب  

وہ اختیارات بھی واپس لے لئ گئے ہیں۔میرا مطالب ہ کہ ہمارے جنوبی پنجاب کو الگ صوبے کا 

 درجہ دیا جائے۔

کا پانی لوگوں   جناب چیئرمین!اس کے علاوہ میرے حلقے میں ای مائنرنور شاہ  ہ  اس 

کے پاس پہنچنے  کے حوالے سے بہت بڑا مسئلہ ہ۔ وہاں پر زمینیں بنجر پڑی ہیں تو میرا مطالب ہ کہ  

 میرے علاقے میں نورشاہ مائنر بھی دیا جائے۔ 

ن   ہانہوں  آئی  حکومت  کی  )ن(  لیگ  مسلم  پاکستان  بھی  جب  چیئرمین!  جناب 

اپنے بچوں کے   آج کسان  کیا ہ۔  کا استحصال  وہ  عید کے  کپڑے نہیں لے سکتے  لئکسانوں  اور   

سو روپے فی من  بھی کوئی نہیں لے رہا تو میں   25قرضوں میں ڈوب چکے ہیں۔ آج کسانوں کی گندم  

 اس کی بھی بھرپور مذمت کرتا ہوں کہ کسانوں کے استحصال کو بند کیا جائے۔  
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جناب چیئرمین! میرےعلاقے میں حکومت کی زمین پر لاساری والا  جنگل ہ یہ بہت بڑا جنگل   

اور ہمارے علاقے میں لوگ چوریاں ڈکیتیاں کر کے اسی   ہ وہاں پر سیاسی لوگوں کی مداخلت رہتی ہ 

ا کے اس کو سرکاری  و جنگل میں پناہ لیتے ہیں۔ میرا مطالب ہوگ کہ لاساری والا جنگل سے ان  کا قبضہ ختم کر 

 ہو سکے۔   tourism promoteکیا جائے تاکہ اُس سے کوٹ ادو اور پاکستان میں    declareپارک  

 lawآپ کے سامنے ہ۔ پولیس    law and order situationجناب چیئرمین!   

and order   کو تو کنٹرول کر نہیں سکتی، چوریوں و ڈکیتیوں کو روک نہیں سکتی میں خدا کی قسم اٹُھا کر

وٹتی ہ۔ میرے علاقے کا کوئی بھی غریب اپنی  
ُ
کٹوان جاتا   FIRکہتا ہوں کہ یہ پولیس غریبوں کو ل

وٹا جاتا ہ  نہیں کرتی  FIRبغیر    لئ ہ تو پولیس پیسے  
ُ
۔ غریب جس محکمے میں بھی چلا جائے اسُ کو ل

تو میں  گ  اس طرح ترقی کرے  لی جاتی ہ یہ سلسلہ کب ختم ہوگ؟ کیا میرا ملک  اُس سے رشوت 

ہونی سزا  موت  کی  کہ کرپشن  کری  پاس  قانون  اسمبلی  اراکین پنجاب  تمام  کہ  ہوں  کرتا   مطالب 

۔ جب تک میرے ملک میں کرپشن کی سزا  موت نہیں ہوگی تب تک میرا ملک ترقی نہیں  چاہئے

 کرے گ، نہیں کرے گ۔ 

ڈیرے پر دھاوا   ےجناب چیئرمین! میں آپ کو کل کا واقعہ بتاتا چلوں کل پولیس ن میر  

دی۔ ہم اپنے لیڈر   FIRsبولا اور میرے پُرامن کارکنوں کی گرفتاریاں کر کے اُن کے اوپر نجائز  

ہر شہری کا یہ قانونی اور  پُرامن احتجاج جاری رکھیں گے اور پاکستان کے لئعمران خان کی رہائی کے 

اپنا احتجاج ریکارڈ کر وہ  والے نہیں    FIRsائے۔ ہم اس طرح کی  وآئینی حق ہ کہ  سے گھبران 

کا   DSP and SHOہیں۔ میں یہاں پر اُس کرپٹ   کو معطل کرن کا مطالب کروں گ اور ہم ان 

 ڈٹ کر مقابلہ کری گے۔ 

جناب چیئرمین! میرے لیڈر عمران خان ن قوم کو شعور دیا۔ عمران خان ن آج سے  

سال پہلے پوری دنیا میں قوم کا نم روشن کیا اور ہماری قوم کا سر فخر سے بلند کیا  اور ہمارے پاکستان    32

کی نموس کی خاطر یہودیوں    صلى الله عليه وسلمکو ورلڈ کپ دیا، شوکت خانم جیسا تحفہ دیا اور میرے لیڈر ن نبی

میں جا کر آواز بلند کی۔ پاکستان میں جو بھی مخلص لیڈر آتا ہ اُس کے سات اسی طرح کا رویہ اختیار 

ا میرے لیڈر کو نجائز کیا جاتاہ۔ میرا مطالب ہوگ کہ اس قوم ن میرے لیڈر کو منتخب کیا ہ لہٰ
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مقدموں سے رہا کیا جائے۔ میرا لیڈر ہی محسن پاکستان ہ اور میرے لیڈر سے ہی اس ملک کی ترقی  

 اور خوشحالی ہوگی۔ شکریہ۔ 

 جناب فاروق احمد خان مانیکا! جی،قریشی صاحب! بہت شکریہ۔  :جناب چیئرمین 

 الرجی۔   :جناب فاروق احمد خان مانیکا 

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

یٰ علی رسولہ الکریم۔ اما بعد فاعوذ بااللہ من ا

صل

 

ن

مد ہ و 
ح

 

ب

بسم اللہ الرحمٰ الرحیم۔ جناب سپیکر!  سب سے پہلے آپ کا شکریہ کہ آپ ن مجھے بات کرن کے  

ٹائم دیا۔ میں اپنے حلقے کی عوام کا بھی شکریہ ادا کرن چاہتا ہوں جنہوں ن مجھ پر اعتماد کیا اور مجھے   لئ 

اس ایوان میں بھیجا تاکہ میں اُن کی آواز اُٹھا سکوں۔ جس طرح آپ ن کہا تو میں اپنے حلقے کی بات 

 لئدیا ہ نہ کہ انہوں ن ہمیں اس    لئ کروں گ کیونکہ اُن لوگوں ن ہمیں ووٹ اپنے کاموں کے  

ووٹ دیا ہ کہ ہم جا کر احتجاج شروع کردی اور اس نظام کو درہم برہم کردی کیونکہ ہم ن یہ نظام  

چلان ہ۔ میرا تعلق ای دیہاتی حلقے سے ہ وہاں پر اس وقت پانی کی شدید کمی ہ ہماری راجباہوں  

میں ورلڈ بنک    2002کا پانی ٹیل تک نہیں پہنچتا۔ میں چاہتا ہوں کہ ہماری راجباہیں پکی کر دی جائیں۔  

کی سکیم آئی تھی اُس میں کافی کھالے پکے بنے تھے اور اُس سے پانی کی بچت  ہوئی تھی۔ میرا یہ مطالب 

ل ہ اُس پر بہت بڑا پُل بنا ہوا ل بہت بڑی کین ہ کہ ہمارے راجباہ پکے ہو جائیں۔  وہاں پر پاکپتن کین 

اُس کے گڈر بھی بن pillarsپڑا  ہ اُس کے    incompleteہ جو دس سال سے   بن چکے ہیں، 

تکمیل تک پہنچائیں ۔    پ اس پُل کو پایہ آ   kindlyتکمیل تک نہیں پہنچا تو    چکے ہیں مگر وہ ابھی تک پایہ 

اس پُل کا خرچہ زیادہ نہیں ہ اور یہ کمہاری والا گؤں کے بالکل سامنے ہ اس سے کافی گؤں منسلک  

 ہیں اور یہ بہت بڑا پُل ہ جس پر حکومت کے پیسے بھی ضائع ہو رہ ہیں۔

کو کوئی   جناب چیئرمین! ضلع پاکپتن میں بچوں کا ہسپتال بن جائے  کیونکہ ہمارے بچوں 

بھی نہیں کرتے۔ میری التجا ہ کہ    affordبیماری لاحق ہوتی ہ تو انُہیں لاہور آن پڑتا ہاور وہ  

مسئلہ حل ہو جائے گ۔ہمارے ضلع میں گئنی کا    ا پاکپتن میں بچوں کا ہسپتال بن جائے تو ہمارا بہت بڑ

کے دوران زچہ و بچہ کی موت واقع ہو جاتی ہ تو  deliveryکوئی مناسب انتظام نہیں ہ جس سے 

 ہمارے ضلع میں گئنی کا ای ہسپتال دیا جائے۔ 
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اُس    کافی پریشان ہ  ہمارا کاشتکار  اور  کا سیزن ہ  اس وقت  چاولوں  سے    جناب چیئرمین! 

اور اگر ای دن بل  رہا وہ اپنے اوزار یا مویشی بیچ کر اپنا بل پورا کر رہ ہیں  ٹیوب ویل کا بل نہیں دیا جا 

  لئ لیٹ ہو جاتا ہ تو اُن کے ٹیوب ویل کا کنکشن کاٹ دیا جاتا ہ۔ آپ کو پتا ہ کہ چاول کی فصل کے 

پانی کی بہت زیادہ ضرورت ہوتی ہ تو میری التجا ہ کہ جس طرح میاں محمد شہباز شریف اور ہماری لیڈر 

نواز   اور میاں محمد شہباز شریف ن   شریف محترمہ مریم  کی یہ خواہش ہ کہ ہم زراعت کو ترقی دی 

ٹیوب ویلوں کی بجلی کے برابر ای   10روپے فی یونٹ کم کر دیا ہ تو     11کارخانوں کے بجلی کی بلوں پر  

روپے فی    21بل   انڈسٹری بجلی لیتی ہ تو میں چاہتا ہوں کہ جس میاں محمد نوازشریف ن ٹیوب ویل کا 

ہو گیا   10یونٹ سے   دیا تھا جس سے ہمارا کسان بہت خوش حال  کر  انہوں ن  تھا روپے فی یونٹ   ،

DAP  ی دے دی تھی، انہوں ن یوریا کی قیمت  8پر 

ن

شِد
سی
سو روپے کم کر دی تھی تو یہ وہ   4سو روپے 

steps    وہ ہمارا درد سمجھتے ہیں   لئ ہیں جو ہمارے قائد میاں محمد نواز شریف صاحب ن  تھے کیونکہ 

اُنہیں پتا ہ کہ کسان کو کس طرح اُٹھان ہ۔ زراعت ہماری ریڑھ کی ہڈی ایسے نہیں ہ ابھی چاول کی 

ٹیوب ویلوں    لئ فصل کا سیزن ہ تو آپ سے میری استدعا ہ کہ زیادہ نہیں تو کم از کم چار مہینے کے  

 کے بل میں کسانوں کو ریلیف دی تاکہ وہ اپنی فصلیں اچھی طرح اُگ سکیں۔ 

جناب چیئرمین! میں اپنے حزب اختلاف کے بھائیوں سے کہنا چاہتا ہوں کہ اچھی  حزب   

جو   لگایا  نعرہ  کا  مدینہ  ریاست  بار  انہوں ن پچھلی  راہنمائی کرتی ہ۔  کی  وہ حکومت  تو  ہو  اختلاف 

اُلٹ ہ۔ ریاستس مدینہ کا مطلب ہ بلند   اُس کے  صرف نعرے تک ہی رہ گیا کیونکہ ان کا عمل 

اخلاق، اچھے رویے، صبر، حوصلہ اور باادب ہون۔ ہم ان کا ادب بھی دیکھ رہ ہیں یہ عورتوں کا کس  

آوازی کس  یہ بیچ میں  تو  رہی ہوتی ہ  کر  ادب کرتے ہیں۔ ہماری طرف کی خاتون تقریر  طرح 

رہ ہوتے ہیں۔ کیا یہ ریاستس مدینہ ہ؟ انہوں ن یہ سب کچھ اپنے قائد سے سیکھا اور اُس ن  

انُگلی مت اُٹھاؤ۔ یہ یہاں    پرآج تک یہ نہیں کہا کہ آپ لوگ غلط کر رہ ہو۔ تہمتیں مت لگاؤ، کسی  

۔ آپ پر حدیثیں سُنا رہ ہیں اور ہمیں ان سے زیادہ حدیثیں آتی ہیں انہوں ن تو آدھ سُنائی ہیں  

رضی اللہ تعالی عنہ    بھی  سن لیں  کہ جب ہمارے نبی پاک  پر ای عورت کوڑا پھینکتی تھی تو کسی صحابی 

 صلى الله عليه وسلم ننہیں کہا  یہ کافر ہ۔ یہ ہمارے نبی سے کیوں  ایسا کر رہی ہ کسی ن نہیں کہا  بلکہ ہمارے نبی  
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ن اپنے اخلاق سے اس کو مسلمان کیا۔  آپ آج کیا کر رہ ہیں کہ ہماری خاتون ممبر کھڑی ہوتی  ہیں تو  

 آپ آوازی  کس رہ ہیں۔ 

! میں خیبر پختونخوا   کا واقعہ بھی بتا دیتا ہوں  کہ ہماری بہن ن وہاں پر احتجاج  چیئرمین جناب  

ان پر آوازی کسیں،   ایم پی اے  پی ٹی آئی کے تھے انہوں ن کس کس طرح کی  اور وہاں جتنے  کیا 

انہوں ن ان کی بولی لگائی اور  شرم سے ساروں کے سر جھک گئے۔  میڈیا والوں ن کہا کہ ہم یہ  واقعہ  

نہیں لگ رہا کہ ان کے لیڈر حامد رضا صاحب ہیں،  یہ    پتا کس طرح بتائیں دنیا کیا کہے گی۔  اب ان کا یہ  

سنی اتحاد  سے ہیں  یا یہ پی ٹی آئی کے ہیں۔  یہ بات پی ٹی آئی کی کرتے ہیں اور  سہارا  سنی اتحاد کا لے رہ  

 ہیں۔)قطع کلامیاں( 

آپ ایسا نہ کری۔  معزز  ممبر مجھے مخاطب کر کے بات کر رہ ہیں۔  آپ خاموش       جناب چیئرمین:

 رہیں۔ میں آپ کو پیار سے کہہ رہا ہوں کہ خاموش رہیں۔ یہ کوئی طریقہ نہیں ہ۔  

جناب سپیکر! یہ سہارا تو سنی اتحاد کا لے رہ ہیں۔ یہ پھر حامد رضا         جناب فاروق احمد خان مانیکا:

ان کی جماعت کو چھوڑ   تو  وفا کری۔  اگر نہیں کرتے  تو  ان سے  کم  از  کم  صاحب  کو لیڈر مانیں۔یہ  

اور اپنے  سزا یافتہ قیدی کے پاس   اور  یہاں سے نکلیں  اور استعفیٰ  دی  یہ  چھوڑی سنی اتحاد  دی۔ 

جائیں۔  ان کی الف ب  وہاں سے شروع ہوتی ہ اور وہیں پر ختم ہوتی ہ۔  آپ ن اللہ کو جواب  

 دینا ہ اپنے قیدی کو جواب نہیں دینا۔  بہت شکریہ۔  

 ! خان جتوئیداؤد  محمد  بہت شکریہ۔  جناب       جناب چیئرمین:

خان: داؤد  عَلی  نحَْمَدُہُ    جناب محمد  نصَُلیِّ  نِ    وَ  یْط  الشَّ مِنَ  بِاللّ ہِ  فَاعَُوذُ  بعَْدْ  امَّا  الکَْرِیْمْ  رَسُولہِِ 
حِیْمْ۔   حْم نِ الرَّ  ( مَّا ھُوَ اھَْلہُصلى الله عليه وسلم جَزَا اللہُ عَنَّا سیدنا مُحَمَّداً )الرَّجِیْمْ۔ بسِْمِ اللّ ہ الرَّ

 صلى الله عليه وسلم حیات النبی ہیں جناب سیدن محمد

 صلى الله عليه وسلم سیدن محمد  وہ دربار رب میں مقرب

 صلى الله عليه وسلم خدا مانتا ہ جو کہہ دی سیدن محمد 

 صلى الله عليه وسلم ہم مر جائیں گے کہتے کہتے سیدن محمد 

 سبحان اللہ۔        جناب چیئرمین:
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میں چار مہینے میں پہلی دفعہ آج بولنے جا رہا ہوں تو میں توقع   چیئرمین!    جناب     جناب محمد داؤد خان :

نہیں کروں   offendرکھتا ہوں کہ میں کچھ  تجاویز دوں گ اور  تنقید کروں گ تو میں ان شاءاللہ کسی کو  

 گ لیکن مجھے بولنے کا موقع دیا جائے۔ 

سال ہ اور میں پہلی دفعہ منتخب  ہو کر اس ایوان کا   30! میری عمر اس وقت  چیئرمین   جناب 

کی قانون   1946حصہ بنا ہوں لیکن میں یا دکرواتا چلوں کہ اس ایوان سے  تعلق ہمارا کوئی نیا نہیں ہ۔  

ساز اسمبلی جو پہلی قانون ساز اسمبلی تھی اس سے لے کر آج تک جتوئی خاندان اس  ایوان کا حصہ رہا  

کیا ہ یہ   deliver ہ۔  ہمیشہ جب بھی وہ اس ایوان کا حصہ رہا ہ تو اس ن ہمیشہ کچھ نہ کچھ لوگوں کو  

 نہیں کہ حکومتوں میں رہ کر کیا ہ۔ جتوئی خاندان ن اپنی جائیداد کو آگ لگا کر لوگوں کو دیا ہ۔ 

سردار کوڑے خان جتوئی ٹرسٹ جو میرے گرینڈ فادر تھے، انہوں ن چیئرمین!    جناب 

وقف کی کہ    لئ صرف تعلیم اور صحت کے  لئ اورلوگوں کے   لئ ہزار کنال زمین اس قوم کے  90

وہ ان لوگوں کو ملے گی۔  اس وقت پورے ڈسٹرکٹ مظفرگڑھ میں     اس سے جتنی آمدنی آئے گی 

وہ ان کی زمین جو کمرشل زمینیں تھیں  یا دوسری  زمینیں تھیں ان     90 فیصد جو  سرکاری  عمارتیں ہیں  

او  ڈی پی  اور ڈیپارٹمنٹ ن کوئی زمین نہیں دی  تھی۔  ان کو  کسی  اوپر عمارتیں بنی ہوئی ہیں۔  کے 

ڈی پی او ہاؤس ، ڈی سی ہاؤس ، ڈی سی  آفس،  ڈسٹرکٹ جیل  یا جتنے  بھی سکول  اور کالج بنے ہوئے     ، آفس 

ہوتا ہ کہ ای انسان  ہیں ان کی اپنی ذاتی ملکیت  پر  بنے ہوئے ہیں لیکن سب سے بڑا دکھ اس وقت  

ن ڈیڑھ سو سال پہلے عوام کے بارے میں  سوچا  اوریہ سب  کچھ دیا۔  آج جو لوگ  اس کمیٹی کے  

ارب  اکٹھا  ۔   80ممبرز اور چیئرمین ہیں،  اس  کمیٹی کے پاس  ڈیڑھ ارب اکٹھا ہوا ہوا ہ،  آج تک   

انہوں ن    وہ     donate ہوا ہ جب سے  وہ  ۔   80کی ہ۔   آیا  ارب  سینٹرل پنجاب کے پاس 

 نہیں  ہ۔    پتا کہاں گیا کسی کو کوئی  

میں آپ کو بتاتا چلوں کہ  علی گڑھ تحری جو علی گڑھ یونیورسٹی بن چکی    چیئرمین!    جناب

اور  جتنی ریونیو  اس  علی گڑھ تحری میں جتنا  اکٹھی ہوئیں    donations  ہ۔  انڈیا میں  پورے 

نواب کوڑے ن اکیلے دی۔  میں یہ کہنا چاہ رہا ہوں کہ اگر ای شخص ایسا ہ جو عوام کے بارے  

میں اتنا سوچتا ہ  اور عوام  کے لئ کچھ  کرتا ہ تو کیا اس کی جوآمدنی اکٹھی ہو رہی ہ کیا وہ ہماری 

ہ۔  اس کمیٹی کے  چیئرمین یا ممبرز سے  اس ایوان ن کبھی بلا کر پوچھا   لئجیبوں میں ڈالنے کے  
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کہ بھئی اگر انہوں ن دیا تھا تو وہ کہاں لگا ہ۔ آج تک کسی ن یہاں آ کر  کوئی جواب نہیں دیا۔  

ڈسٹرکٹ جتوئی  ہماری تحصیل  ہوں   پوچھتا  یعنی    میں  اندر  کے  سنگم  کے  دریاؤں  پانچ  مظفرگڑھ 

اور سر کی ای مقام    بمیں ہ ادھر سے دریائے چنا  deltaکہ ادُھر سے دریائے سندھ ہ  ہ 

ہ جہاں پر سارے پانچ کے پانچ دریا  اکٹھے ہو رہ ہیں۔   جب بھی گرمیوں کا موسم آتا ہ ابھی  

میں سب سے متاثرہ جو ضلع قرار پایا تھا وہ مظفرگڑھ    2010موسم آچکا ہ یہ سیلاب کا موسم ہ۔   

تھا لیکن آج تک ضلع مظفرگڑھ کی یہ تقدیر ہ کہ اس پر اسی کا ریونیو نہیں لگایا جا رہا۔   میری ای التجا  

ہو رہا ہ کم  از کم generate لیکن ہم  کہہ رہ ہیں کہ ہماراجو ہ کہ ہمیں کسی سے  کچھ  نہیں  چاہئے

 وہی ہمارے اوپر لگا دیا جائے تو ہم احسان مند رہیں گے ۔ 

کا نم   چیئرمین!    جناب یہ الیکشن جو  گزر چکا ہ  میں اس کے بعد چاہتا ہوں کہ اس ملک 

اسلامی جمہوریہ پاکستان سے ہٹا کر دھاندلی زدہ مقبوضہ پاکستان رکھ دیا جائے کیونکہ یہ  وہ پاکستان نہیں 

ہو سکتا جو ہمارے بزرگوں ن بنایا تھا۔  انہوں ن دولت بھی لگائی،  خون بھی جہاں پر دینا پڑا انہوں  

دیا۔  ہم جس   وہ    tribeن  ۔  ہم ن کبھی پیچھے ہٹ کر نہیں  ہاپنی صفات سے مشہور   سے ہیں 

دیکھا۔  میں ن کبھی اس تصویر کو وہاں آ کر نعرے لگا کر نہیں دکھائے کہ  ان کو رہا کرو۔  یہ ای  

میں چاہتا ہوں آپ بھی ای سیاستدان ہیں وہاں بیٹھے ہوئے لوگ    لئسیاستدان  ہیں  لیڈر ہیں اسی  

والا سیاستدان   اس کو چھڑوان  اور   اگر آج ای سیاستدان  جیل میں بیٹھا ہ   بھی  سیاستدان ہیں۔ 

نہیں ہوگ تو میں سمجھتا ہوں کہ کل جب یہ لوگ وہاں بیٹھیں گے تو میں ای بات آپ کو یاد کرواتا  

ایسی ہی ای تصویر لے کے یہاں پر کھڑے ہوں پھر ہم آپ کی    لئچلوں کہ  آپ شاید ہمارے  

باتیں نہیں سنی گے۔  اگر ہم میں غیرت ہ تو یہ مکافات عمل ہ۔  اگر آج آپ بڑا دل کری گے  

تو میں آپ کو یاد کرواتا چلوں ہمارا بھی ان شاءاللہ بڑا دل ہوگ۔  میں اس عمر میں یہ سوچ رہا ہوں کہ  

رہ ہیں۔  ہم سیاستدان ای دوسرے کے گریبان پکڑ    دےہم سیاستدان ای دوسرے کو گلیاں  

سیاستدان کی عزت نہیں ،رہ ہیں،  سڑکوں پر ننگا کر رہ ہیں۔  میں سمجھتا ہوں کہ اگر سیاستدان  

کسی کی عزت کرے گ۔ وہ  نہ آپ کی ، نہ ہماری،    نہ کسی اور کی  عزت کرے گ۔    بھی  کرے گ تو افسر  

کہ ہوں  سمجھتا  لڑ  میں  چاہئے  ئیایہ  لڑنی  اکٹھے  کو  سب  کوئی ہم  تک  آج  دیکھا  نہیں  ن  ۔میں 

میں ن کبھی نہیں دیکھا۔   ؟کوئی وردی والا افسر  جیل میں بند ہوا ہو   ؟بیوروکریٹ  جیل میں بند ہوا ہو
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سال میں صرف     75/76صرف سیاست دان ہی کیوں  جیل جائے گ ؟ کیا یہ اس قوم کی تقدیر ہ

اور اگلا   سیاست دان ن ٹھیکا اٹھایا ہوا ہ کہ پانچ سال کے بعد وہ آئے گ اوراپنا منہ پیش کرے گ 

بندہ اس کے منہ پر کالک مل دے گ۔  کیا ہم میں اتنی غیرت نہیں ہ کہ ہم لوگ کھڑے ہوں اور  

جب ہمیں کوئی آ کر کہے کہ ہم آپ کی حکومت اگلی دفعہ بنا کے دے رہ ہیں کیا ہم اکٹھے نہیں ہو  

سکتے۔ ہمیں   آپ کی ضرورت نہیں ہ  ہم  یہاں پر عوام کے زور پر آئیں گے۔ ہمیں ایسا کرن ہوگ   

اور ان شاءاللہ  ایسا  ہوگ۔  چاہ ہم رہیں یا نہ رہیں ہم قبروں تک پہنچ جائیں لیکن ای بات میں آپ  

آسکتا  تو   یاد رکھیں کہ  پھر  بندوقیں بھی اٹُھیں    کو بتاتا چلوں کہ اگر ووٹ کی طاقت سے انقلاب نہیں

مئی بنے  گ۔  ان شاءاللہ میں آپ ۔  9مئی ختم ہو جائے گ اور پھر ہر دن    ۔9گی اور پھر سڑکوں پر  یہ  

اور  ہر سیاست دان نہیں    tenure سے یہ توقع رکھتا ہوں کہ ہم لوگ اگر نہیں بدل سکتے یہ ایوان یہ  

 بدل سکتا تو پھر کوئی نہیں بدلے گ۔  

میں بجٹ پر بات کرتا  ہوں کہ   مجھے نہیں پتا کیونکہ  میں بجٹ کے حوالے  چیئرمین!    جناب

پڑھا ہ لیکن میں ای بات ضرور جانتا   finance سے  کوئی  ٹیکنیکل آدمی نہیں ہوں اور نہ میں ن   

ہوں۔  وہ یہ ہ کہ یہاں پر  اربوں روپے سے ای انڈر پاس بن سکتا ہ  اور ہمارے   ضلع مظفر گڑھ  

ہ اس کے اوپر ای پُل نہیں ہ کہ جو دو شہروں کو   radius میٹر یا    ایامیں اڑھائی  سو کلومیٹر کا جو ڈ

دو  اضلاع کو ملا سکے۔    رڑہ کے درمیان کوئی پل نہیں ہ۔ تو  ملا سکے جو 
چِ
 ھ
چ

غازی گھاٹ سے شریف 

کوئی زیادہ پیسے ہم آپ سے نہیں لے    گے  میری التجا ہ کہ پانچ چھ ارب روپے تک اس پل پر لگیں

رہ آپ مہربانی کر کے ای پل عطا کر دی تو چلیں ہم بھی اپنے جنوبی پنجاب کو جا کر بتائیں گے  

ویسے تو میں پورے جنوبی پنجاب کی بات کرتا ہوں۔میں سمجھتا ہوں کہ سیاسی ای عمل ہ کہ اگر  

ووٹ بنک   کا  اس  تو  گ  اپنی پارٹی کو بتاتے چلیں کہ جو بھی جنوبی پنجاب صوبہ بنائے  آپ لوگ بھی 

  گی۔ ھےبڑ goodwillبڑھے گ اس کی لوگوں کے اندر ای 

 کری۔ wind upجتوئی صاحب  ،جی جناب چیئرمین:
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دو   مجھے   جناب چیئرمین ! میں بہت عرصے بعد بات کر رہا ہوں تو مہربانی کری   جناب محمد داؤد خان:

تین منٹ دے دی کوئی مسئلہ نہیں ہ۔تو میں یہ کہتا ہوں کہ اگر ساؤت پنجاب صوبہ بنا دیا جائے تو  

بنے گی جو لوگ سب سے زیادہ کہتے ہیں کہ یہ ساؤت کو  goodwillآپ لوگوں کی ہمارے ہاں ای 

پ آ کچھ نہیں دیتے وہ کہیں گے کہ ان کا ہمارے اوپر احسان ہ۔ میں سمجھتا ہوں کہ ساؤت کو اگر  

کا درجہ دے دی گے تو بہت مہربانی ہوگی۔ ہمارے ساؤت میں کوئی   پلانٹ نہیں    ROای صوبے 

اور یہ میری آخری بات ہ۔ یہ قانون یہاں پر پیش ہو   ان کو ای تجویز دینا چاہتا ہوں  ہ۔ میں 

 گے پھر میں ھی فسر ان کے بچے سرکاری سکولوں میں پڑ ا جائے تمام سیاستدان اور تمام گورنمنٹ   

معیار کیسے نہیں اوپر جاتے۔ ہمارے اوپر اور ان کے اوپر پابندی ہونی    کا دیکھتا ہوں سرکاری سکولوں  

ہا چاہئے  انہ گورنمنٹ  تو  کا کوئی مسئلہ ہ  اگر ہیلتھ  کہ    

ت 
س

ڑ

 

ر
ل

ن

 ت
ی

کا علاج     اپنے بچوں  اور  کا  خود  یہ  میں 

ملکوں    کے    ٹھیک نہیں ہوتا ۔جب ان کے بچے باہر ہیلتھ سیکٹر   آپ کا کیسے    کروائیں گے میں دیکھتا ہوں 

بھی بہتر ہو جائے گ۔جب ان کے بچے یہاں پر پڑھی سسٹم   گے تو ہمارا ایجوکیشن  ھی میں نہیں پڑ 

گے دیکھنا یہ روزانہ سکولوں،کالجوں میں دورے کری گے اور دیکھیں گے کہ یہاں پر کچھ کام ہو رہا یا  

دے رہ ہیں۔ صرف آپ ن  alreadyچیز کی تنخواہ   اس نہیں ہو رہا ہ۔آپ اپنی ایڈمنسٹریشن جو 

 یا نہیں ہو رہا ۔بہت شکریہ ۔ ہ نظر رکھنی ہ وہاں پر کام واقعی ہو رہا    اور   کو ان   ایڈمنسٹر کرن ہ صرف 

 جتوئی صاحب بہت شکریہ۔ جناب خرم خان ورک !  جناب چیئرمین:

اللہ الرحمٰ بہت شکریہ ۔ جناب چیئرمین!    جناب خرم خان ورک :  الرحیم ۔سب سے پہلے میں بسم 

میڈم سی ایم اور ان کی ٹیم کو مبارکباد پیش کرتا ہوں کہ انہوں ن ان مشکل حالات میں اتنا متوازن اور 

کی گئی ہیں   introduce     reforms بیلنس بجٹ پیش کیا۔ دوسرا بہت سارے شعبوں میں بہت ساری 

ای   گ سب سے پہلے کیونکہ ہماری  کرن چاہوں  ذکر  کا  ان  اہم ہیں   لیکن میں جو سمجھتا ہوں کہ بہت 

agricultural  economic  دو بہت اچھے منصوبے لائے گئے ای جو  لئ ہ کسانوں کےGreen 

Tractor   سکیم ہ اور دوسراsolar Tubewells  میں سمجھتا ہوں کہ ان کی اشد ضرورت تھی اور ان

کے آن سے کسانوں کے اخراجات میں کمی آئے گی اور ان کے منافع میں اضافہ ہوگ۔ دوسرا صحت 

بہت   دو  میں  شعبے  ای    کئے کام    revolutionaryکے  ای   Clinic on Wheelsگئے  اور 
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Mobile Field Hospitals   منصوبے ہیں جس سے  سٹارٹ کیا گیا ہ وہ بہت اچھے اور بہت بڑے

 کلینک بننا شروع ہوتے تو شاید سالوں سال لگ  یا  ملا ہ۔ اگر یہی ہسپتال   instant reliefلوگوں کو  

ہ کہ لوگوں کو فوری سہولت دی جائے تو   visionجاتے لیکن صحت کے سیکٹر میں سی ایم پنجاب کا جو  

 Garment Cityاور ای بہت اچھا اقدام ہ۔ باقی جو    revolutionaryمیں سمجھتا ہوں یہ بہت  

ہیں   رہ  جا  رہی ہ    I.T Cityبنان  جا  یہ   بننے  اُمید ہکہ  پوری  اور   لئ کے    economy  مجھے 

ہ ہمارے پاس کہ یہ بہت اہم کردار ادا کری گے۔ اس کے علاو   لئ لوگوں کی ترقی اور ملک کی ترقی کے 

کو   issueنہیں تھا اور اس حکومت ن اس    cancer hospitalگورنمنٹ سیکٹر میں کوئی قابل ذکر  

کی ہ یہ بہت ہی   allocationکا جو اعلان کیا ہ اور جو بجٹ میں    cancer hospitalاور    لے کر 

appreciable    اور اس سے لوگ جو باہر کے ملکوں میں جا وہ جو و علاج کر   کر   بات ہ  اور  اتے تھے 

نہیں کرتے تھے ان کو علاج معالجے کی    affordادھر پاکستان میں رہ کے پرائیویٹ سیکٹر میں اپنا علاج 

علاوہ سرگودھا میں    free of costسہولت   اس کے  اقدام ہ  بڑا  گی بہت   cardiology ملے 

hospital  بڑا اقدام ہ اس  بہت   لئ بن رہا ہ وہ سرگودھا ڈویژن اور اس کے اردگرد علاقوں کے 

سے لوگوں کو بہت فائدہ ہوگ۔ اس کے علاوہ میں سمجھتا ہوں کہ کچھ چیزی ایسی ہیں جن پر بجٹ میں  

focus    کیا جائے یا ان کو فنڈزallocate   جائیں تو وہ ہمارے ملک عوام اور    کئےfuture    بہت    لئ کے

کی   allocationاگر ہمیں زیادہ    لئ کے    climate changeمیں سمجھتا ہوں کہ  ، اہم ہیں ان میں  

اور   والی    effectکا    climate changeجائے  اور  ، پر ہوگ    generationہماری آن  پر ہوگ  ملک 

 future allocationکو کنٹرول کرن بہت ضروری ہ اس میں  climate changeحالات پر ہوگ 

پ کی آبادی بہت تیزی سے کا ہ۔آ   population exclusion اور آپ کا دوسرا بڑا مسئلہ چاہئے 

اور آبادی کو کنٹرول کرن کے   چاہئےکرن    focusبڑھ رہی ہ لیکن میں سمجھتا ہوں اس پر اور زیادہ  

ہوا ہوں اور میرے حلقے    electسیالکوٹ سے    48پی۔   زیادہ فنڈز اور زیادہ توجہ درکار ہ۔میں پی   لئ 

کے بہت سارے مسائل ہیں اس میں سب سے بڑا مسئلہ جو پورے پنجاب اور خاص طور پر میرے حلقے 

کا ہ وہ صاف پانی کا ہ لوگوں کو صاف پانی میسر نہیں ہ تو میں درخواست کروں گ حکومت سے آج  

 

ے

 
ہ

خاص طور پر میرے    اپنی اس بجٹ تقریر میں کہ ہمیں ہر گؤں میں فلٹریشن پلانٹس لگوان چاہ

گ صاف پانی پی سکیں اور بیماریوں سے بچ سکیں۔ میرا حلقے میں ہر گؤں میں فلٹریشن پلانٹس ہو تاکہ لو 
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اور یہ    چاہئے دیہاتی حلقہ ہ اس میں قبرستانوں کا بہت برا حال ہ اور ہمیں قبرستانوں کی چار دیواری  

ہ اور میں حکومت سے اپیل کروں گ کہ ہمارے علاقے کے جتنے    major issueوہاں کے لوگوں کا  

چار  کی  ان میں قبرستانوں  کو    گؤں ہیں  اور بجٹ میں    considerدیواری  کی   allocationکیا جائے 

ہ جتنے چھپڑ وغیرہ تھے وہ بھر چکے ہیں۔ خاص   problem کا بہت بڑا یج جائے۔ ہمارے حلقے میں سیور 

۔ مزیدمیرے حلقے   چاہئے ہمیں پراجیکٹ    لئ کے    cleaningان کی    لئ طور پر مجھے اپنے حلقے کے  

گؤں کے لئ پلے گراؤنڈ   ہر  اپنے حلقے کے  ہمارا چونڈا میں   چاہئے میں کوئی پلے گراؤنڈ نہیں مجھے  ۔ 

THQ functional    میں تو  ہ  گ    request  نہیں  اسے   relevant authorityکروں  سے 

functional    بنایا جائے باقی میں سمجھتا ہوں کہ بہت اچھا بہتbalance   ان اور  دیا گیا ہ   بجٹ 

شاءاللہ پانچ سال  موقع دیا اور مسلم لیگ ن کی حکومت کو تو ان کو  سی ایم پنجاب  ن   اگراللہ   شاءاللہ تعالی 

 ۔بہت شکریہ۔ گی   میں اس صوبے کی اور اس ملک کی حالت بدل دے 

کا    جناب چیئرمین: جی بہت شکریہ۔ جناب شیخ شاہد جاوید ! اجلاس کا چھ بجے تک ٹائم ہ تو اجلاس 

وہ محدود وقت میں ہی    30ٹائم   اور ممبران سے گزارش ہ کہ  اور بڑھایا جاتا ہ۔  منٹ کے لئ 

 ۔ اپنی بات مکمل کر لیں تاکہ باقی ممبرز کی بھی باری آ سکے

 بڑھا دیا گیا(  لئمنٹ کے  30)اس مرحلہ پر اجلاس کا ٹائم 

  الرحیم۔ ایاک نعبد و ایاک نستعین ۔  بسم اللہ الرحمٰ شکریہ۔   جناب چیئرمین! جناب شاہد جاوید:

 : بلے شاہ سچ ای آکھی 

س 
 
رکھ نہ  اگَ  اتُے   کاغذ 

س 
 
رکھ نہ  پگ  سر  دے   پاگل 

گت اا

 

ت
س
لے  من  دسی  شاہ   بلھے 

س 
 
رکھ نہ  ٹھگ  راکھا  دا   ملک 

 

انں ٹھگاں کنج اس ملک نو لٹیا اج ساڈے    ،پنجابی وچ دساں  ! دل دے وچ اوندا اے سپیکر صاحب

رچایا   انں  داگورکھ دھندا  او میں پڑی اے اے عوام نوں لٹن  ڑی تقریر کیتی 

ن

وزیر صاحب ن چِ 

 اے ساڈی اسمبلی دا ۔ decorumاے دل چانداے پنجابی وچ میں دساں لیکن اتھے 
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 آپ پنجابی میں بات کر سکتے ہیں۔  جناب چیئرمین:

جناب چیئرمین! چلیں میں پنجابی میں سات سات تڑکا لگاتا رہوں گ یہ میرے جناب شاہد جاوید:

لیڈر کے بارے میں بار بار بات کرتے ہیں۔ میں صرف ای ہی بات کہوں گ کہ میرے لیڈر کے 

س کم نہیں ہوئے تھے جو جہاز میں بیٹھتے ہی ای قطری ٹیکہ لگا اور پورے ہو گئے اور یہاں  

ن

ت ی
ل

پلیٹ 

 ۔[************************]ای محترمہ ن بات کی کہ  

پر    جناب چیئرمین: وہ سیاسی طور  یا  ہو  عام خاتون  کوئی  شیخ صاحب! میری بات سنی کسی خاتون، 

انداز سے جس طرح آپ بات  کر رہ ہیں یہ قطعا    اس  اور  لیڈرشپ ہو، اسے  مناسب نہیں ہ 

 میں یہ الفاظ کارروائی سے حذف کرتا ہوں۔ 

آپ سیاسی اختلاف حکومت سے کری اور اس پر شدید تنقید کری کیونکہ یہاں پر پہلے بھی  

ان سخت باتوں کو، بلکہ جب کوئی دوستوں ن بڑی بڑی سخت باتیں کی ہیں۔ میں یہاں پر بیٹھ کر خصوصا  

ہ 
کہ
ااید وہ کوئی سخت رکن سخت بات کر رہا ہو تو میں انہیں ٹوکتا نہیں ہوں کہ کہیں یہ تاثر نہ چلا جائے 

 

ش

بات ہ تو میں ٹوک رہا ہوں۔ آپ صرف اس اخلاق کا مظاہرہ ضرور کری کہ اس صوبے کی وزیر اعلی  

اجازت نہیں دی جا سکتی۔ آپ اپنی   ای خاتون ہیں اور اس طرح سے اس انداز سے بات کرن کی قطعا 

تقریر کری اور آپ تنقید کری تو مجھے اس پر کوئی اعتراض نہیں ہ۔ آپ حکومت پر تنقید کری اور 

آپ بجٹ پر تنقید کری تو آپ کو کوئی نہیں روکے گ بلکہ یہاں سے میں پابند کروں گ کہ کوئی آواز بھی  

 نہیں آئے گی لیکن اس طرح کے الفاظ آپ استعمال نہ کری۔ جی، آپ اپنی بات شروع کری۔  

جناب چیئرمین! انہوں ن خواتین کے بارے میں بہت باتیں کیں جو ہم ن   جناب شاہد جاوید:

 سی بات ہ کہ۔۔۔   simpleسنی تو 

شیخ صاحب!  آپ ن بجٹ پر بات کرنی ہ یا کوئی سیاسی تنقید کرنی ہ تو وہ بھی    جناب چیئرمین:

اور میں روکتا نہیں ہوں کہ آپ صرف بجٹ پر محدود رہیں حالانکہ مجھے کہنا چاہئے کہ آپ   کری 

کرنی ہ یا سیاسی   point scoringبجٹ پر بات کری۔ میں کہتا ہوں کہ اگر آپ ن کوئی سیاسی  

attack  کرن ہ توwelcome  ۔ 

 

 الفا ظ کارروائی سے حذف کئے گئے۔   چیئرمین   بحکم جناب  *



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

508 

جناب چیئرمین! یہ بار بار تنقید کر رہ تھے کہ "مدینہ کی ریاست" تو دل پر ہات    جناب شاہد جاوید:

تو   47رکھ کر کہیں کہ فارم   کی یہ پیداوار نہیں ہیں؟ جب آپ ای جھوٹا حلف دے کر آتے ہیں 

کیا   کو  انہوں ن جھوٹا حلف نہیں    پتاآپ  دی کہ  یہ حلف  کیا ہا؟ آپ  ریاست  کی  ہو کہ مدینہ 

والے نہیں ہیں تو انہیں مدینہ کی ریاست کہاں نظر آئے گی؟ مدینہ کی ریاست    47اٹھایا۔ یہ فارم  

 میں ہمارے لیڈر ن مسلمانوں اور اقلیتوں کے حقوق کا خیال رکھا۔ 

 جناب چیئرمین! کیا یہ حلف دیتے ہیں کہ یہ "چور" کے پیروکار نہیں ہیں؟  جناب عمران جاوید:

 عمران جاوید صاحب! آپ خاموش رہیں۔ )قطع کلامیاں(  جناب چیئرمین:

 معزز ممبران سے گزارش ہ کہ خاموشی اختیار کی جائے۔ جی، شیخ صاحب 

ارب روپے پولیس ریفارمز کے لئ رکھے گئے جو صرف پی ٹی آئی کو  ۔  187  جناب شاہد جاوید:

کیا گیا    arrestکیا گیا حالانکہ میں اس ہاؤس کا ممبر ہوں  لیکن مجھے    arrestدبان کے لئ ہیں۔ مجھے  

اور کل ہم پر ایف آئی آر دی گئی۔ ہم ن اپنی چار دیواری میں اکٹھ کیا اور ہم پر ایف آئی آرز درج  

ارب روپے کسی رفاہی ادارے ۔ 187ارب روپے رکھا گیا ہ؟ یہ ۔ 187ہو گئیں تو کیا یہ اس لئ 

یا کسی انڈسٹری کو دیتے۔ ہمارے ملک کی انڈسٹری کا آج کیا حال ہ کیونکہ وزیر موصوف کو شاید  

 انڈسٹری کا مطلب بھی نہ آتا ہو کہ انڈسٹری کیا چیز ہ اور کس بلا کا نم ہ؟

اندازہ نہیں ہ کہ    جناب چیئرمین: شیخ صاحب! معذرت کہ آپ کو روک رہا ہوں شاید آپ کو 

اس   پتاخاندان سے ہ اور آپ کو اس چیز کا نہیں    background industrialistوزیر خزانہ کا  

 لئ میں بتا رہا ہوں۔ 

جناب چیئرمین! میں صرف یہ بتان چاہتا ہوں کہ میرا تعلق فیصل آباد سے ہ جہاں   جناب شاہد جاوید:

اور    80 اس وقت   فیصد چل رہی ہ وہ بھی ڈاؤن سائزنگ کر کے    20فیصد ٹیکسٹائل انڈسٹری بند ہ 

کرن ہ۔ پاکستان میں ای وقت تھا   focusکہ اس پر کیا    پتا فیصد چل رہی ہ۔ کیا ان کو نہیں    30صرف  

کہ ہم جو کپاس پیدا کرتے تھے یعنی جنوبی پنجاب کی کپاس سب سے بہترین ہوتی تھی لیکن وہاں پر شوگر  

کیا گیا۔ اس کو دبان کے لئ ہماری انڈسٹری کو تباہ کیا گیا۔   squeezeمافیا کی نظر پڑی اور اس علاقے کو 

ارب روپے خسارے کا بجٹ ہ اسے کیسے پورا کرن ہ۔ ہم ن لیبر کو کہاں سے ۔   803یہ بجٹ جو کہ  
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 ی دی گئی   1780کھپت دینی ہ۔  

ن

شِد
سی
میں جب مانچسٹر میں اس کی بنیاد رکھی گئی تو وہاں پر ٹیکسٹائل کو 

کی کھپت کرتی ہ۔ ہماری انڈسٹری میں اگر پانچ سو   unskilled labourکیونکہ یہ واحد انڈسٹری جو  

تو  کام    آدمی   اور    skilled 25کرتے ہیں  کی   unskilled labour 475ہوتے ہیں  ان  تو  ہوتی ہ 

 ی تو دور کی بات ہماری ہر چیز کے نرخ بڑھا 

ن

شِد
سی
 ائز کیا جاتا ہ۔ یہاں 

ن

شِد
سی
کھپت کی جاتی ہ، اس کو 

 

ے

   duties گئے، ہمارے اوپر دی 

ے

 گئے۔ اس وقت  بڑھا دی گئیں اور ہمارے اوپر بے شمار محکمے دے دی 

ے حالات میں ہ تو میں وزیر موصوف سے گزارش کروں گ کہ اس پر ذرا ٹیکسٹائل انڈسٹری بہت بُ 

review   کر لیں۔  

میں بات اپنے شہر فیصل آباد کی کروں گ جہاں پر نکاسی آب کا سب سے   جناب چیئرمین!   

بڑا مسئلہ ہ۔ منسٹر صاحب ن کہا ہ کہ ہم ن صاف ستھرے شہروں کے لئ بڑا بجٹ رکھا ہ تو  

کری شاید کہ ان کی توجہ اس لئ فیصل آباد پر نہیں ہ کہ وہاں پر عوام ن    focusفیصل آباد پر  

)ن( لیگ کو دفن کر دیا ہ۔ یہ مت بھولیں کہ فیصل آباد کے سپوت اس ایوان میں ہیں اور وہ اپنا  

حق لینا جانتے ہیں۔ فیصل آباد میں پینے کا صاف پانی میسر نہیں ہ، فیصل آباد میں سب سے زیادہ 

 ت ااٹائٹس کے مریض ہیں تو اس پر  
ہی کیا جائے اور اس کے لئ میں آپ کو تجاویزبھی دوں گ   focusہ

 تو مہربانی کر کے ان پر غور کیجئے گ۔ 

کروڑ روپے شاید   45جناب چیئرمین! میرے حلقہ میں چھوٹی چھوٹی گلیاں ہیں، یہاں پر   

ائیر ایمبولینس کے لئ رکھا گیا ہ تو میری گلیوں میں تو موٹر سائیکل نہیں آ سکتی تو جہاز کہاں سے  

لیکن وہاں پر ای بھی کالج نہیں   اتاری گے؟ وہاں پر میرے حلقے کی آبادی پانچ لاکھ سے زائد ہ  

پر    لہٰا  ہ   اگر ہم    focusاس  گ کہ  یہ گزارش کروں  انڈسٹری کے حوالے سے  کیا جائے۔ میں 

کر لیں تو ہماری پانچ طرح کی صنعتیں چلتی ہیں جن میں سب سے پہلے    focusٹیکسٹائل انڈسٹری پر  

وہ کپاس کاشت کرتا ہ۔   ہماری جننگ انڈسٹری چلتی ہ بلکہ سب سے پہلے تو کسان پلتا ہ جب 

اس کے بعد جننگ انڈسٹری آتی ہ جہاں پر مزدور کی کھپت ہوتی ہ جہاں پر کپاس کو صاف ستھرا 

تو اس پر بھی    larger industryکیا جاتا ہ پھر سپننگ انڈسٹری آتی ہ جو کہ   وہ چلتی ہ  ہ 

focus    سائزنگ ہماری  بعد  کے  اس  ہ۔  ہوتی  کھپت  کی  مزدور  بھی  پر  وہاں  کیونکہ  جائے   کیا 

اور اس کے بعد لومز انڈسٹری ہوتی ہ۔ اس   انڈسٹری آتی ہ جہاں پر مزدور کی کھپت ہوتی ہ 
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بعد   ایکسپورٹ    value added industryکے  کے  کر  پیدا  کپاس  ڈالر میں  ای  ہم  پر  جہاں 

ڈالر اس کے ملتے ہیں جس سے ہمیں زرمبادلہ    20کر دی تو      value addedکرتے ہیں اور اگر ہم  

 ملتا ہ۔ میں ای شعر کے سات اپنی تقریر کا اختتام کرتا ہوں کہ: 

  

ے  

ن گے  ڈکاں  توں  کرن  ظلم   تینوں 

 

۔  جناب چیئرمین:  

ے  

 ڈکناں ن

 جی، جناب چیئرمین! جناب شاہد جاوید:

  بس ایہی گل سمجھانی اےں تینوں ظلم کرن توں ڈکنا  

ے  

 ن

اے   دی  ویریاویلے  اے  واگ  آنی  وی  ہتھ   ساڈے 

 

 عمران خان زندہ باد۔ 

ویسے یہ بات دلچسپ ہ کہ مجھے یہ شعر اس لئ یاد ہ کہ پچھلے پانچ سال یہی   جناب چیئرمین:

ہوں   دیتا  دعوت  میں  اب  شیخ صاحب!  جی  رہ ہیں۔شکریہ  پڑھتے  کر  آ  پر  ڑ 

 

 

 

ِ

ب ان  ہم  شعر 

 فلک شیر اعوان!   جناب 

   جناب فلک شیر اعوان:
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا  الرجی۔ بسم اللہ الرحمٰ اعوذ باللہ من 

 

 الرحیم۔ جناب چیئرمین! ن

کہ آپ ن مجھے بجٹ پر بات کرن کے لئ وقت دیا۔ سب سے پہلے تو میں اپنی چیف منسٹر  ۔ شکریہ  

نواز    محترمہ  اس قلیل مدت میں  شریف  مریم  دیتا ہوں جنہوں ن  کو مبارکباد  ٹیم  پوری  کی  ان  اور 

بہترین بجٹ پیش کیا ہ۔ اگر اسے غور سے دیکھا اور پڑھا جائے تو اس میں تمام چیزی موجود ہیں۔ میں 

 شکریہ ادا کروں گ اپنے حلقے کی عوام کا جنہوں ن مجھے ووٹ دے کر یہاں بھیجا۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

جناب چیئرمین! میرا حلقہ انتہائی غریب، مزدور اور کسانوں پر مشتمل ہ۔ ہمارے ہاں   

کی ہ تو منسٹر صاحب یہاں پر بیٹھے ہیں   problem health and educationسب سے زیادہ  

کے لئ ہمیں جس طرح ابھی چیف منسٹر صاحبہ ن مختلف شہروں   healthمیری یہ گزارش ہ کہ 

اور مختلف اضلاع میں اعلانت کئے ہیں تو ہمارے ہاں دو ہسپتال ہیں جن میں ای سٹی ہسپتال ہ اور  

وہ اس   کا    capabilityدوسرا تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال ہ لیکن  کے نہیں ہیں کہ جہاں پر ہر قسم 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

511 

علاج کروایا جا سکے تو میری یہ گزارش ہ کہ ہمارے  تلہ گنگ کے لئ ای اچھا ہسپتال منظور کیا 

 جائے جس کے لئ بجٹ میں فنڈز رکھے جائیں۔ 

اور جناب چیئرمین!  ایجوکیشن کے حوالے سے میری یہ گزارش ہ کہ ای یونیورسٹی 

کہ   زیادہ ضرورت ہ  وجہ سے  اس  کی  کالج  کالج ہمارے لئ ضروری ہ۔  ٹیکنیکل  ای ٹیکنیکل 

ہمارے ہاں ایف اے یا ایف ایس سی کے بعد تمام طلباء و طالبات ادھر ادھر رخ کرتے ہیں اور باہر  

جا کر وہاں پر اپنے لئ کوئی ٹیکنیکل کالج یا یونیورسٹی ڈھونڈتے ہیں تو میری یہ خواہش ہ کہ ہمارے 

اور اسی بجٹ میں اس کے لئ فنڈز بھی رکھے جائیں۔ میرے  ہاں ای ٹیکنیکل کالج قائم کیا جائے 

ر کا حلقہ بھی شامل ہ جو کہ بہت ہی خوب صورت جگہ ہ۔ وہاں سیرو تفریح کے  کہا حلقے میں کلر

ہ   گزارش  یہ منسٹر صاحب سے  میری  تو  ہیں  آتے  بھی  دراز سے  دور  لوگ  کے  لئ  ٹورازم  کہ 

حوالے سے کلر کہار کے لئ خصوصی فنڈ رکھے جائیں۔ وہ موٹر وے کے پاس ہ اور لاہور سے بھی  

 وہاں لوگ جاتے ہیں   بلکہ ہر جگہ سے لوگ وہاں آتے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

۔ ہمارے تلہ گنگ کو پچھلی   جناب چیئرمین!   کا ہ  بڑا مسئلہ ضلع تلہ گنگ   میرا سب سے 

 care takerمیں بھی رہا لیکن جب   workingحکومت ن ضلع بنایا تھا  وہ تقریبا کوئی تین سے چار مہینے 

حکومت آئی تو انہوں ن اس کو غیر فعال کردیا۔ تقریبا وہاں پر تمام چیزی مہیا ہیں اور میں اس سے پہلے  

اور میری اب بھی آپ کے توسط سے و  اعلی  پنجاب سے یہ زیر بھی اپنی تقریر میں یہ بات کہہ چکا ہوں  

پر  وہاں  ۔  جائیں  او تعینات کئے  پی  ڈی  اور  سی  ڈی  وہاں  جائے۔  کیا  ہمارا ضلع بحال  کہ  درخواست ہ 

یہ  میری  بھی  اب  اور  ہوں  چکا  کر  درخواست  بھی  پہلے  میں  ہیں۔  موجود  چیزی  تمام  کی  ضروریات 

 درخواست ہ کہ اُس کو بحال کیا جائے۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

کے طریقے سے    MLRحکومت  ن  پورے تلہ گنگ  میں    ہماری سابقہ   جناب چیئرمین! 

  percent, 40 percent, 50 percent 30بہت زیادہ روڈز شروع  کئے تھے۔ اُن میں سے کوئی 

  لہٰا مکمل ہوچکے ہیں۔ منسٹر صاحب میرے الیکشن میں وہاں گئے تھے  ہم ن ان کو یہ  بات بتائی تھی  

وہ روڈز ہمارے علاقے والوں کے لئ درد سر  اُن کی تکمیل کے لئ ہمیں  فنڈز کی ضرورت ہ ۔  

بنے ہوئے ہیں اس لئ میں چاہتا  ہوں کہ ان کے لئ فنڈز مختص کئے جائیں تاکہ وہ مکمل ہو سکیں۔  
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میں انہ الفاظ کے  سات آپ کا شکریہ ادا کروں گ۔ اللہ تعالی آپ کا اور ہم سب کا حامی و نصر ہو۔  

 پاکستان پائندہ باد۔  

 بہت شکریہ۔ جناب طارق گجر!   جناب چیئرمین:

 الرحیم ۔  جناب چیئرمین! آپ کا شکریہ کہ آپ ن مجھے بجٹ پر  بسم اللہ الرحمٰ   : چودھری محمد طارق 

کا  بات کرن کا موقع دیا۔  میں سمجھتا ہوں کہ یہ جو بجٹ پیش کیا گیا ہ یہ پنجاب کی عوام کی امنگوں 

ترجمان نہیں ہ۔ یہ انتہائی نقص اور الفاظ کا ہیر پھیر ہ۔ خاص طور پر اس بجٹ  میں  سوائے تخت 

لاہور کے باقی دوسرے شہروں کو ترقی کے سفر میں نظر انداز کیا گیا ہ۔ میں آپ کی اور وزیر خزانہ کی 

لاکھ سے زیادہ ہ اُس  50توجہ  دلان چاہوں گ کہ گوجرانوالہ شہر جو ڈویژنل ہیڈ کوارٹر ہ جس کی آبادی  

ڈویژنل ہیڈ کوارٹر کو اس بجٹ میں یکسر نظر انداز کیا گیا ہ۔ گوجرانوالہ شہر کے لئ کوئی میگا پراجیکٹ  

کرن میں   revenue generateنہیں دیا گیا۔ گوجرانوالہ ای صنعتی شہر ہ  یہ بھی پاکستان کے  

انکم ٹیکس کی مد میں اپنا بہت بڑا حصہ ڈالتا ہ لیکن گوجرانوالہ کو اس کا حق نہیں دیا جا رہا ۔   اور   سیلز ٹیکس  

لایا   میں  عمل  الفور  فی  قیام  کا  ہسپتال  چلڈرن  میں  گوجرانوالہ  کہ  ہ  گزارش  سے  آپ  میری 

جائے۔گوجرانوالہ یا دوسرے اضلاع کے بچوں کو جب علاج کی ضرورت پیش آتی ہ تو ماؤں  کو اپنے 

بچوں کو  لے کر لاہور کے چلڈرن ہسپتال میں  آن پڑتا ہ۔ یہ مسئلہ سیاسی وابستگیوں سے بالاتر ہوکر حل  

صرف   ہون کا متقاضی ہ کیونکہ  بچوں کے علاج کے لئ گوجرانوالہ میں کوئی  بندوبست نہ ہ۔ ن 

گوجرانوالہ بلکہ سیالکوٹ، گجرات اور کسی دوسرے شہر میں بھی یہ بندوبست نہیں ہ۔ جب مائیں اپنے  

بچوں کو لے کر لاہور  آتی ہیں تو چلڈرن ہسپتال لاہور کی راہداریوں میں بچوں کو ڈرپس لگی ہوتی ہیں۔  

میری وزیر خزانہ سے یہ درخواست ہ کہ بچے سب کے سانجھے ہوتے ہیں ۔ یہ بچے قوم کے بچے ہیں 

آپ کو ان کے درد کو محسوس کرن چاہئے۔ گوجرانوالہ کے ہر شہری کا مطالب ہ یہ کسی جماعت کا نہیں 

اس میگا   اعلان کرن چاہئے۔   کو  اس  کے لئ آپ  کہ گوجرانوالہ شہر میں چلڈرن ہسپتال بنایا جائے۔ 

میں بھی اُس کمیٹی کا ۔ پراجیکٹ پر چیف سیکرٹری زاہد اختر زمان  جب کمشنر تھے انہوں ن کافی کام کیا  

ہ صرف  آپ کی ای    availableکرلی تھی۔ سرکاری زمین    allocateممبر تھا اور ہم ن جگہ بھی  

will    چاہئے تاکہ ان بچوں کا علاج گوجرانوالہ میں ہی ممکن ہو سکے۔ 
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میں   DHQجناب چیئرمین! گوجرانوالہ میں صحت کی سہولیات نہ ہون کے برابر ہ۔   

ہ  ای سپیڈ نگران وزیراعلی  ن کہہ دیا کہ یہ چلڈرن ہسپتال   existing children wardجو  

 

ت ل

ے

پ

 ہ ۔وہاں پر بچوں کے ڈا
ی 

ڑ کے لئ کوئی مشینیں نہیں ہیں اس کے لئ میرے شہر کے بچوں کو  

 

ر
س

ہ۔   پڑتا  آن  مائیں،    endoscopyلاہور  پڑتا ہ۔  آن  لاہور  کو  بچوں  کے لئ میرے شہر کے 

والدین اور بالخصوص غریب والدین  کچھ ایسے بھی ہیں جو اپنے بچوں کا علاج کروان کے لئ لاہور  

 on the door stepکا سفر بھی نہیں کر سکتے۔ یہ ریاست کی ذمہ داری ہ کہ  صحت کی سہولتیں  

provide    کی جائیں۔ میں سمجھتا ہوں کہ یہ ذمہ داری کے سات سات بہت بڑی عبادت بھی ہ ۔

ہو تو میرے شہر   اور آخرت بھی بہتر  ہو  دنیا  بھی بہتر  اسن کی  وزیر خزانہ صاحب چاہتے ہیں کہ  اگر 

 گوجرانوالہ میں  چلڈرن ہسپتال  بنا دی۔ 

ہمارا    والا!  ہمارا    DHQجناب  اور  ہ   پر    50ہسپتال  وہاں  ہ  شہر  کا  آبادی  کی  لاکھ 

انجیوگرافی کے لئ کوئی سنٹر نہیں ہ اس کے لئ ہمیں اپنے شہر سے دور لاہور آن پڑتا ہ۔ جب  

گرافی کے لئ آتے ہیں تو اُن کو سال سال، دو، دو سال کا ٹائم ملتا ہ۔ میرے شہر لوگ لاہور انجیو

 ہسپتال میں بھی انجیوگرافی کی سہولت فراہم کی جائے۔    DHQگوجرانوالہ کے 

جناب چیئرمین! میں آپ کی توجہ اس طرف بھی دلان چاہتا ہوں کہ جب گوجرانوالہ شہر  

ای جگہ ہ وہاں پر ہمیشہ ٹریفک بند ہوتی ہ۔ بائی پاس   “چن دا قلعہ ”میں داخل ہوتے ہیں تو وہاں

جان سے مسائل پیدا ہوتے ہیں۔ میں وزیرخزانہ صاحب سے گزارش کروں گ کہ چن دا قلعہ جو  پر

 فلائی اوور ہ  اس کے اوپر کام کیا جائے  اور اس کا قیام عمل میں  لایا جائے۔  

اوقات    جناب چیئرمین! گوجرانوالہ شہر میں ریل کے پھاٹک کی وجہ سے لوگوں کا بعض 

DHQ   ہسپتال میں جان  بھی نممکن ہوجاتا ہ۔ مریض سنجیدہ حالت میں ہوتے ہیں لیکن پھاٹک بند

۔ میری وزیر خزانہ سے گزارش ہ کہ وہاں پر جی ٹی روڈ سے کمیشن آفس روڈ تک انڈر پاس بنایا  ہ

 جان اشد ضروری ہ تاکہ ریلوے پھاٹک بند ہون کی صورت میں کوئی رکاوٹ نہ ہو۔ 

 طارق گجر صاحب! آپ کا بہت شکریہ۔ ٹائم ختم ہوگیا ہ۔   جناب چیئرمین:

 جناب چیئرمین! میری تھوڑی سی بات رہ گئی ہ۔  :  چودھری محمد طارق 
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 بس آپ ای منٹ میں بات کرلیں۔   جناب چیئرمین:

جناب چیئرمین! میں یہ بھی کہنا چاہوں گ کہ سرکاری ملازمین کی تنخواہوں پر    : چودھری محمد طارق 

جو ٹیکس لگایا گیا ہ  اسُ میں اضافہ واپس لیا جائے۔  آج کے اسس مہنگائی کے دور میں سرکاری ملازمین 

کو اپنے اخراجات کو پورا کرن  بہت مشکل ہوگیا ہ ۔ جو تنخواہیں بڑھائی گئی ہیں وہ ٹیکس لگا کر حکومت 

ن الُٹا اُن کی جیب سے پیسے نکال لئ ہیں۔ میں آپ کے توسط سے وزیر خزانہ کو یہ بتان چاہتا ہوں کہ 

اداروں  جوڈیشل اہلکاروں کو جو جوڈیشل الاؤنس ملتا ہ  اور دوسرے  مل رہا ہ    کووہ صرف  ججوں 

ا اور  ریڈر   لیکن 

ہل ہ

یہ جوڈیشل   کو بھی   ان  فرما کر  تو  مہربانی  رہا  الاؤنس نہیں مل  کو جوڈیشل  ان  مد  ہیں 

فراہمی کی  شہر    الاؤنس  برابر ہیں،  نہ ہون کے  گوجرانوالہ میں قبرستان  ۔ میرے شہر  یقینی بنائیں 

خاموشاں ماڈل قبرستانوں کی اشد ضرورت ہ کیونکہ شہری آبادی ہ وہاں پر اب آبادی کا لوڈ بڑھ  

ماڈل قبرستان گوجرانوالہ   یہ گزارش ہ کہ شہر خاموشاں  وزیر خزانہ صاحب سے  تو میری  گیا ہ 

قیام کے لئ کام کری۔ میں اپنے گوجرانوالہ شہر کے مسائل کی بات کررہا ہوں اور آپ کی مہربانی   

کہ مجھے ددمنٹ ٹائم دے دی۔ میں ن یہ گوش گزار کرن ہیں کیونکہ اللہ تعالی ن ہم پر فرض کیا  

بیان   ہ  و  ہیں  ان کے مسائل  جو  اور  ادا کری  ی سے  ایماندار  کو  کی نمائندگی  عوام  اپنی  ہم   کہ  ہ 

کری۔ یہاں آکر سو کر چلے نہ جائیں  تو میری ان سے یہ گزارش ہ کہ گوجرانوالہ شہر ای بڑا شہر  

کیا   کو حل  ان  ،سیوریج کے مسائل ہیں  دیا جائے  یہ  کا  حق ہ  اس  پانی کی فراہمی  اور صاف  ہ  

ان سے گزارش ہ کہ یہ جو میں ن پراجیکٹ بتائے یہ گوجرانوالہ شہر میں   جائے۔ میری  تو  ہیں  

اور   دنیا  ان کی  اگر یہ چاہتے ہیں کہ  س ہیں 

ن

ِت کی
ج

والے ہیں یہ عوام کے پرا بنیادی طور پر کام کرن 

 آخرت بھی بہتر ہو تو یہ کام کری  جس سے عوام کا فائدہ اور بھلا ہوگ۔  

 بہت شکریہ۔ طارق صاحب!بہت شکریہ۔ جناب اکرام الحق!  :جناب چیئرمین 

میں آپ کا مشکور ہوں کہ خدا خدا کر کے یہ وقت ملا۔ آپ کی جناب چیئرمین!   :جناب اکرام الحق 

دفعہ   پہلی  بھی  حلقہ    electمہربانی۔میں  میرا  اور  ہوں  آیا  پر  یہاں  اپنے    PP-74ہوکر  میں  ہ 

  ، کا حق ہ  اور تنقید آپ  الفاظ سے بولیں  اچھے  تو  التجا کرتا ہوں کہ جب بھی بولیں  دوستوں سے 

 تنقید کری اور ضرور تنقید کری لیکن آپ  اخلاقیات کو مدنظر ضرور رکھیں۔)نعرہ ہائے تحسین( 
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ایوان  جناب چیئرمین!   یہ  ن    12کیونکہ  عوام  ہماری  کی نمائندگی کرتا ہ  عوام  کروڑ 

اور ایسے لفظ استعمال کری  ہم  کوئی عام   ہمیں اس لئ نہیں بھیجا کہ ہم ای دوسرے پر بے شرم 

آدمی نہیں ہیں۔ ہمیں  دو سے اڑھائی لاکھ آدمیوں ن چناؤ کرکے یہاں بھیجا ہ۔  میں ن دیکھا کہ  

اور آپ کا جو    45بجے سے  12،رات کے    45،کوئی انگلی اٹھائے بالکل    47اور فارم    45ہر وقت فارم  

لیڈر میر ےمدمقابل تھا آج بھی انکم سپورٹ سے پیسے لیتا ہ اور اس کی بیوی انکم سپورٹ سے پیسے 

سپورٹ تو بند کری ان کی  کروں گ کہ وہ چلے گئے ہیں    requestلیتی ہ۔ میں گیلانی صاحب سے  

بند کیا جائے۔ میرا قائد جو انہوں ن ساڑھے تین سال میں اپنے نمائندوں کو دی ہ ۔ یہ خرچہ  

اور اس کی بیٹی بھی بہادر ہ جس ن   دن میں میرے وزیر   100نواز شریف ہ بہادر قائد ہ 

کی ٹیم اس  اور  کیونکہ   ن   خزانہ  اثرات ضرور ملیں گے  اندیش  دور  اس بجٹ کے  ۔  دیا  یہ بجٹ 

مسائل کم ہیں اور وسائل زیادہ ہیں۔ وسائل کے سات ہی مسائل حل ہوتے ہیں۔ ہم ان شاءاللہ 

ہر فرد کو ٹیکس کے زمرے میں ضرور لائیں گے جتنا کسی کا حساب بنا اس کو ضرور ٹیکس دینا پڑے گ 

دوست بھی  اور کسان  دوست  دوست،عوام  انسان  یہ بجٹ  ہوگ۔  شاءاللہ ملک خوشحال  ان  اور 

کہ میں ن    کہاہ۔ میں کل ای آدمی کے سات بیٹھا تھاوہ مزدور تھا اس سےبات کی تو اس ن  

ہزار روپے من لے  6پچھلے دنوں  ن  بوریا ں گندم خرید کر رکھی ہیں انہوں ن کہا کہ ہم  6پہلی دفعہ 

کہ میں مریم نواز   کہہ رہا تھا کیا ای ٹائم روٹی کھاتا تھا اور دوسرے ٹائم روٹی نہیں کھاتا تھا ۔ وہ ہ کر گزار 

ملتی  میں روپے 12شریف صاحبہ کو خراج تحسین پیش کرتا ہوں کہ انہوں ن سستی گندم دی۔ روٹی 

میں ملتی ہ۔ چند کسان   روپے   12روپے کی مل رہی ہ اب روٹی  20ہ ،پہلے تو شور ہوتا تھا کہ روٹی 

وہ فیصد    10فیصد ملازم طبق ہ  25فیصد مزدور طبق ہ  30ہیں جن کی گندم کا یہ شور ہ زیادہ تر  

کو    زمیندار جن  اور کسی  رکھتا  اپنی گندم خود  وہ  ایکڑ زمین ہ  آدھا  اور  ایکڑ  ای  ۔  نہیں  کے پاس  بیچتا 

ہیں 25 بیچتے  گندم  جو  ہیں  زمیندار  وہ  ویلا   یہ   فیصد  وا  اور  شور  کا  دفعہ   ان  پچھلی  ن  انہوں  ہ 

اس وقت یہ تھوڑا بہت فرق پڑ گیا ہ  تو اب کچھ صبر بھی      روپے فی من گندم بیچی ۔ 6000سے 5500

وزیر ٹرانسپورٹ   انکم سپورٹ کے پیسے بھی جلی  ختم ہوجائیں گے پہلےسابقہ  کرن چاہئے۔ بے نظیر 

اب انکم سپورٹ  دوڑ گیا۔  آیا تھا  پھروہ  والے   کے   میرے مقابلے  ان شاءاللہ   پیسے لے کر بھی آن 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

516 

 جذبہ ہ اور میرا ایمان ہ یسامنے نہیں آئیں گے۔ ان شاءاللہ میں انتظام کرکے آیا ہوں میرا ا

 ان شاءاللہ تعالی میں اپنی عوام کی خدمت کے لئ آیا ہوں۔۔۔۔ 

 کری۔  wind upجناب اکرام الحق !آپ  :جناب چیئرمین 

س اس زیادہ تر دریائی علاقہ ہ کچھ دریا کے    PP-74میرا حلقہ  جناب چیئرمین!    :جناب اکرام الحق 

ان کی    ہ ادھر زیادہ تر ڈیرہ جات پر رہنا سہنا ہ میرے حلقے میں پانی میں ،  اُس پار اور کچھ دریا کے  پار 

 کی مل لگائی  اور اس کا پانی حلحکومت میں جو ٹرانسپورٹ کے وزیر تھے انہوں ن وہاں شراب الکو

میں   ۔ ہمیں     سرایتزمین  رہا  قابل بھی نہیں   وہ پینے کے  کہ  ہ  ہوگیا  خراب  پانی  اتنا  اور  کرگیا  

وہاں  بالکل پانی کے حوالے سے   فلٹریشن پلانٹس تو نہیں نلکے مل جائیں تو ہم گزارہ کرجائیں گے۔ 

 جائیں تاکہ ہم ڈیرہ جات پر نلکے لگا    requestبھی مایوسی ہ ہم ن  

ے

کی ہ کہ ہمیں نلکے دے دی 

میری بچیاں  تعلیم حاصل کرن سے محروم ہیں وہ دور ڈیرہ جات پر رہتی ہیں جو  کر اپنا گزارہ کرلیں۔  

اور ان کے لئ دور دراز  ڈگری کالج بھی نہیں   تک وہاں سے ٹرانسپورٹ کا بھی اچھا انتظام نہیں ہ 

میل دور جان پڑتا ہ یا   45سے 40ہ یہاں پر یونیورسٹیوں کی بات ہوتی ہ ڈگری کالج نہیں ہ  

یا چوکی بھا  جان پڑتا ہ  یا چنیوٹ  جان پڑتا ہ  وزیر    گ کوٹ مومن  اپنے  جان پڑتا ہان کے لئ 

سے   پوری   requestخزانہ  بھی  تمنا  کی  ان  جائےتاکہ  دیا  ضرور  کالج  ڈگری  ای  کو  ان  کہ  ہ 

 ہوجائے۔ وہ بھی تعلیم حاصل کرن کے بعد قوم اور ملک کی خدمت کرسکیں۔  

جناب چیئرمین!باتیں تو بہت زیادہ ہیں لیکن ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ کے بارے میں بتاتا ہوں  

کہ پہلے تین سال ہمیں دوائی مفت نہیں ملتی تھی اب ہسپتالوں میں دوائی تو مفت آگئی ہ اب وہ ملنی  

 ۔ )نعرہ ہاے تحسین(   ہشروع گئی

اور یہ مہاجر بیلٹجناب چیئرمین!  پہلے ہمارے لوگ چونکہ ہم مہاجر قسم کے آدمی ہیں 

ٹرانسپورٹ کا وزیر جناب منیب سلطان چیمہ ن ہمارے سات زیادتی کی۔  کی  ہ۔ پہلے ہمارے حلقہ  

کرکے اپنی حلقے میں لے کر  reviseگؤں ہیں ہماری روڈ کا مکمل ٹھیکہ تھا اس کو    15سے 14ہمارے  

روڈ بنائی لیکن ہمارے سات بہت زیادتی کی ۔ اب ہمارا وزیر بھی  ہمارے سات ،شاید وہ ان کا دوست  
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کی لیکن ہماری سڑک کے    requestہوگتو ان کے سات ایسا ہی سلوک کرتا ہ ان سے چار پانچ بار 

 میں۔۔۔  ADPبارے میں کچھ نہیں سوچا۔

 اکرام الحق صاحب ! بہت شکریہ۔  :جناب چیئرمین 

 جناب چیئرمین ! ای  منٹ دے دی ۔   :  جناب اکرام الحق 

کا وقت    :  جناب چیئرمین  ۔ اب اجلاس  اسی  30جی، اب جلی کر لیں  ۔   اور بڑھایا جاتا ہ  منٹ 

 معززاراکین سے  درخواست ہ کہ وہ مختصر وقت میں اپنا مدعا  بیان کری۔لئ

 منٹ بڑھایا گیا(  30)اس مرحلہ پر اجلاس کا وقت 

جناب چیئرمین !اس اے ڈی پی میں میری ای سکیم نہیں آئی ۔ای فٹ بھی   :  جناب اکرام الحق 

 جگہ میرے لئ ہو میں بھی شعر پڑھ کر اپنی بات ختم کرتا ہوں:  

ہیں  دیتے  کئی  شانس  ہم  تو  ہو  قابل   کوئی 

ہیں   دیتے  نئی  بھی  دنیا  کو  والوں   ڈھونڈن 

 

 ! جی، بہت شکریہ۔جناب محمد عاطف  اورنگزیب  :جناب چیئرمین 

 الرحیم۔جناب چیئر مین ! شکریہ۔ پنجاب کے بجٹ بسم اللہ الرحمٰ : جناب محمد عاطف اور نگزیب 

پر بح کرتے ہوئے کہوں گ کہ یہ ای روایتی بجٹ تھا جسے لکھنے والے کوئی اور تھے اور    2024-25

سال سے ای ہی خاندان پنجاب پر حکومت کر رہا ہ اور میں سمجھتا    40پڑھنے والے کوئی اور گزشتہ  

 ہوں کہ پنجاب آج جن مسائل کا شکار ہ اس میں پچھلی اُن حکومتوں کا سب سے زیادہ کردار ہ۔ 

طرح    1985جناب چیئرمین!   اس  ملک  ہمارا  نہ  تھی  کرپشن  طرح  اس  تو  نہ  پہلے  سے 

اپنے بجٹ بناتے تھے اور اپنے معاملات کرتے   مقروض تھا اور نہ ہی ہم  بیرونی اداروں سے پوچھ کر

والے ملکوں   دینے  یہ بجٹ بھی ہمیں قرض  ہمارا  کہ  والے    کیتھے۔ مجھے لگتا ہ  دینے  اور قرض 

اداروں کی مرضی سے ہی بنایا گیا ہ۔  اس بجٹ کا سب سے بڑا کارنمہ جو حکومت ن بتایا ہ وہ یہ  

بتایا گیا ہ کہ ہم ن گندم نہیں خریدی میں خود ای کسان ہوں ای دیہی علاقے سے تعلق رکھتا 

کے   اور میرے حلقے  ہ  آبادی نہیں  کوئی شہری  پر  جہاں  ہوں  آیا  سے  ایسے حلقے  ای  اور  ہوں 

 وہ پورا علاقہ میں ۔ اس وقت  منسلک ہیں لوگ صرف زمیندارہ اور زراعت سے  percent 95تقریبا 
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اپنے    تکلیف  لوگ  ہ،  نہیں  روٹی  کو  کھان  میں  گھر  کے  لوگوں  ہ  رہا  گزر  سے  اور مصیبت 

دے سکتے مزدوریاں نہیں  کو  پر کسانوں کے  ،مزدوروں  وقت عید کے موقع  اس  بچے نئے  کسان 

اور بازار ویران پڑے ہیں، شہروں کے شہر ویران پڑے ہیں۔ میرے معزز  کپڑے نہیں خرید سکتے   

لوگوں کا مسئلہ ہ میں ان کی اصلاح کرن چاہتا 25سے  percent 20بھائی ممبر ابھی کہہ رہ تھے کہ 

د  ہر  کو چھوڑ کے پنجاب کے  کا تعلق   percent 70 علاقے میں یہی ہوں کہ بڑے شہروں  لوگوں 

نہ کسی طریقے سے   کا کھان پینا کسی  اُن  کا رہن سہن  اُن  آمدن  ذریعہ  کا  اُن  زراعت سے ہ  صرف 

 زراعت پر ہی منسلک ہ اور زراعت ہی ان کا ذریعہ آمدن ہ۔ 

تمام جناب چیئرمین!       میں  پنجاب  پورے  کہ  گ  کروں  گزارش  سے   میں منسٹر صاحب 

 

ے

 جائیں۔اس تقسیم سے ہٹ کے کہ کس حلقے  علاقوں میں تمام حلقوں کو برابری کی بنیاد پرفنڈ دی 

 یہ تقسیم نہ کی جائے ۔میرے  سے پی ٹی آئی کا یا آزاد امیدوار جیتا ہ یامسلم لیگ )ن( کا امیدوار جیتا

نگر میں بہاول  یافتہ    8ضلع  پر مسلم لیگ)ن( کے ٹکٹ  چھ سیٹوں  صوبائی حلقے ہیں جس میں سے 

نمزد   کے  حکومت  موجودہ  ن  عوام  کی  بہاولنگر  کہ  ہوا  یہ  کا مطلب  اس  ہیں  ے  امیدوارہار 

کیا ہ اور وہاں سے یا آزاد امیدواروں کو جتایایا پی ٹی آئی کے امیدواروں کو   rejectامیدواروں کو  

جتایا ہ۔ میں گزارش کروں گ کہ اُس پورے ضلع کی تمام عوام کو برابری کی بنیاد پر اُن کے حقوق  

جو اس    239دیے جائیں۔ ہمارے ترقیاتی فنڈز ہمیں برابری کی بنیاد پر دیے جائیں۔ میرا حلقہ پی پی۔

  کلومیٹرکی نئی سڑکیں بجٹ کے اندر رکھی گئیں   2380بہاولنگر ضلع کا ای پسماندہ ترین حلقہ ہ۔

اور مجھے یہ پڑھ کر  بہت افسوس ہو رہا ہ کہ میرے اس پورے حلقہ کے اندر ای کلومیٹر بھی نئی  

روڈ نہیں رکھی گئی۔ ای خاص فنڈ میں ن بجٹ کے اندر پڑھا جو کہ سیلاب سے تباہی اور بحالی کے  

 رکھا گیا ہ میرا حلقہ پی پی۔  لئ
ِ
ج

 ت ک
پ

دریائے ستلج کے کنارے موجود ہ اور پچھلے سال جو دو    239

ب آیا اس میں آپ یقین کری چار یونین کونسلوں پر تباہی پھر گئی ، ٹوٹل انفراسٹرکچر ختم ہو  دفعہ سیلا

گئیں ہو  ختم  نذگیا،سڑکیں  کی  پانی  فصل  کھڑی  ایکڑ  ہزاروں  کی  لوگوں  دوبارہ  ،  گئی۔اب  ہو  ر 

دریائےستلج میں  پانی آ رہا ہ، ہم لوگ اپنی مدد آپ کے تحت دریائی بند بنا رہ ہیں، کوشش کری  

کہ کسی طرح ہم اس تباہی سے دوبارہ بچ جائیں۔ میں منسٹر صاحب سے گزارش کروں گ کہ اس فنڈ  

 رکھا گیا ہ اس میں میرے حلقے کو نظر انداز نہ کیا جائے۔  لئمیں جو صرف سیلاب زدگن کے  
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گرلز اور بوائز    23جناب چیئر مین ! میرے پورے حلقے کے اندر دو ہائر  سیکنڈری سکول ،      

ہائی سکول ٹوٹل موجود ہیں۔ ساڑھےچار لاکھ کی آبادی ہ آپ اس کو تقسیم کر    27مڈل سکول اور  

کے دیکھ لیں تو میرا خیال ہ شاید کوئی دو دو، تین تین یونین کونسلوں کے بعد ای ہائی سکول آئے  

کے اندر میرے حلقے کو نظر   upgradationگ میں گزارش کروں گ کہ نئے سکولز یا سکولوں کی

صرف دو  لئانداز نہ کیا جائے ۔ہیلتھ کی صورتحال وہاں پریہ ہ کہ ساڑھے چار لاکھ کی آبادی کے 

جہاں پر آپ کو پیٹ کے درد کی دوائی    باقی سب وہاں پہ بیسک ہیلتھ یونٹ ہیں   رورل ہیلتھ سنٹر ہیں 

ایسا  آدھا  ای  کوئی  جائے  رکھا  خیال  کا  لوگوں  اُن  کہ  گ  کروں  گزارش  میں  تو  ملتی  نہیں    بھی 

hospital    رورل ہیلتھ سنٹر   یا کوئیزدو تین  کو   upgradationکو  لوگوں  تاکہ  دی جائے  دے 

 صحت کی سہولیات مل سکیں۔ 

پورے بہاولنگر  ضلع کا  زیر زمین پانی پہلے بھی کڑوا تھا اور اب جو نہروں    جناب چیئرمین! 

بورنگ کی گئی تھی وہ ساری بورنگ خراب ہو چکی   لئکے   water suppliesکے کنارے وہاں پر 

ہ۔ لوگ  خراب پانی پینے کی وجہ سے بیماریوں کا شکار ہو رہ ہیں میں گزارش کروں گ کہ اس حلقے   

فنڈز رکھے جائیں تاکہ  لوگوں    لئکے  water suppliesکا اور بہاولنگر  پورے ضلع کے اندر نئی  

 کو صحیح پانی  دیا جا سکے ۔ 

 کری۔ wind upجی،   :جناب چیئرمین 

اور نگزیب  عاطف  محمد  کے :جناب  بڑا مسئلہ میری تحصیل چشتیاں  سے  !سب    جناب چیئرمین 

راستہ   زمینی  والا سے  بورے  ہمارا  کہ  یہ ہ  کا  یہ    30یا25ڈسٹرکٹ بہاولنگر   اور  ہ  ٹوٹل  کلومیٹر 

اس   ن  ساتھیوں  ہ  میرے  پہلے بھی  کا مسئلہ  پورے ضلع  ہ  کا مسئلہ نہیں  ای حلقے  صرف 

bridge    کے اور چشتیاں  والا  بورے  اوپر ہمیں  کے  دریائےستلج   ہ  کی  بات  میں  بارے  کے 

اور اس کے    ہدرمیان ای پل کی ضرورت ہ برا فنڈز رکھے   لئمہربانی اس پر نظر ثانی کی جائے 

بات   حوالے سے  خان صاحب کے  عمران  لیڈر  اپنے  اور  گ  کروں  ختم  بات  اپنی  جائیں۔آخر میں 

کروں گ کہ میرے لیڈر کو اس وقت قید تنہائی میں رکھا ہوا ہ اور کل ہم تمام ساتھیوں ن ای 

۔ میں گزارش کروں گ کہ  دی گئیں   FIRsپرامن احتجاجی ریلی نکالی جس کے نتیجے میں ہم سب پر
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، ہم ای جمہوریت کا حصہ ای  جمہوری سسٹم کا حصہ ہیں  لوگاس طرح کی روایات نہ بنائیں اور ہم 

مہربانی آئندہ اس طرح کی جو  ہمارے اوپر پولیس گردی    ہاوراپنا پورا کردار ادا کر رہ ہیں تو برا  ہیں 

 اور ہمیں انصاف دیا جائے ۔ ئےجاکی جاتی ہ اس سے ہمیں بچایا 

 ۔ !بہت شکریہ۔جی، صفدر حسین ساہی صاحب:جناب چیئرمین 

میرا تعلق سرگودھا سے ہ اور جناب چیئرمین!    الرحیم۔ بسم اللہ الرحمٰ   : جناب صفدر حسین ساہی 

اور اپنے حلقے کے حوالے   اور ممنون ہوں کہ آپ ن مجھے بجٹ کے حوالے سے  میں آپ کا مشکور 

سے بات کرن کاموقع دیا میں آج  اپوزیشن والے بھائیوں سے یہ کہنا چاہتا ہوں کہ یہ جو بجٹ آج 

ہ لیکن      پتا حالات میں پیش ہوا ہیہ بڑا مشکل ٹائم تھا اور یہ آپ کو ہم سے بہتر    پیش ہوا ہ یہ جن 

اور بڑا    ن ا  اور اس میں تمام comprehensiveحالات میں جو بجٹ پیش ہوا ہ یہ بہت بہتر  ہ 

حالات میں کیونکہ  ن  کہنا چاہتا ہوں کہ ا   لئ پاکستان کی  عوام ہ  اس کا خیال  رکھا گیا ہ ۔میں یہ اس 

ہوگ کہ جو پچھلے ساڑھے تین سال یاپون  چار سال گزار کر گئے ہیں جس طرح   پتا یہ حالات آپ کو  

انہوں ن پاکستان میں حکومت کی یقین کری جب سے  پاکستان بنا ہ یہ بار بار ہمیں کہتے ہیں کہ آپ  

سال  حکومت کی لیکن جو انہوں ن ساڑھے تین سال یا پون چار سال  40سال حکومت کی   30ن  

حکومت کی ہ جو انہوں ن پاکستان کا نقصان کیا ہ یہ سب کے سامنے  ہ انہوں ن جومعاشی  

ہ یقین کری انہوں ن اُن کو تباہ کر دیا، young generationطور پر نقصان کیا  اور جو ہماری  

اوے کی سیاست یقین کری  باپ بیٹ  اوے  سے بات گمراہ کر دیاہ  کہ صرف انتشار کی سیاست 

نہیں کر سکتا، بیٹا باپ سے بات نہیں کر سکتا ،نفرت کی سیاست انہوں ن کی۔ اور جو انہوں ن خاص 

سال سے خواہش تھی کہ وہ اس طرح  75مئی کو انہوں ن کیا ہ یہ تو ہمارے دشمن کی  ۔   9طور پر  

اور میں ن ہر جگہ پر جب  وہ نکام ہوئے ۔میں تو انہیں شر پسند کہوں گ  پاکستان  کو بد نم کری لیکن 

 لیکن جن کا گناہ ہ اسن کو ان کو معافی ملنی چاہئے ہو ہمارے الیکشن  کی کمپین تھی میں ن کہا تھا جو بے گناہ   

 کہ نہیں تو  کسی پارٹی کو بھی اگر اپنے مرضی  کے نتائج نہ ملےتووہ چند لوگ لے کر   نہیں چھوڑن چاہئے 

  حالات میں جو بجٹ پیش ہوا ہ میں سمجھتا ہوں کہ  سی ایم صاحبہ   ان اداروں کے اوپر چڑھ دوڑی گے ۔ 

اور ہمارے وزیر خزانہ  صاحب ن بہت اچھا بجٹ پیش کیا ہ۔اور یہ ترقیاتی پروگرام صوبے میں 
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اُ سے بڑھ  کر پروگرام  ہ  اور یہ بجٹ ہمارے  ن  اس سے پہلے جتنے بھی ترقیاتی پروگرام آئے ہیں یہ 

آج یہاں ایوان میں ہمارے اپوزیشن  کے چار سے پانچ   آئندہ پانچ سالہ انقلابی ترجیحات کا عکاس ہ  

ممبران بیٹھے ہوئے ہیں  اگر  پیرو الے دن موقع ملتا تو ان سے بات کرتے ،یقین کری اگر انہوں ن  

تو میں چاہتا ہوں کہ پھر   کرن ہ  اپنا موازنہ  یا ہمارے قائد سے  ن  سے   2018پاکستان مسلم لیگ 

موازنہ کیا جائے اس سے  پہلے جب  ہمیں گورنمنٹ ملی  تو اس کا حال   آپ سب کے سامنے  تھا  کہ اس 

گھنٹے لوڈ شیڈنگ ہوتی تھی، پورے ملک میں دہشت گردی عروج پر تھی جس کو کم کیا    18،18وقت  

روپے فی لیٹر تھی اس  65گھنٹے لوڈ شیڈنگ پر بھی قابو پایا گیا، اس وقت پٹرول کی قیمت  18،18گیا اور 

یہ  اشیاء سستی ملتی تھیں لیکن جب  اور گیس کی قیمتیں بھی کم تھیں ،کھان  پینے کی تمام  وقت بجلی 

روپے سے ڈیڑھ سو روپے فی لیٹر پر لے گئے ، بجلی اور باقی    65حکومت میں آئے تو یہ پٹرول کی قیمت  

اور اس کے بعد پٹر ول ڈیڑھ سو سے پون  تین سو  تمام اشیاء انہوں ن اپنے دور میں مہنگی کر دی 

ماہ کی حکومت ملی ہ  ان کی  وجہ   16روپے فی لیٹر پر  چلا گیا تو لوگ سمجھتے ہیں کہ یہ جو مسلم لیگ ن کو  

گئی   اوپر  وہ    ہیں سے یہ قیمتیں  تو   اگر کوئی باشعورآدمی ہ  کا گناہ ہ لیکن میں سمجھتا ہوں کہ  ان  ،یہ 

سوچے کہ یہ جو ڈیڑھ سو روپے سے اوپر پٹرول کی قیمت گئی ہ یہ ان کی نقص پالیسیوں کی وجہ سے 

لان  لگے تھے  تو  vote of no confidenceگئی ہ ان کو پتا تھا کہ جب ہم خان صاحب کے لئ 

خان صاحب کو اس بارے میں علم ہو چکا تھا اور ان کے جو قریبی مشیر اور وزیر تھے ،وہ کہتے تھے کہ ہم 

ان کے لئ بارودی سرنگیں بچھا کر جا رہ ہیں اور اس وجہ سے آج ملک کے یہ حالات ہوئے ہیں۔ 

میں صرف ان کو یہ بتان چاہتا ہوں کہ یہ ہمارے بھائی ہیں ان میں اچھے لوگ بھی موجود ہیں لیکن یہ 

گھر سے نیت کر کے آتے ہیں کہ اگر حکومت ن کوئی اچھا کام بھی کیا ہ تو ہم ن اس کو کسی صورت  

" انہوں ن بس یہی اے ای پنجابی کی کہاوت ہ کہ"  میراکاں چٹا    ۔ نہیں کرن    appreciateبھی 

ان سے میری یہ گزارش ہ کہ آج جو ملک کے حالات ہیں یہ    لہٰا  رٹ لگا کر واپس چلے جان ہوتا ہ  

دی۔ میرے   کو چلنے  ان  ہیں  رہ  جو چل  پروگرام  یہ  آپ  تو پلیز  ہیں  وجہ سے  کی  مہربانی  کی  آپ 

اپوزیشن کے بھائی خان صاحب کی بڑی تعریف کرتے ہیں تو میں بھی ان کو بتان چاہتا ہوں کہ ہماری 

مسلم لیگ ن کی حکومت ن پاکستان کو ای موٹروے دیا ہ۔آپ موٹروے کا فائدہ  دیکھ لیں آپ 

، کئی   تو آپ تشریف لےآئیں  اجلاس ہ  کا  کال کرتے ہیں کہ کل بجٹ  ای  ای دن پہلے ہمیں 
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اتنی  جلی  اگر موٹروے نہ ہوتی کیسے  ہم  یا ملتان چلے جاتے ہیں  ہمارے دوست ممبران سرگودھا 

لاہور جان ہوتا تھا تو ای ہفت پہلے سوچنا   کو   ہم    جب   لاہور  آتے کیونکہ میں اپنی بات کر رہا ہوں پہلے 

احسان موٹروے کا  شروع کر دیتے تھے کہ لاہور جائیں یا نہ جائیں ،ہم تو میاں نواز شریف صاحب کا یہ  

بھی نہیں اتار سکتے۔آپ سب  کو اورپوری دنیا کو پتا  ہ کہ پوری دنیا  کی مخالفت کے باوجود انہوں ن 

ایٹمی دھماکے کئے، امریکہ ن بھی مخالفت کی اور ان کو اربوں ڈالر کا لالچ دیا گیا کہ آپ ایٹمی دھماکے  

نہ کری لیکن قوم کے مفاد کے لئ میاں صاحب ن دھماکے کئے اور آج اللہ کے فضل سے دشمن  

 کے سات مسئلہ ہوتا ہ 

ن

پ

 

من

 

 تلِش
ی

ن

ست

ہماری  طرف میلی آنکھ سے نہیں دیکھ سکتا۔ دیکھیں ہر دور میں ا

وہ مسئلہ کسی  ن    individualلیکن  انہوں  اور  تھا  کا بھی مسئلہ  ہوتا ہ میاں صاحب  کے سات 

وہ سب ن دیکھا ہ یہ لاہور کور کمانڈر  کا ہی نم لیا لیکن انہوں ن کیا کیا ہ  صرف ای بندے 

کے مجسموں کو توڑ  ء ہاؤس میں داخل ہو گئے ،میں سرگودھا کا رہنے والا ہوں، وہاں سرگودھا میں شہدا  

دیا گیا ہ تو ان کو اس حوالے سے سزا ملنی چا ہئےلیکن پھر بھی ان کو شرم نہیں آتی  بلکہ فخر اور ڈھٹائی  

کے سات یہ کہتے ہیں کہ ہم ن یہ کیا ہ اور وہ کیا ہ ،ٹھیک ہ سب کے سات ایسا ہوتا ہ لیکن  

کے سات ہوتا ہ آپ کسی ادارے کو بدنم نہ کری ہمارے جو جوان بارڈروں    individual ای 

پر اپنی جانیں قربان کر رہ ہیں ہم ان کی وجہ سے یہاں اپنے گھروں میں محفوظ بیٹھے ہیں، ہم اپنے 

گھروں میں ان کی وجہ سے رات کو سکون کی نیند سوتے ہیں، اور اپنے کاروبار کرتے ہیں لیکن آپ ان  

اور آپ ن انتشار کی سیاست کی ہ، اوئے اوئے کی سیاست کی ہ   اوپر ہی چڑھ دوڑے  ہیں  کے 

حالانکہ میری نظر میں سیاست خدا کی قسم عبادت ہ لیکن آج مجھے دکھ کے سات یہ بات کہنا پڑتی 

ہ کہ لوگوں ن اس کو بدنم کر دیا ہ ،ہمیں شرم آتی ہ کہ اس طرح کے لوگ آ جاتے ہیں جن  

کا کوئی وژن نہیں ہ بلکہ خان صاحب، ٹک ٹاک وہ جی مرشد بس ایسی ایسی باتیں کرتے ہیں ۔میرے  

پانی  نہیں ہ اور میٹھ پانی نہ ہون کا    ادھر میٹھ ، کینٹ ایریا میں ہ     constituencyحلقے کی آدھ  

بہت بڑا مسئلہ ہ، وہاں سیوریج کا بھی بہت مسئلہ ہ کیونکہ  جب ہم کینٹ والوں سے بات کرتے ہیں 

تو وہ کہتے ہیں کہ آپ پنجاب سے فنڈ لے کر آئیں  تو یہ وہاں ای بہت بڑا مسئلہ ہتو میں چاہتا ہوں کہ 

میرے حلقے کی طرف بھی کوئی نظر ثانی کری۔ میں سی ایم صاحبہ کا بہت مشکور   میں   آپ اس بجٹ 
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تین بہت بڑے پراجیکٹ شامل کئے ہیں    میں    ADPہوں کہ  انہوں ن میرے حلقے کے لئ اس  

 اگر ہم یہاں پر بیٹھے ہیں ۔

 ساہی صاحب !آپ کا بہت شکریہ آپ بیٹھ جائیں ۔ جناب چیئرمین:

 میں ن بس ای منٹ اور بات کرنی ہ۔ جناب چیئرمین!: جناب صفدر حسین ساہی 

 سیکنڈ کا وقت ہ آپ اپنی بات مکمل کر لیں۔   20ساہی صاحب!آپ کے پاس صرف  جناب چیئرمین:

ہ    جناب چیئرمین!جناب صفدر حسین ساہی: انڈسٹری  ای سٹون کرشنگ  میرے حلقے میں 

اور اس سٹون کرشنگ انڈسٹری کے     surroundingجہاں سے پاکستان کو پتھر سپلائی کیا جاتا ہ 

میں سارا میرا حلقہ ہ پورے پاکستان میں جہاں پر بھی ڈویلپمنٹ کا کام ہوتا ہ اس کے لئ پتھر  

ا حال ہ کیونکہ وہاں پر کروڑوں نہیں بلکہ  ہمارے حلقے سے  ہی جاتا ہ تو وہاں سڑکوں کا بہت بُ

وہاں کے لوگ مجھے   اس لئ بھی  انکم حاصل ہوتی ہ  کو  روپے ٹیکس کی مد میں گورنمنٹ  اربوں 

ی حالت کہتے ہیں کہ آپ ادھر ایوان میں جا کر ہمارے لئ بات کری کہ ادھر سڑکوں کی بہت بُ

اور  سٹون کرشنگ انڈسٹری کی   ایریا  وزیر خزانہ صاحب سے درخواست ہ کہ کینٹ  ہ تو میری 

 بہت شکریہ۔   ۔سڑکوں کی طرف شفقت فرمائیں 

 ساہی صاحب! بہت شکریہ۔ اب محترم جناب ضمیر بھٹی اپنی بات کری ۔ جناب چیئرمین:

بھٹی: الحسن  الرحمٰ جناب ضمیر  اللہ  الرحیم۔جناب چیئرمین!بسم  ۔      معزز  شکریہ  میرے  ابھی 

 روشنی ڈالنا چاہتا ہوں۔ سی  مئی کے حوالے سے بات کر رہ تھے تو میں ذرا اس پر تھوڑی ۔  9دوست

بھٹی صاحب!آپ کے پاس وقت بہت کم ہ اور یہ آپ کی مرضی ہ کہ آپ  جناب چیئرمین:

میں ن اپنے حلقے کی بات کرنی ہ  تو  ن کہنا ہ کہ  پر بات کر لیں بعد میں آپ  topicجس مرضی

 ۔ پر بھی بات کرن چاہتے ہیں، بات کری  topicاب یہ آپ کی چوائس ہ کہ آپ جس  

الحسن بھٹی  حوالے سے۔  9میںجناب چیئرمین!: جناب ضمیر  گ  shortمئی کے  کروں  ہی  بات 

مئی کے حوالے سے ابھی میرے بھائی  بات کر رہ تھے تو میں ۔  9کہ     زیادہ لمبی بات نہیں کروں گ  

مئی کے جو کردار ہیں اس حوالے سے ان کی یہ بات درست ہ کہ ۔  9کہیہ بات دہران  چاہتا ہوں  

مئی کے حوالے سے ای قرارداد لاتا ہوں    ۔9ان کو قرار واقعی سزا ملنی چا ہئے، میں اس ایوان میں  
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تاکہ   جائے   بنایا  جوڈیشل کمیشن  ای  پر  اس  اور  کرے  پر منظور  طور  کو متفقہ  اس  ایوان  پورا  اور 

مئی کے کردار ہیں ان کو سزا ملنی چاہئے تو ان کی یہ بات درست ہ۔ دوسرا میں اب  بجٹ ۔ 9جو 

آن     2024-25 بات کرن چاہتا ہوں، آپ ن پر  پر  آرڈر  اینڈ  لاء  چاہتا ہوں میں سب سے پہلے 

کو   دیا گیا ہ، یہ پنجاب پولیس جو 187پولیس  یہ بالکل غلط بجٹ  دیا ہ  کا  جو بجٹ  ۔ارب روپے 

 

ُ
گ
وو بٹ بنی ہوئی سب کچھ کر رہی ہ یہ صرف پی ٹی آئی کے لئ کر رہی ہ یہ پنجاب پولیس جو 
ل

کا تقدس پامال کر رہی ہ   ان کو یہ بجٹ بالکل   لہٰا  ہ یہ لوگوں کے گھروں کی چادر چار دیواری 

بھی نہیں دینا چا ہئے بلکہ یہ بجٹ آپ محکمہ ہیلتھ کو دی اور محکمہ ایجوکیشن کو دی کیونکہ یہ پولیس 

لوگ ہیں اور جس طرح یہ کرپشن کر رہ ہیں اور انہوں ن کرپشن کا بازار گرم    کے کرپٹ ترین 

ہو چکی ہ  حوالے سے پولیس بالکل فلاپ  آرڈر کے  اینڈ  لا  آباد میں  ہوا ہ۔ میرے حافظ  کیا 

او  ایچ  ایس  مقامی  یا  او  پی  ڈی  جو  آج تک  رہی ہیں لیکن  جا  بڑھتی  بروز  روز  ڈکیتیاں  اور  چوریاں 

صاحبان  اور ڈی ایس پی صاحبان ہیں وہ سارا دن پی ٹی آئی  کے لوگوں کے گھروں میں گھسے ہوئے 

ہیں اور پی ٹی آئی ورکرز کو اٹھا رہ ہیں۔ آج میری پیشی تھی  اورپورے ضلع کی پولیس جوڈیشل 

کوئی   میں  کیا  تھا  ہوا  گھیرا  چاروں طرف سے  مجھے  اور  تھی  گئی  کی  ت  پر  تعینا  ڈسٹرکٹ کمپلیکس 

دہشت گرد تھا، میں ای پاکستانی ہوں، میں کوئی ہندوستان یا کسی اور ملک سے نہیں آیا ہوا تھا لیکن 

کا   اللہ تعالی  ڈر خوف نہیں ہ اگر ہمیں کسی  کا کوئی  ن مجھے وہاں سے سرخرو کر کے بھیجا ہ کسی 

آئے ہیں اور آئندہ    کوئی ڈر خوف ہوتا تو ہم آج اس ایوان میں نہ آتے اور ہم یہ سب کچھ بھگت کر 

شاءاللہ بھگتیں گے، ہم اس چیز سے کبھی نہیں ڈری گے؟ دوسرا   بھی یہ جو کچھ کری گے وہ ہم ان 

رہا تھا، ابھی    400میں یہ کہنا چاہتا ہوں  کہ حافظ آباد میں   میرے  بیڈز پر مشتمل ای ہسپتال بن 

معزز رکن فرما رہ تھے کہ مسلم لیگ ن ترقیاتی کاموں میں بہت آگے ہ تو میں ان کو بتان چاہتا ہوں  

کا کر دیا ہ، اس ہسپتال کے   ز بیڈ  200بیڈز پر مشتمل ہسپتال کو کٹ لگا کر  400کہ انہوں ن میرے 

وہ ہسپتال   ہیں  روک لئ گئے  فنڈز  ہ    50لئ  چکا  ہو  سے    لہٰا  فیصد مکمل  وزیر موصوف  میری 

کو    full fundingدرخواست ہ کہ مہربانی کر کے اس ہسپتال کے لئ   اور اس ہسپتال  کی جائے 

کا   patientsمیں آپ کی سوچ سے زیادہ پہلے ہی   DHQحافظ آباد کے     کیونکہ  مکمل کروایا جائے 

اور   delayمیں مکمل ہون تھا لیکن یہ بھی    2024اتنا زیادہ رش ہ تو یہ منصوبہ ابھی   ہوتا جا رہا ہ 
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اور یہ یونیورسٹی آف حافظ آباد ہمیں   حال    اسی طرح کی صورت  یونیورسٹی آف حافظ آباد کی ہ 

تو میری     ہیں  ہورہ   ر عمران خان ن تحفہ دیا ہ، اور ہسپتال کا ای تحفہ دیا ہ جو سیاست کی نذ

کہ   کے  استدعاہ  کر  کے     full fundingمہربانی  کرانہیں  کر  میں  امکمل  آباد  حافظ  جائے۔  یا 

وہ سارا کچھ    روپیہ آیا ہوا ہ لیکن  ارب  ا حا ل ہ ، ورلڈ بنک کی طرف سے ایسیوریج کا بہت بُ

 

م

 فائلوں
 
ی

اس    ن مکمل  میں   ADPپڑا ہوا ہ۔ منسٹر صاحب سے کہنا چاہتا ہوں کہ ان سکیموں کو 

کرائیں۔ میری ای علی پور روڈ رکھی گئی ہ ، ای خانقاہ ڈوگراں روڈ رکھی گئی ہ ان پر جل از جل  

 کروائے جائیں ۔ بہت شکریہ۔ releaseکام شروع کروایا جائے اور ان کے فنڈز  

 آپ کا بہت شکریہ۔ جناب تیمور علی خان !  جناب چیئرمین:

کی   جناب تیمور علی خان: الرحیم۔ جناب چیئرمین !میں سب سے پہلے فلسطین  الرحمٰ   اللہ  بسم 

عوام کے سات اظہار یکجہتی کرن چاہوں گ اور اسرائیل جو فلسطین میں ظلم ڈھا رہا ہ  اس پر احتجاج 

گ کہ بجٹ   کروں  آغاز  کا  اپنی بجٹ تقریر  اب میں  گ۔  مالیت   25-2024کروں  ٹوٹل  کی  جس 

اس بجٹ میں   5446 کہ  بات دیکھی  جو سب سے خوش آئند  اس بجٹ میں  روپے ہ  ارب  ۔ 

اور  زراعت  احسن کیا گیاہ۔ focusپر   roads rehabilitation تعلیم،  ہیلتھ میں بہت 

کی   کیا گیا، خصوصی طور پر ہسپتالوں  اور     revampingاقدام  گئی    clinic on wheelsکی 

کرتے ہیں  appreciateوگرام شروع کیا گیا۔ ہم اس پر حکومت کو  کاای بہت ہی زبر دست پر 

گندم   سال  نگران حکومت ن پچھلے  چاہئے  ماننا  بھی  کو  مجبوری  اپنی  یا  اپنی غلطی  کچھ    مگر ہمیں 

import  لئ کے  حکومت  ہماری  سے  وجہ  کی  جس  جان wheat procurementکی  میں 

possible  ۔ ہم ن انہیں سہولیات دینی ہیں تاکہ رہا ۔ اس سے کسان کافی نقصان میں ہ  نہ 

ان کا نقصان پور ا ہو۔ بجٹ میں سولر پر ٹیوب ویلز کی حکومتی پالیسی بہت زبر دست اقدام ہ اس 

اعلی ن جو گرین ٹریکٹر پروگرام   وزیر  کا launch کے بعد  اس سے اسے    ہ  اعلان کیا  کرن 

 بجلی کے ٹیوب ویل  ہمیں کرن چاہوں گ کہ     addملےگ۔ مگر میں اس میں ای بات     reliefبہت  

یٹ    کار  کھاد  جو  حکومت  گی۔  پڑے  دینا  سہولت  کو  زمیندار  وہ   announceپر  ہ   کرتی 

implement    کا راستہ روکنا ہو گ تب ہی جا کر کسان خوشحال ہو نہیں ہوتا ۔ ہمیں کھاد کے مافیا 
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تا کہ   cost of productionگ۔ ہمیں   اگلا سیزن کم کرن پڑے گی  کسان منافع میں جائے۔ 

رائس کا ہ میں منسٹر صاحب اور گورنمنٹ سے استدعا کروں گ کہ اگر چاول باہر ایکسپورٹ نہیں 

والے  آن  اگلے  کو  زمیندار  تو  گ  معاوضہ  ہو  اچھا  میں  سیزن  اسے   چاول کے  لہٰا  گ  ملے  نہیں 

priority  میں لیا جائے ۔ 

 ! چیئرمین  ن    جناب  صاحبہ  اعلی  جو     Roads rehabilitationوزیر  لئ  کے 

کا پروگرام دیا ہ۔ میں سمجھتا ہوں کہ ہمارے جتنے بھی راستے ہیں     648    speciallyکلو میٹر 

والے،   والے  یہ لوگوں کے لئ ای بہت  تحصیل کو تحصیل سے ملان  ضلع کو ضلع سے ملان 

ادا کرتا ہوں کہ جنہوں ن    یہ صاحبہ کا شکر   اعلی   یر وز   م میڈ بڑی سہولت ہو گی۔ اس کے  بعد میں  

اس    رقم رکھی   خطیر   ارب روپے کی ۔   8سر گودھا کے لئ    لوجی یا آف کارڈ  ٹ انسٹیٹیو   یف نواز شر 

جو    سے  کارڈیالوجی میں  آف  گ۔ پنجاب انسٹیٹیوٹ  ہو  فائدہ  کو بہت  ڈویژن  اور   ضلع سرگودھا 

burden    وہ  بھی کم ہو ۔ چونکہ یہ  تھا  گ   life threatening diseases   کے ہسپتال ہیں

کی   انہوں  بڑ   ن لوگوں  کیا   ی صحت کے لئ بہت  کا بندو بست  ان کے    سہولت  پر ہم  ہ جس 

 ۔  شکر گزار ہیں 

 ا  ضلع سرگودھا میر  ال ساہیو  طرف آؤں گ تحصیل  اپنے حلقے کی ! اب میں مین جناب چیئر

سکول    ئیہا   یکے لئ ا  ی آباد  لاکھ کی  یتوجہ چاہوں گ کہ ا  فنانس منسٹر صاحب کی  حلقہ ہ۔ میں

کا    ہ    واحد تحصیل  سرگودھا کی  یہبرائے طلباء ہ   ۔    ہوا    نہیں  revampہسپتال بھی    THQجس 

تحصیل ساہیوال     THQہو گئے ہیں لیکن یہ واحد     THQs revampآج سرگودھا کے سارے   

کے   revampingکو   THQنہیں ہوا۔ مہربانی فرما کر اسی بجٹ میں اس    revampہ  جو آج تک 

کہنا پڑتا ہ  بلڈنگ کا افتتاح ہوا مگر مجھے افسوس سے  میں ٹراما سنٹر کی  2012جائے۔یہاں  لیا لے  لئ 

ہسپتال   الائیڈ   صورت میں   کی  جنسی   یمر ۔ لوگوں کو ا نہیں ہ     functionalکہ آج بھی وہ ٹراما سنٹر  

ڈیپارٹمنٹ کو حکم     HRجان پڑتا ہ یا پھر لاہور آن پڑتا ہ۔ اس کی بلڈنگ مکمل ہ آپ     آباد   فیصل 

اور اسے    ڈاکٹر پورے نہیں   ہسپتال میں   THQ  کری۔   functionalفرمائیں کہ وہاں ڈاکٹرز آئیں 

۔ یہاں پر لوگوں کو ادویات نہیں ملتیں لہٰا  مہربانی فرما کر اسے نوٹ کیا جائے ہ   سٹاف پورا نہیں   ، ہیں 

 اور  لوگوں کا دیرینہ مسئلہ حل کیا جائے۔



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 جون ۔ 22

 

527 

 ۔ کری Wind up! خان صاحب :  مین   چیئر  جناب

چیئر  :خان  علی   رتیمو   جناب فارو   مین  جناب  آباد  60  قہ!  ،    ی ہزار  ہ  ٹاؤن    سلانوالی   قہفارو کا 

واقع ہ   ال ساہیو ہوتی    jamسات ہی شوگر مل ہ گنے کے سیزن میں یہاں ٹریفک بالکل  روڈ پر 

  کچی   ںیہاہ کہ    یہ  کا دوسرا مسئلہ  کہفارو جائے اور    یاپاس د  بائی  یا   ہمیںہ۔  مہربانی فرما کریہاں  

گھر  یباتقر  میں  ی آباد ہزار  سات    effectپانچ  کے  اوقاف  محکمہ  کی  ان  چونکہ  ہیں  رہ  ہو 

litigation   چل رہی ہ۔ انہیں ضرور چھت دی جائے۔ 

ا  ئے یا در   ! مین   چیئر   جناب  کا  بنتا   کلو میٹر   25  یبا تقر  یہ ہ    یا یر جہلم کے سات ہمارا جو کچے 

 

ن

ھی

ن

ب

 رحم   لمی   ی ہ 

ن

نقصان   اور معاشی   مالی   ، لوگوں کا جانی   میں   ن تک  ہر سال سیلاب سے لے کر کوٹل

 باقی اضلاع  میں سپر ہ کہ جیس   یز تجو  ی ۔ میر ہیں  برد ہو گئی  یا در  ی اد جائید   ہو رہا ہ ، لوگوں کی 

یونین  چار  سال سیلاب یہاں  ہر  دی جائے چونکہ  ضرور  یہ سہولت  بند بنائے گئے ہیں انہیں بھی 

ہلہٰ  کرتا  متاثر  کو  ڑ 

 

 

ضرورکون اسے  کو   کری  considerا  لوگوں  معاشی   مالی   ، جانی اور   اور 

 ۔نقصان سے بچائیں 

حاجی  یہبہت شکر  :مین   جناب چیئر مان!  ہیں   صاحب موجود نہیں  سیلا  اسماعیل  ۔  وقاص  ۔ جناب 

 ! شفیق  نعیم ی۔ چو دھرہیں  موجود نہیں

کہ   یہ آپ کا شکر    مین  جناب چیئر ۔ نستعین   ک یا نعبد و ا   ک یا ا ۔    الرحیم بسم اللہ الرحمٰ   : جناب محمد نعیم 

ن اس  تھا تو میں یا بجٹ آ   ۔ جب پہلے ضمن یا پر بات کرن کا موقع د  25-2024بجٹ  آپ ن ہمیں

پر بات کروں گ کہ   سیکٹر   پہلے ہیلتھ   ہ۔ میں   جائزہ لیا   بجٹ کا بھی   دہ اور موجو   یکھی د   ADP  ی سار   میں 

 یکھیں۔ آپ د ہیں   چاہ پنجاب میں   ہیں   چاہ ہمارے ضلع میں   منصوبے ہیں   جتنے بھی  میں   سیکٹر   ہیلتھ 

جو پچھلی  رہی   already  سکیمیں   کہ  میر ہیں   چل  نئی   ی ۔  ہم بجائے  کہ  ہ  درخواست  سے    ہاؤس 

جو جو   ی ہمار  یعنی  ہیں  BHUS ہسپتال ہیں  ہیں  سکیمیں  ongoingجو  already لگائیں  پیسا پر  ں سکیمو 

انہیں   full funding  میں  ongoingان کے لئ    ہیں   ہوئی   رکی   سکیمیں   پچھلی  کیا   کر کے    مکمل 

 ن مستفی   ی کروڑ آباد   ہ تیر  ہو ن بلکہ ہمارے پنجاب کی   نہیں   شخص ن مستفی   جائے۔ اس سے کسی 

 ہسپتال    میںپر پنجاب    ل تو آپ کو اندازہ ہو گ کہ کس لیو  منگوائیں   priority list  ہون ہ۔ آپ اپنی
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 کام ہو فیصد   80جگہ پر    ہ کسی    کام ہو گیافیصد   70جگہ    کہاں کہاں پچھلے منصوبے شروع تھے کسی کے  

  add  سکیمیں   کر کے نئی   stop  ان کے پیسے   میں   ongoingاس کے باوجود ہم اس دفعہ    ہ لیکن   گیا 

 میں   ہیں   کیا   تترجیحا   گور نمنٹ کی   ی؟ ہمار   رہ ہیں   کہ ہم چاہ کیا   آتی  ۔ مجھے تو سمجھ نہیں ہیں کر رہ  

کہہ رہا ہ کہ   کچھ چلا رہا ہ ، کوئی   چلا رہا ہ کوئی  لینس یمبو ا   یئر ا   کوئی  سنتا ہوں کبھی   روزانہ ادھر باتیں 

 ground realityچونکہ    ی کر  visitکہتا ہوں کہ آپ ہسپتال    میں   لیکن  ہیں  مفت مل رہی ت یا ادو 

اور ہ لیکن  دنیا  پتا نہیں   کچھ  کس  ا   میں   ہم  کر  ہیں   باتیں   میں   ان یو رہ   actualجو    ۔ ہمیں کرتے 

ground reality   د اسے  اس کے مطابق ہمیں   یکھ ہ  ۔ ہسپتالوں کے جو ن چاہئیں کر   فیصلے   کر 

کو دے   1122  لینس یمبو ا   کی   BHUاور    RHC۔  مل رہیں   نہیں   ت یا ادو   ہسپتالوں میں   حالات ہیں 

 ۔ ہیں   کچھ اور چل رہی   ت ترجیحا   ی اور ہاؤس کے اندر ہمار   ۔ ہمارے مسائل کچھ اور ہیں ہیں   گئی   ی د 

مثال دوں گ کہ پچھلے دور   اور اپنے ضلع کی   اپنی   میں   سیکٹر   کیشن   یجو ا  ! میں مین   چیئر   جناب 

دو سالوں سے رکی  سکیمیں   ongoingوہ    ہوئے تھے لیکن   upgradeہمارے سکول    میں   پچھلے 

 لیکن  ہیں  ی مکمل ہو کر کھڑ  عمارتیں   ، ان کی   ہیںکالج بنائے   ی دفعہ ہم ن خود ڈگر  ۔ پچھلی ہیں  ہوئی

ڑ   اپنے حکومتی   میں   ہ لیکن   ماہ پہلے آئی   تین   حکومت ابھی   ی ہ کہ ہمار  یہ   ہمارا المی 

 

 

 

ِ

تھوڑا سا   کو ب

سے آج تک حکومت میں ہیں ۔   2022۔اپریل    9بتا دوں کہ شاید آپ کی یاد داشت کم ہ آپ  

ایم کی جتنی بھی جماعتیں بیٹھی ہیں  ڈی  اڑھائی سالوں سے لگاتار حکومت میں ہیں۔ پی  آپ پچھلے 

پورا صوبہ   2022۔اپریل    9آپ   کا  اس وقت تک حکومت میں بیٹھے ہوئے ہیں۔ تیرہ کروڑ  سے 

رہی ہ سال سے کس کی حکومت چل  اڑھائی  کہ  رہا ہ  کو  دیکھ  اس بجٹ  کر کے  ۔آپ مہربانی 

review  ان کر لیں۔شعبہ تعلیم  یا شعبہ صحت کے حوالے سے پہلے سے جو سکیمیں چل رہی ہیں 

کی جائے اور پہلے انہیں مکمل کیا جائے۔اس سے ہمارے صوبہ پنجاب کی full fundingکے لئ  

کو   پُرانی سکیموں  ہ۔ہم  ہون  ن مستفی  دیتے  pendingعوام  کر  شروع  نئی سکیمیں  کے  کر 

پرانی   کے  schemesہیں۔ان  عوام  ہیں  taxesپر  کیا   لہٰا  کے پیسے لگائے گئے  کو مکمل  ان  پہلے 

کرے ، ان  focusجائے۔میری درخواست ہ کہ موجودہ حکومت شعبہ تعلیم اور شعبہ صحت پر  

بڑھائے جائیں، پورے صوبہ پنجاب اور خصوصی طو رپر میرے ضلع میں تمام fundsشعبوں کے  

 کو مکمل کیا جائے۔ schemesپرانی 
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 جی،بہت شکریہ۔اب تشریف رکھیں۔ جناب چیئرمین: 

 جناب چیئرمین!مجھے مزید ای منٹ بات کر لینے دی۔ جناب محمد نعیم:

 جی،آپ  بات  کر لیں۔جناب چیئرمین: 

میں تو صرف بجٹ پر بات کر رہا ہوں اور میں کوئی سیاسی تقریر نہیں  جناب سپیکر!جناب محمد نعیم:

کو   اس بجٹ  رہا ہوں کہ  کر  رہا۔میں یہ عرض  کیا reviewکر  اور پہلے پرانی سکیموں کو مکمل  کری 

 جائے۔اس سے ہمارے صوبے کا فائدہ ہوگ اور ہماری عوام مستفی ہوگی۔ 

کر    کام نہیں  اب  وہ  تھا  گیا   بنایا  جو سیکرٹریٹ  جناب چیئرمین!ہمارے جنوبی پنجاب میں 

سالوں سے ساری جماعتیں صوبہ جنوبی پنجاب  کا نعرہ لگاتی رہی ہیں لیکن عملی طور  40یا  30رہا۔پچھلے 

میں   بہاولپور  اور  ملتان  میں  حکومت  دور  کیا۔ہمارے  نہیں  کچھ  ن  حکومت  یا  جماعت  کسی  پر 

ادھر تمام محکمہ جات کے سیکرٹری صاحبان بیٹھتے تھے۔اب پچھلے دنوں  اور  سیکرٹریٹ قائم کیا گیا 

ای   ان    notificationمیں  اور   ہ  ہوا  پر  secretariesجاری  گیا ہ۔وہاں  لیا  بُلا  واپس  کو 

باقاعدہ   عمارتیں  funds allocateسیکرٹریٹ کے لئ  یہ  اور  ہیں  رہی  ،عمارتیں بن  ہوئے ہیں 

میں گزارش کروں گ    لہٰا  تقریبا تکمیل کے مراحل تک پہنچ چکی ہیں۔ہمارا صوبہ پنجاب بہت بڑا ہ  

کو واپس نہ بُلائیں۔ہمارے علاقے کے  secretariesکہ حکومت ملتان اور بہاولپور میں بیٹھنے والے 

 لوگ ہمیں کہہ رہ ہیں کہ اس حوالے سے  آپ اسمبلی میں آواز اٹُھائیں۔ 

جی،بہت شکریہ۔اب تشریف رکھیں۔اجلاس کا وقت دس منٹ مزید بڑھایا جاتا  جناب چیئرمین: 

 ہ۔اب جناب علی حسین  خان بات کری گے۔ 

 منٹ بڑھایا گیا(  10)اس مرحلہ پر اجلاس کا وقت 

وزیر اعلی  Oبسم اللہ الرحمٰ الرحیمجناب علی حسین خان: جناب چیئرمین!سب سے پہلے تو میں 

پنجاب محترمہ مریم نواز شریف اور وزیر خزانہ صاحب کو خراج تحسین پیش کرتا ہوں کہ انہوں ن  

مشکل معاشی حالات میں  عوام دوست،غریب دوست اور کسان دوست بجٹ پیش کیا  ہ۔میرا  ن ا

زیادہ پسماندہ تحصیل  پور سے ہجو صوبہ پنجاب کی سب سے  نور  کی  تحصیل  تعلق ضلع خوشاب 

یا سات  چھ  پور تقریبا پچھلے  نور  گ کہ میری تحصیل  چاہوں  توجہ  خزانہ کی خصوصی  وزیر  ہ۔میں 
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میرے پاس موجود ہیں لیکن  notificationsسالوں سے آفت زدہ قرار دی جا چکی ہ۔اس کے  

لئ ہوئے ہیں   agriculture loansنہیں ملا۔ہمارے کسانوں ن  reliefہمیں کوئی خاطر خواہ  

اتنا   صرف  ہمیں  گئے reliefلیکن   

ے

دی  کر  لئمؤخر  کے  عرصے  کچھ  قرضے  وہ  کہ  ہ  ملا 

تھے۔قرضے تو مؤخر ہو گئے لیکن ان پر سود لگتا رہا ہ۔اب یہ صورت حال ہو گئی ہ کہ ہمارا غریب  

ادائیگی کے لئ اپنی زمین فروخت کرن پر مجبور ہو گیا ہ۔میں وزیر خزانہ   کسان ان قرضوں کی 

   کہ اس بابت خصوصی نظرثانی کی جائے۔ہمارے کسانوں کا سود معاف کیا وں گ سے درخواست کر 

ن   کسان  کسی  اگر  وقت   جائے۔اُس  کیا  وصول  زر  اصل  صرف  سے  کسانوں  غریب  اور  جائے 

روپے قرضہ لیا تھا تو اب اس پر سود لگ کر یہ رقم دس لاکھ ہو چکی ہجس کی وجہ سے -/80,000

اب  کسان اپنی زمین فروخت کرن پر مجبور ہو گئے ہیں کیونکہ اس کے علاوہ ان کے پاس اور کوئی  

 چارہ کار نہیں ہ۔ 

کا   پور  نور  بات کروں گ۔تحصیل  جناب چیئرمین!اب میں شعبہ تعلیم کے حوالے سے 

گؤں سے تعلق  اس تھل کے  کی یہ خصوصیت ہکہ  گؤں  " ہ۔اس  وینس  "پیلو  گؤں  ای 

یا چودہ   بارہ  کم  از  کم  والے  یا judgesرکھنے  اس جگہ  افسران  ہیں۔  لاتعداد سی۔ایس ۔پی  اور  ہیں 

اشد land of judgesگؤں کو ہم   بھی کہتے ہیں۔اس گؤں کے لئ  ای گرلز ڈگری کالج کی 

درکار ہیں۔ان fundsضرورت ہ۔ہم ن اس کے لئ زمین مہیا کی ہوئی ہ لیکن اس  کے لئ  

لوگوں کو تعلیم حاصل کرن کا خاص شوق اور دلچسپی ہ۔اس علاقے کے لوگوں ن مشکل حالات 

میں بھی تعلیم حاصل کی ہ۔ہم اپنی بیٹیوں اور بہنوں کو بھی تعلیم کے زیور سے آراستہ کرن چاہتے 

ہیں۔وہ ای دور دراز کا علاقہ ہ ۔میری درخواست ہ کہ اس گؤں میں گرلز ڈگری کالج قائم  

مختص کئے جائیں۔اس کے علاوہ ہمارے علاقے  نور پور تھل   fundsکرن کے لئ اس بجٹ میں  

 کے کالج میں سٹاف کی کمی ہتو میری درخواست ہ کہ اس کالج میں سٹاف کی کمی پوری کی جائے۔ 

ڑمین:  
 
 

 کر لیں۔ wind upاب آپ  جناب چ

کر لیتا ہوں۔میاں محمد  شہباز شریف صاحب  wind upجی،بالکل میں  جناب علی حسین خان:

گئی  دی  قائم کرن کی منظوری  دانش سکول  ای  پور میں  نور  دور حکومت میں میری تحصیل  کے 
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کر دیا  shiftتھی۔جب حکومت تبدیل ہوئی تو نمعلوم وجوہات کی بناء پر وہ دانش سکول میانوالی میں  

 ہ  دانش سکول موضع ڈھمک میں بنایا  
ُ

 

گیا۔میں گزارش کروں گ کہ میاں محمد شہباز شریف کا منظور ش

 بھی مکمل ہو گیا تھا ۔ paper workجائے۔ہم ن اس کے لئ رقبہ بھی دے دیا تھا اور 

 جی،بہت شکریہ۔اب جناب محمد ثاقب خان بات کری گے۔وہ موجود نہیں ہیں۔ جناب چیئرمین:

 جناب چیئرمین!مجھے ای منٹ مزید بات کرن کی اجازت دے دی۔ جناب علی حسین خان:

 جی،آپ ای منٹ مزید بات کر لیں۔ جناب چیئرمین: 

خان: علی حسین  شکار  جناب  کا  روی  سست  کافی  کام  کا  کینل   تھل  گریٹر  جناب چیئرمین!ہماری 

اس منصوبے کو جل از جل مکمل کیا جائے۔موجود ہ حکومت  کچھ   لہٰا  ہ۔یہ بہت اہم منصوبہ ہ  

کر رہی ہ  میری گزارش ہ کہ ہمارے علاقے کے لئ اس فارمولے کو  privatizeسکولوں کو  

 تبدیل کیا جائے۔ 

جناب چیئرمین!ہمارے چکوک میں نہری پانی کا مسئلہ ہاس کو حل کیا جائے۔ہمارے   

علاقے کدھ میں دریائے جہلم کا کٹاؤ ہ اس کا تدارک کیا جائے۔ہماری یونین کھائی خورد میں سیم 

بہت زیادہ ہتو اس سیم کو ختم کرن کا انتظام کیا جائے۔میں وزیر خزانہ سے دوبارہ عرض کروں گ  

 گئے ہیں ان کے لئ  

ے

کیا  dealکو خصوصی طور پر  reliefکہ ہمارے جو علاقے آفت زدہ قرار دی 

جائے۔پچھلے چھ یا سات سالوں سے ہم آفت زدہ ہیں۔آفت زدہ کا یہی مطلب ہ کہ آسمانی آفات  

کا کام  developmentو مصائب کی وجہ سے ہماری کوئی فصل نہیں ہوئی۔ہمارے علاقے میں کوئی 

نہیں ہوا ۔میری گزارش ہ کہ ہمارے کسانوں ن جو قرضے لئ ہوئے ہیں ان کا سود معاف کیا 

 جائے۔بہت شکریہ 

ا ہے  بہت مہربانی جناب چیئرمین:   گی
ے
 ہ
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